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ПОЧЕМУ ТУРЦИЯ —  
ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО 
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 Сколько может стоить выстрел, который 
делает суперсовременный военный истреби-
тель? Наверное, много — но все же не несколь-
ко миллиардов долларов. Однако за выстрел 
своего самолета, который уничтожил российский 
бомбардировщик, турецкой экономике, похоже, 
придется заплатить именно такую цену.

В Москве закусили удила. В Москве считают, 
что лидер Турции Эрдоган перешел красную черту 
и должен это ощутить по полной программе. «Мы 
не стремимся к скорому урегулированию нашего 
конфликта с Турцией, — сказал мне высокопо-
ставленный собеседник из российских коридоров 
власти. — Если мы все урегулируем через неделю 
после произошедшего, то наши самолеты будут 
сбивать по нескольку раз в неделю». 

Насколько я понимаю, официальная Мо-
сква не планирует вводить особые официальные 
санкции против Турции. Но, как показал опыт не-
скольких бывших республик Советского Союза, 
которые «не очень корректно» вели себя в от-
ношении РФ, вводить неформальные санкции 
Кремль умеет не хуже, чем формальные.

Все экономические связи России и Турции 
отныне находятся под большим вопросом. «Мы 
от Турции зависим гораздо меньше, чем они от 
нас», — сказал мне уже упомянутый собеседник 
из коридоров власти. Но даже если подобная 
экономическая зависимость носит взаимный 
характер, Кремль это не остановит. Если Эрдоган 
не произведет радикальных перемен в своей по-
литической стратегии, то, по мысли Москвы, ему 
придется платить, платить и еще раз платить.

Но все вышенаписанное — это, по боль-
шому счету, новость вчерашнего дня. О чем-то 
подобном можно было догадаться уже в пер-
вые минуты после показательного уничтожения 
турками российского военного самолета. Что я 
тогда считаю новостью дня сегодняшнего или 
даже завтрашнего? 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

■ ВАЛЕРИЯ готовит большое концертное шоу, 
которое хочет сделать семейным. «МК-Бульвар» 
встретился с певицей и поговорил с ней о ра-
дости, слезах и материнском счастье.

■ КИМ КАРДАШЬЯН призналась в том, что ее 
раздражает беременность. «МК-Бульвар» вы-
яснил, чем именно недовольна американская 
звезда, и вспомнил других известных мам, кото-
рым не понравилось интересное положение.

■ А ТАКЖЕ: Дэвид Бекхэм стесняется своей 
сексуальности, Мила Йовович узнала, как будет 
выглядеть в старости, звездные наряды, кото-
рые вызвали недоумение, и многое другое.

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ВИДЕО на сайте
  ЗИМНИЙ ВЕЧЕР В КЕМЕРЕ

Ожидаемой реакцией России на агрес-
сию Турции стало сворачивание нашего 
турпотока в эту страну. 4 миллиона россиян, 
по данным Росстата, ежегодно отдыхали на 
турецких курортах. Кроме того, этой осе-
нью сюда поехали «египетские» туристы, 
которым теперь заново придется искать 
место под солнцем. Эксперты пока не ви-
дят подходящей альтернативы для таких 
отдыхающих.

Плановый вывоз россиян из Турции уже 
начался. Какой-либо спешки в этом вопросе нет. 
Советник главы Ростуризма Светлана Сергеева 
сообщила, что все туристы, находящиеся сей-
час на турецком побережье, смогут спокойно 
завершить свой отдых. Отправка их домой будет 
проходить по египетскому сценарию, то есть 
самолеты в направлении Турции будут вылетать 
пустыми. Накануне в Анталию уже отправилось 
несколько таких вывозных бортов. 

Вывозить российских туристов будут 
по египетскому сценарию

Героев, погибших в Сирии, вспоминают их родные и близкие

ВОЕННАЯ 
«ОТВЕТКА» 

РОССИИ

В качестве одной из ответных 
мер на уничтожение российского Су-
24 российский Генштаб заявил, что 
не только усиливает в Сирии систему 
ПВО, но и прекращает все контакты с 
Турцией по военной линии. 
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Теперь турки  
не смогут под видом 

борьбы с ИГИЛ 
бомбить сирийских 

курдов Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель

ОБЪЕДКИ С БАРСКОГО СТОЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Вчера на 
здание 

посольства Тур-
ции в Москве было 
совершено нападе-
ние. Около 14.15 в 
7-м Ростовском 
переулке группа 
молодых людей 
атаковала здание 
дипмиссии. Муж-
чины разбили не-
сколько стекол. 
Также здание было 
испачкано краской 
и забросано яйца-
ми. Сотрудники 
ОМОНа пытались 
убедить собрав-
шихся разойтись, 
но никого не задер-
жали. После окон-
чания акции участ-
ники (несколько 
десятков человек) 
разошлись.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Как Россия меняет 
Ближний Восток  

и как Ближний Восток 
меняет Россию 

Погибшие Олег Пешков и Александр Позынич. 

ФОТО ДНЯ
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« КАК ТОЛЬКО ВСЕ В МИРЕ 
УСПОКОИТСЯ, БУДЕМ ВМЕСТЕ»

СТИХОТВОРЕНИЕ 
ВЫСОЦКОГО 

ОЦЕНИЛИ В 200 
ТЫСЯЧ ЕВРО

Вещи поэта ушли  
с молотка в Париже

Дежурная бригада: Наталья БАЖЕНОВА, Леонид МИКУЛЯК, 
Татьяна АНТОНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Ирина БЛИННИК, Артем 
АФОНСКИЙ и др.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Лишить отчима жизни толь-
ко за то, что он запрещает 
играть в компьютерные игры, 
решилась 19-летняя студент-
ка из подмосковного Воскре-
сенска. Перед убийством де-
вушка выбрала самый острый 
нож, проверив его на кочане 
капусты...

Как стало известно «МК», 
Алла училась в местном 
колледже по специальности 
«мастер по обработке циф-
ровой информации». Еще 
на первом курсе (сейчас де-
вушка на втором) заработала 
три задолженности, и ее обе-
щали отчислить, если она их 
не ликвидирует. Аллу мало 
заботила реальная жизнь, 
потому что каждую свобод-
ную минуту она посвящала 
онлайн-играм. Ее 31-летнему 
отчиму это не нравилось, и 
иногда он, пытаясь заставить 
приемную дочь закрыть долги 
по учебе, лишал ее Интерне-
та и компьютера. «Смотри, 
когда-нибудь ты за такое про-
снешься мертвым!» — как-то 
пригрозила ему Алла. Оче-
редной скандал произошел 
24 ноября. Мужчина отключил 
компьютер и приказал девуш-
ке заниматься, чтобы сдать 
«хвосты». Студентка дожда-
лась, пока он уснет, и пошла 
на кухню. Там она взяла кочан 
капусты и все ножи, которые 
имелись в доме, — вышло 
шесть штук. На капусте она 
проверила, какой из них са-
мый острый, и пошла мстить. 

Оказавшись перед кроватью, 
в которой спали родители, 
она занесла нож над отчимом 
и ударила его в шею. Муж-
чина вскрикнул, мать Аллы 
также проснулась и впала в 
истерику от увиденного. А 
убийца выбежала в подъезд 
и спряталась на лестничной 
площадке этажом выше сво-
ей квартиры. Оттуда она слы-
шала, как приезжали врачи 
«скорой», которые констати-
ровали смерть несчастного, 
а потом и стражи порядка. 
Полицейским не состави-
ло труда найти и задержать 
игроманку в ее нехитром 
укрытии. Алла призналась 
в убийстве, но заявила, что 
не считает себя виноватой, а 
виновата она только в своей 
зависимости.

Знакомые описывают по-
гибшего как золотого мужи-
ка, он трудился слесарем в 
Москве, пытался изо всех 
сил помогать матери Аллы. У 
женщины пару лет назад умер 
муж, остались две дочери — 
Алла и ее семилетняя сестра. 
О самой Алле в колледже, где 
она училась, вспоминают как 
о серой мыши и считают, что 
девушка не способна на убий-
ство.

Старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий отметила, что 
по ходатайству следствия 
студентка на время рассле-
дования арестована и будет 
находиться в изоляторе.

ПЕРЕД УБИЙСТВОМ ОТЧИМА 
СТУДЕНТКА ТРЕНИРОВАЛАСЬ 

НА КАПУСТЕ

Трое тюремщиков, подозре-
ваемых в издевательствах над 
арестантом в калмыцкой коло-
нии, были задержаны после 
того, как шокирующая исто-
рия получила огласку. Между 
тем появилась неожиданная 
версия убийства: возможно, 
с несчастным расправились 
из мести — он получил срок 
за драку с экс-заместителем 
начальника УФСИН по респу-
блике.

Как уже писал «МК», 28-лет-
ний осужденный Дмитрий 
Батырев скончался днем 20 
ноября в колонии №1, куда 
был доставлен накануне. 

Родственники убитого сдела-
ли фото и видеосъемку тела, 
зафиксировав следы пыток. 
По мнению экспертов, харак-
тер повреждений говорит о 
том, что Дмитрию нанесли 
около ста ударов резиновой 
палкой. Тюремщики призна-
ли, что применили в отноше-
нии заключенного силу и спец-
средства (резиновые дубинки, 
наручники). Но объяснили это 
тем, что Батырев якобы напал 
на них, «вооруженный» лез-
вием. Заключенные колонии 
объявили массовую голодов-
ку и даже зашивали себе рты, 
требуя наказать тюремщиков-

садистов. 
Как стало известно «МК», 

Дмитрий Батырев получил 
срок (три года по ч. 2 статьи 
111 УК РФ «Причинение вреда 
здоровью, совершенное в от-
ношении лица или его близ-
ких в связи с осуществлением 
данным лицом служебной дея-
тельности или выполнением 
общественного долга») за из-
биение бывшего заместителя 
начальника УФСИН РФ по Ре-
спублике Калмыкия Бурханали 
Сафаралиева. Инцидент слу-
чился в магазине, где Дмитрий 
покупал продукты. Примеча-
тельно, что сам Сафаралиев 

был признан судом виновным 
в хищениях на сумму около 3 
миллионов рублей, которые 
должны были пойти на ремонт 
воспитательной колонии, и 
получил 4 года условно. Од-
нако, по данным правозащит-
ников, в системе ФСИН у него 
работает сын, и есть вероят-
ность, что смерть Батырева 
была местью. Как бы там ни 
было, 25 ноября суд арестовал 
троих сотрудников колонии 
№1 по обвинению в превыше-
нии служебных полномочий 
и причинении тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего смерть 
потерпевшего. 

ЗАКЛЮЧЕННОГО УБИЛИ ИЗ МЕСТИ ЗА ДРАКУ С БЫВШИМ ТЮРЕМЩИКОМ?

Рыжий из «Иванушек 
International» был 25 ноября 
доставлен в одну из москов-
ских больниц с подозрением 
на приступ панкреатита. 

Как стало известно «МК», 
Андрей Григорьев-Аполлонов 
почувствовал недомогание 
— боли в животе, когда нахо-
дился у себя в квартире в Пре-
сненском районе. Певец толь-
ко вернулся с гастролей — он 
был на «Золотом граммофоне» 
в Минске и Санкт-Петербурге. 
Андрей поспешил вызвать 
«скорую», и прибывшие ме-
дики нашли основания для 
госпитализации. В больнице 
состояние Рыжего удалось 
стабилизировать. 

— Как мне известно, у Ан-
дрея случился острый приступ 
гастрита сразу после того, как 
он вернулся домой с гастро-
лей, — рассказал «МК» продю-
сер группы Игорь Матвиенко. — 
Видимо, гастрольное питание 
и вызвало по приезде приступ 
гастрита. Никакого панкреа-
тита и тем более реанимации, 
как написали некоторые СМИ, 
и в помине не было. 

Как рассказала «МК» су-
пруга другого «Иванушки» 
Кирилла Андреева Лола, ее 
муж позвонил Григорьеву-
Аполлонову, как только узнал 
о случившемся, и тот заве-
рил его, что чувствует себя 
лучше. Скорее всего, Андрея 
выпишут на днях. Так что, по 
всей вероятности, сбой в его 
здоровье не будет помехой 
для предстоящего концерта, 
посвященного 20-летию кол-
лектива, который состоится 
27 ноября.

В ГОСПИТАЛИЗАЦИИ РЫЖЕГО ИЗ 
«ИВАНУШЕК» ОБВИНИЛИ ЕДУ

Аккордеон, сноуборд и 
автомобильные покрышки — 
вот список самых необычных 
предметов, забытых пассажи-
рами в столичной подземке.

Как рассказал «МК» веду-
щий специалист службы пас-
сажирских сервисов Дмитрий 
Скорняков, чаще всего граж-
дане забывают в метро одежду 
— в основном новую, которую 
только купили в магазине, а 
также различные аксессуары 
и гаджеты. В последнее время 

часто стали забывать детские 
рюкзаки с учебниками.

Попадают на склад забытых 
вещей метро и довольно боль-
шие вещи, которые, казалось 
бы, трудно оставить. Напри-
мер, в октябре в вагонах метро 
были найдены сноуборд, две 
покрышки и несколько велоси-
педов. Буквально каждый день 
на склад приносят мобильные 
телефоны. По данным подзем-
ки, в этом году по сравнению с 
предыдущим горожане стали 

в полтора раза чаще забывать 
свои вещи. И основной при-
рост произошел именно за 
счет мобильников. 

— От общего количества 
вещей, которые хранятся се-
годня на складе, около 2–3% 
составляют телефоны, — по-
яснил специалист. — На мно-
гие номера, на телефонах 
которых не села батарейка, 
мы прозванием, ищем хозяев. 
Вчера, например, я позвонил 
на пять номеров — должны 
прийти забрать.

Интересно также, что звание 
самых рассеянных принадле-
жит мужчинам: они, по данным 
метро, теряют свои вещи в два 
раза чаще женщин.

В ноябре склад забытых ве-
щей переехал на станцию «Ко-
тельники». Напомним также, 
что до сих пор все найденные 
вещи, даже ценные, спустя 
полгода подлежат утилиза-
ции. В будущем в метро реши-
ли изменить эту практику. По 
словам Дмитрия, они планиру-
ют нанять компанию, которая 
станет давать оценку вещам. 
И если та или иная вещь будет 
признана ценной, ее компания 
сможет купить. 

ПАССАЖИРЫ МЕТРО СТАЛИ БОЛЕЕ РАССЕЯННЫМИ

Рестораны турецкой кухни в 
Москве не остались в стороне 
от последствий обострения 
отношений между Россией и 
Турцией, связанных с гибелью 
члена экипажа российского 
Су-24М, сбитого турецкими 
ВВС 24 ноября. В некоторых 
заведениях посетители тре-
буют российские продукты 
взамен турецких, а поддан-
ные восточного государства 
вместо музыки стали слушать 
новости.

Сейчас в Москве функцио-
нирует порядка 20 крупных 
ресторанов, в которых подают 
турецкие блюда. Как удалось 
выяснить «МК», в заведениях, 
которые специализируются 
на смешанной кухне, особых 
изменений не наблюдается. 
К примеру, в ресторане «Шы-
кыдым» поток посетителей 
остается прежним, а самым 
популярным блюдом изо дня 
в день остается шашлык. А 
вот в точках общественного 
питания, где подаются лишь 
турецкие блюда, произошли 
изменения. Так, по словам ад-
министратора ресторана «Па-
дишах», некоторые посетите-
ли (примерно один человек из 
50) стали интересоваться, из 
каких продуктов состоят те 

или иные блюда — турецких 
или российских. И заказыва-
ли лишь тогда, когда убежда-
лись, что продуктовый набор 
был отечественного произ-
водства. При этом граждане 
не скрывали, что это была 
принципиальная позиция, а 
не страх перед опасностью 
заграничных продуктов. А по-
сетители ресторана «Bodrum» 
— в основном турецкие биз-
несмены — со вчерашнего 
дня предпочитают не слушать 
музыку, а смотреть новости 
по центральным каналам. 
Владельцы некоторых ре-
сторанов отмечают, что ре-
акция турецких подданных и 
представителей народности 
курдов, которым тоже в силу 
национальных особенностей 
близка турецкая кухня, раз-
личаются. Турки реагируют 
на возникшую ситуацию с 
большей долей паники, не по-
нимая, к чему приведет этот 
конфликт. Привыкшие к про-
тивостоянию с Турцией курды 
более спокойны, но сильно 
сочувствуют семьям пилотов 
сбитого Су-24М. Впрочем, от-
мечается, что пока проблем 
с поставками продуктов для 
ценителей исконно турецких 
блюд нет.

МОСКВИЧИ ПРОДОЛЖАЮТ 
ХОДИТЬ В ТУРЕЦКИЕ РЕСТОРАНЫ, 
НО ОТ ТУРЕЦКИХ ПРОДУКТОВ УЖЕ 

НАЧАЛИ ОТКАЗЫВАТЬСЯ
Лишать водительских прав 

дальнобойщиков за наруше-
ния правил при перевозке 
грузов предлагают в ГИБДД 
России. Кроме того, за подоб-
ные нарушения для водителей 
фур и грузовиков могут ввести 
срок давности.

Как рассказал «МК» источ-
ник в ГИБДД России, сегод-
ня по статье 12.21.1 КоАП РФ 
«Нарушение правил движения 
тяжеловесного и (или) круп-
ногабаритного транспортного 
средства» не существует сро-
ка давности. Проще говоря, 
дальнобойщиков, которые 
перегрузили свои фуры и 
грузовики, дорожные поли-
цейские могут оштрафовать, 
лишь поймав за руку в момент 
совершения правонарушения. 
Если же такое нарушение за-
фиксирует дорожная камера, 
то выставить водителю штраф 

задним числом сотрудники 
ДПС уже не могут. В связи с 
этим в МВД РФ подготовили 
проект поправок в КоАП РФ, 
согласно которым для право-
нарушений по статье 12.21.1 
устанавливается срок дав-
ности в два месяца (по де-
лам, рассматриваемым при 
участии судей, — три меся-
ца). Однако на этом плохие 
новости для дальнобойщи-
ков не заканчиваются: в ка-
сающейся их статье КоАП 
РФ сегодня прописаны лишь 
наказания в виде различных 
штрафов как за перевозку 
грузов, габариты которых 
слишком сильно превышают 
габариты фур или грузови-
ков, так и за перегруз транс-
порта. В МВД предлагают 
ужесточить наказания за эти 
«проступки» и лишать за них 
шоферов-дальнобойщиков 

водительских прав на срок 
от 4 месяцев до одного года. 
Кроме того, если в докумен-
тации на ту или иную пере-
возку указано, что вместе с 
грузовиком или фурой долж-
ны следовать машины сопро-
вождения, а по факту их нет, 
законопроект предлагает 
наказывать ответственных 
лиц штрафами в размере от 
30 до 40 тысяч рублей (долж-
ностные лица) и от 300 до 400 
тысяч рублей (юридические 
лица). Наконец, за неподчине-
ние лицам, уполномоченным 
осуществлять транспортный 
надзор, документ предусма-
тривает введение штрафов в 
размере от 1 до 5 тысяч ру-
блей (для физических лиц), 
от 5 до 10 тысяч рублей (для 
должностных лиц) и от 30 до 
40 тысяч рублей (для юриди-
ческих лиц).

ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ «ПРИДАВЯТ» ШТРАФАМИ 
ЗА НЕГАБАРИТНЫЙ ГРУЗ

Чаще всего в московском метро 
забывают:

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

Вчера стали известны имена Героев, 
погибших во вторник во время выполнения 
боевого задания в Сирии.

Именно так — Героев с большой буквы. 
Вчера же Президентом РФ был подписан указ 
о награждении наших военнослужащих.

Олег Пешков. Военный летчик. Подпол-
ковник. 52 года. Награжден Звездой Героя 
России. Посмертно.

Александр Позынич. Морской пехотинец. 
Матрос. 29 лет. Родом из Новороссийска. На-
гражден орденом Мужества. Посмертно. 

Константин Мурахтин. Военный летчик. 
Капитан. 39 лет. Родом из Челябинска. На-
гражден орденом Мужества. 

«МК» связался с родственниками и дру-
зьями Героев.

Читайте 3-ю стр.



От любви до ненависти — один шаг. 
Справедливость этой житейской 
мудрости наглядно демонстрируют от-
ношения Владимира Путина и турецкого 
президента Реджепа Эрдогана, кото-
рые менее чем за год из лучших друзей 
стали заклятыми врагами. В день, когда 
Турция сбила наш бомбардировщик 
Су-24, на улучшение этих отношений на-
деяться не приходится.

Еще совсем недавно для западных, да и 
российских СМИ было любимым делом сравни-
вать Путина и Эрдогана и называть их, как ранее 
партию и Ленина, близнецами-братьями. У обоих 
было непростое детство: российский президент, 
как известно, жил в коммунальной квартире и, 
по некоторым воспоминаниям, гонял крыс на 
лестничной площадке. А Реджеп Эрдоган про-
давал лимонад и булочки, чтобы заработать на 
карманные расходы. Будучи подростками, оба 
любили спорт: ВВП занимался самбо и дзюдо, 
турецкий лидер в этом же возрасте на полупро-
фессиональном уровне играл в футбол.

Сейчас обоим чуть больше 60, их политиче-
ские карьеры продолжаются 16 (в случае Путина) 
и 12 (у Эрдогана) лет и имеют много общего.

Как Эрдоган, так и Путин внесли поправки в 
Конституции своих стран, позволяющие им, ма-
неврируя между постами президента и премьера, 
практически бессрочно оставаться у власти.

Надо сказать, что и сами политики чувство-
вали эти невидимые связи и говорили о «химии» в 
отношениях друг с другом. Для ежегодных встреч 
был даже придуман специальный формат — Меж-
государственная российско-турецкая комиссия, 
которую Путин и Эрдоган возглавляли, будучи 
премьерами и президентами.

В Кремле их отношения характеризовали 
как взаимную симпатию и даже дружбу, которая 
не исчерпывается официальными переговорами 
и обедами. «Они общаются на «ты», искренне 
и неформально. Путин очень ценит прямоту и 
цельность Эрдогана», — говорили люди, на-
блюдавшие двух президентов, что называется, 
«без галстуков». 

Для Кремля не было секретом, что с самого 
начала конфликта в Сирии Турция поддерживала 
(и спонсировала) оппозицию и мечтала о падении 
режима Башара Асада. Однако Путин не хотел 
приносить в жертву ни личные отношения с Эр-
доганом, ни многомиллиардное экономическое 
сотрудничество и перспективные энергетические 
контракты.

Жестко критикуя арабские режимы, зани-
мающиеся свержением законного сирийского 

правительства, ВВП всегда обходил молчанием 
роль Турции. В ответ Эрдоган занял весьма 
сдержанную позицию в вопросе присоединения 
Крыма и не поддержал санкции Запада против 
России, введенные после крушения малайзий-
ского «Боинга» в небе над Донбассом.

Еще в прошлом декабре российский и ту-
рецкий лидеры с удовольствием позировали 
фотографам, объявляя о старте нового со-
вместного мегапроекта «Турецкий поток». И, 
казалось, ни одна черная кошка не может про-
бежать между ними.

Однако пробежала. И даже не одна.
Все началось с визита Путина в Ереван на 

годовщину геноцида армян. В ответ Эрдоган тут 
же вспомнил о Крыме, заявив, что Россия сперва 
должна объясниться с мировым сообществом 
по поводу происходящего на полуострове и на 
Украине, а уже потом говорить о геноциде. «Мне 
лично очень грустно, что Путин сделал такой 

шаг», — сказал турецкий президент.
В Кремле сначала трактовали эту позицию 

как вынужденную. Мол, поскольку Турция не 
признает факт геноцида армян, Эрдоган не мог 
промолчать, однако к похолоданию в двусторон-
них отношениях это не приведет. «Дальнейшее 
развитие нашего многогранного сотрудничества 
является для нас приоритетным. Очень надеем-
ся, что отношения будут так же поступательно 
развиваться, как они развивались до сих пор. У 
нас очень много совместных проектов в работе, 
поэтому есть много чем заняться», — говорил 
пресс-секретарь ВВП Дмитрий Песков.

Однако обида Эрдогана оказалась силь-
нее, чем полагали в Кремле. Уже в июне в Баку 
переговоры между двумя лидерами прошли в 
закрытом режиме и обошлись без дружеских 
объятий и совместных заявлений. Естествен-
но, на это наложилась ситуация в Сирии, куда 
Россия на тот момент уже начала стягивать 

технику и оружие, о чем тут же стало известно 
членам НАТО.

Турция начала тормозить уже имеющиеся 
совместные проекты. И под предлогом неопре-
деленной политической ситуации (а также из-за 
несогласия с коммерческими условиями сделки) 
полностью заморозила широко разрекламиро-
ванный и уже частично профинансированный 
«Газпромом» «Турецкий поток».

Любопытно, что в западную прессу про-
сочились два разговора, которые Путин якобы 
имел с Эрдоганом и турецким послом в РФ 
Умитом Ярдымом.

По сведениям СМИ, турецкий лидер в одном 
из телефонных разговоров (состоявшемся еще 
до начала российской военной операции в Си-
рии) заявил Путину, что правительство Башара 
Асада достигло критического предела в своих 
действиях против собственного народа, и при-
звал Владимира Путина, чтобы Россия не по-
могала сирийскому правительству продолжать 
«человеческую бойню». 

На это ВВП будто бы посоветовал Турции 
не «совать нос» в российские дела в Сирии. 
Пораженный такой грозной риторикой, турец-
кий президент спросил, следует ли понимать 
пламенные высказывания Владимира Путина 
как прямую угрозу Турции. На это Путин, как пи-
сали западные журналисты, ответил: «Господин 
президент, вы можете понимать мои слова как 
угодно». Потом Путин призвал Эрдогана изба-
виться от его мегаманиакальной мании величия 
и отказаться от поддержки джихада, который, по 
словам российского лидера, нашел убежище в 
Турции. После этого Путин бросил трубку.

Второй эпизод связан с беседой, которую 
ВВП вопреки дипломатическим канонам лич-
но провел с послом Турции Умитом Ярдымом. 
Лидер РФ якобы выступил с длинной разобла-
чающей речью, осуждая турецкую внешнюю 
политику и недоброжелательную роль Турции в 
поддержке террористов «Аль-Каиды» в Сирии, 
Ираке и Йемене. 

Надо сказать, что ни Анкара, ни Кремль 
никогда не подтверждали подлинность этих 
разговоров. Однако высказанные в них идеи в 
целом соответствуют как позиции РФ в отноше-
нии сирийского конфликта, так и сегодняшним 
словам ВВП, прямо назвавшего Турцию «по-
собником террористов».

Маски сброшены: дружба Путина и Эрдога-
на не прошла проверку временем и рассыпалась 
под амбициями двух «эго». Как написал в своем 
Facebook главный редактор российского Мо-
сковского центра Карнеги Александр Баунов: 
«Есть тема, которая их (Путина и Эрдогана) 
объединяет, — это национальное величие: мы 
великая держава. Ну вот одно величие наско-
чило на другое»

Елена ЕГОРОВА.
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КАК ПУТИН И ЭРДОГАН ЗА ГОД  
ИЗ ДРУЗЕЙ СТАЛИ ВРАГАМИ
Еще не так давно президенты России и Турции говорили  
о «химии» в своих отношениях

Почему сбили российский бомбарди-
ровщик Су-24? Одни говорят, что Турция 
недовольна вмешательством России 
в события в Сирии, а особенно тем, 
что Москва фактически поддерживает 
режим Башара Асада. Однако есть не 
политические, а чисто меркантильные 
поводы. По информации тех же турец-
ких СМИ, сын президента Билал контро-
лирует контрабандную поставку нефти 
из регионов Сирии, контролируемых 
запрещенной в нашей стране ИГИЛ, на 
турецкие нефтебазы и НПЗ. Прекратить 
этот преступный бизнес могут, как ока-
зывается, только российские бомбарди-
ровщики. Наши авиагруппы уничтожили 
более тысячи бензовозов, объекты не-
фтедобычи, нефтехранилища. Именно 
поэтому и последовал ответный удар.

Пока все схемы рассуждений относительно 
участия Анкары в плотных финансовых отношени-
ях с ИГИЛ нужно рассматривать в теоретической 
плоскости. Маршрутная карта покупок нефти 
доступна лишь спецслужбам. «Однако нельзя 
не признавать, что контрабандные потоки нефти 
шли и идут в Турцию из Ирака и Сирии. Даже не-
взирая на войну», — считает старший аналитик 
«Альпари» Анна Бодрова.

Эксперты утверждают, что войной в Сирии 
Турция удачно воспользовалась. А как можно не 
воспользоваться удачным (в кавычках) моментом? 

Сирийско-турецкий пограничный участок — это 
почти тысяча километров.

Как рассказал «МК» главный редактор жур-
нала «Национальная оборона», директор Цен-
тра анализа мировой торговли оружием Игорь 
Коротченко, одним из главных доказательств 
финансово-экономической связи высшего ру-
ководства Турции и ИГИЛ служит то, что Анкара 
не закрывает сирийскую границу. Почему такое 
решение не отдается — очевидно. Семья турец-
кого президента закупает у ИГИЛ, захвативше-
го около десятка нефтяных месторождений на 
территории Сирии, «черное золото». В мирное 
время это бы называлось контрабандой. Сейчас, 
когда идет война, это прямое пособничество 
террористам.

Окончательно такая связь была признана 
после того, как был сбит российский бомбар-
дировщик. «Стоит отметить, что это произошло 
после того, как российские авиагруппы за пять 
дней уничтожили более тысячи бензовозов (также 
удары проводились по объектам нефтедобычи, 
нефтехранилищам и пунктам сбора сырой нефти 
возле города Абу-Кемаль. — «МК»), которые 
везли нефть на турецкие перерабатывающие 
заводы», — говорит Игорь Коротченко.

Какие маршруты используются? Например, 
Бесаслан — город на турецко-сирийской границе. 
Жителей здесь нет, они давно ушли, спасаясь от 
войны. Но именно эта точка является одной из 
дистанций, по которой контрабандная сирийская 
нефть доставляется на турецкие НПЗ.
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ВАЖНОВАЖНО

ИГ использует около 6 месторож-
дений на контролируемых терри-
ториях, писала британская The 
Guardian. По данным газеты, обычно 
группировка продает нефть курд-

ским трейдерам из северной части Ирака, од-
нако с начала июля по конец октября этого года 
большая часть этой нефти была перепродана 
торговцами из Иракского Курдистана турецким 
и иранским трейдерам. Это помогло ИГ, пишет 
издание, выплачивать зарплаты своим боеви-
кам: около $500 в месяц рядовому и $1,2 тыс. 
— командиру. США оказали давление на Ирак-
ский Курдистан, чтобы остановить контрабанду, 
однако это не принесло успеха: нефть, отмечает 
The Guardian, все равно находит свой путь в 
Турцию через сирийскую территорию.

Обвинения в адрес Анкары в покупке нефти 
ИГ звучат и внутри самой страны. В июне 2014 
года оппозиционный турецкий парламентарий 
Али Эдибоглуан заявил, что ИГ заработало 
около $800 млн на поставках «черного золо-
та» в Турцию из Сирии и Ирака. Как сообщает 
International Business Times, член парламента 
указал на нефтяные месторождения Румайла 
(Ирак) и Мосул (Ирак), отметив, что группиров-
ка проложила там трубы, которые позволяют 
передавать нефть в Турцию. Тогда Эдибоглуан 
предупредил, что сотрудничество Анкары с 
такими людьми очень опасно.
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 Вы удивитесь, но вовсе не визит 
в Москву президента Франции 
Франсуа Олланда, который дол-
жен состояться уже в этот четверг. 

Договорятся ли Путин и Олланд о совместных 
действиях против ИГИЛ — это вопрос, конечно, 
интересный. 

Если подобная договоренность будет до-
стигнута, то она будет означать полную несостоя-
тельность НАТО как инструмента разрешения 
кризиса на Ближнем Востоке. Получится, что 
член НАТО Франция стоит рука об руку с Россией. 
А член НАТО Турция стреляет в российские воен-
ные самолеты. Раскол западного мира — раскол 
не полный, но тем не менее вполне явственный 
— станет свершившимся фактом. 

Но я все же настаиваю на своем тезисе: до-
говорятся ли Путин и Олланд — это второстепен-
но. Что тогда первостепенно? То обстоятельство, 
что Россия все глубже втягивается в кризис на 
Ближнем Востоке — кризис, который с каждой 
неделей становится все более сложным, за-
путанным и разветвленным.

В каких, например, отношениях состоят 
Иран и Израиль? Как знает любой человек, 
имеющий даже самое поверхностное пред-
ставление о Ближнем Востоке, в самых что ни 
на есть враждебных. Но одновременно обе эти 
страны являются сейчас партнерами Москвы по 

ее действиям в Сирии. Взаимодействие Москвы 
и Тегерана носит открытый характер. Взаимо-
действие России и Израиля — более закрытый. 
Но, по моим сведениям, оно тоже есть. И какой 
же вывод, исходя из этого факта, можно сделать 
о взаимоотношениях Ирана и Израиля? 

А в каких, как вы думаете, отношениях состо-
ят Турция и США? Разумеется, в союзнических. 
Турция и Америка — члены НАТО. Официальный 
Вашингтон фактически поддержал действия 
Турции в отношении российского военного само-
лета. Но одновременно Америка поддерживает 
сейчас самые активные связи и контакты с курд-
скими военными формированиями. А перспек-
тива усиления курдов — это самый страшный 
кошмар для нынешних турецких лидеров. 

Почему, как вы думаете, Эрдоган стал де-
факто союзником ИГИЛ? Не только и не столько 
из-за финансовых выгод от нелегальной тор-
говли нефтью. ИГИЛ, с точки зрения Турции, это 
очень даже полезный политический, военный и 
экономический противовес курдам.

Я привел эти два примера для того, чтобы 
показать: на Ближнем Востоке всегда было не 
очень понятно, кто именно является твоим дру-
гом, а кто — твоим врагом. Но сегодня степень 
этой непонятности увеличилась в разы или даже 
в десятки раз. 

Весь регион большого Ближнего Востока 

вступил сейчас в фазу трансформации — транс-
формации, которая неизвестно чем закончится. 
Бывший представитель США в ООН при Буше-
младшем предложил, например, на днях на 
страницах «Нью-Йорк таймс» вот какой вари-
ант: Сирия и Ирак прекращают существование 
в своих прежних границах. Власти в Дамаске 
и власти в Багдаде сохраняют контроль лишь 
за территориями, населенными шиитами. А на 
других кусках территории этих двух стран соз-
даются новое единое независимое суннитское 
государство и обладающее фактической само-
стоятельностью государство курдов. 

Джон Болтон — это, конечно, не тот человек, 
который сейчас двигает политику официального 
Вашингтона. Но в то же самое время его нельзя 
назвать сумасшедшим маргиналом. Сам факт 
того, что подобные идеи высказываются публич-
но, говорит о многом — о том, в частности, что 
сейчас на Ближнем Востоке возможно если не 
все, то почти все.

К чему весь этот разговор? К тому, что все 
жители РФ должны очень четко отдавать себе 
отчет: Россия на Ближнем Востоке вступила не в 
«маленький локальный конфликт». Мы стали сей-
час «почетным гражданином» Ближнего Востока, 
полноценным участником «большой игры». Игры, 
правила которой выясняются лишь по ее ходу, а 
может быть, и вовсе не существуют в природе.

Предвидели ли, например, в официальной 
Москве трагедию, которая случилась с нашим 
самолетом в Египте? Конечно, нет. В ином слу-
чае были бы заранее приняты все меры предо-
сторожности. А предвидели ли в официальной 
Москве трагедию с нашим военным самолетом 
близ турецкой границы? И снова ответ тот же 

самый: конечно, не предвидели. Иначе бы Путин 
не говорил об «ударе в спину». 

Бывший министр обороны США Дональд 
Рамсфельд как-то раз заявил: «Существуют из-
вестные известные. Это вещи, о которых мы 
знаем, что мы их знаем. Существуют известные 
неизвестные. Это вещи, о которых мы знаем, что 
мы их не знаем. Но еще существуют неизвестные 
неизвестные. Это вещи, о которых мы не знаем, 
что мы их не знаем». 

Мне кажется, что в Сирии Россия столкну-
лась именно с «третьим пунктом» Дональда 
Рамсфельда: обилием «неизвестных неизвест-
ных». Мы оказались в эпицентре переплетения 
чужих интересов. И я не уверен, что мы — Россия 
— понимаем все детали этого переплетения. 

Вышенаписанное — это не упрек в адрес 
Владимира Путина и не намек на то, что он что-
то не продумал. Вышенаписанное — это всего 
лишь констатация факта. Мы оказались одни в 
исключительно взрывоопасном регионе мира — 
наши «союзники» не в счет, их реальные интересы 
и намерения совсем не обязательно совпадают 
с нашими. Мы оказались одни в регионе, кото-
рый мы не очень хорошо знаем и еще меньше 
понимаем.

Из этого не следует, что России следует не-
медленно уйти с Ближнего Востока. Не следует 
хотя бы потому, что у нас уже просто нет такой 
возможности. Но вот что из этого однозначно 
следует: «игра», в которую вступила Россия, не 
терпит непросчитанности и непродуманности. А 
еще она не терпит эмоциональных решений, при-
нимаемых под влиянием накала момента. Хочется 
верить, что Владимир Путин это понимает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

...ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО 

На саммите G-20 в Турции.

КАК НЕФТЬ СБИВАЕТ САМОЛЕТЫ
Президент Турции помогает террористам поставлять «черное 

золото» на мировой рынок

Но это только один маршрут. Есть и дру-
гие. В провинциях Дейр-Эз-Зор, Ракка и Алеппо 
также есть и перерабатывающие заводы, и ме-
сторождения. Эти регионы сейчас полностью 
или частично находятся под контролем ИГИЛ. 
И из них налажены поставки углеводородов в 
турецком направлении.

«В них заинтересована криминальная груп-
пировка, конкретно связанная с семьей Эрдогана. 
Как утверждают многие турецкие СМИ, турецкий 
президент «прикрывает» нефтяной бизнес своего 
сына Билала. Последний «крышует» контрабанд-
ные перевозки нефти из Сирии в Турцию», — от-
мечает Игорь Коротченко.

Мировые котировки нефти, даже в нынешних 
условиях, составляют около $45 за баррель. «Есть 
информация, что экстремисты продают Анкаре 
нефть не выше чем за $15–20. Боевики получают 
средства на покупку оружия, а его поставки также 
могут осуществляться через турецко-сирийскую 
границу. Турция — главным образом преступная 
структура, одним из участников которой является 
Эрдоган; члены его семьи и его приближенные, 
продавая нефть по мировым ценам, получают ре-
кордную прибыль. На закрытие границы команды 
из Анкары нет. Есть все основания считать, что 
это решение нанесет финансово-экономический 
удар по конкретным турецким чиновникам и биз-
несменам, тесно связанным с ИГИЛ», — считает 
Коротченко.

Связанные с исламистами турецкие биз-
несмены и чиновники вследствие уничтожения 
российской военной авиацией бензовозов и 
нефтяных баз несут большие финансовые по-
тери. Это сокращает и возможности ИГИЛ в 
покупке оружия. «Эта стратегия и тактика наи-
более эффективна. Только так можно справить-
ся с такой криминальной схемой», — отмечает 
Коротченко.

Николай МАКЕЕВ.

На таких бензовозах 
нелегально перевозят  

нефть в Турцию.

Видеоконтроль бомбардировки 
нефтеперерабатывающего завода 

ИГИЛ (съемка Министерства 
обороны).
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ЗАКРОЮТ 
Участок Замоскворецкой 
линии от станции «Авто-
заводская» до станции 
«Каширская» вновь будет 
закрыт 28 ноября в связи 
с работами по вводу в экс-
плуатацию новой станции 
столичного метро «Техно-
парк». Как пояснили в пресс-
службе подземки, в субботу 
поезда на Замоскворецкой 
ветке будут курсировать 
только на участках «Речной 
вокзал»—«Автозаводская» 
и «Каширская»—«Алма-
Атинская».

ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ 
С МОБИЛЬНИКАМИ 

ПРИДУМАЛИ 
ДОРОЖНЫЙ ЗНАК

Необычные дорожные 
знаки, предупреждающие 
о пешеходах с мобильни-
ками и пожилых пешехо-
дах, появились недавно в 
финской столице — Хель-
синки. Автор необычных зна-
ков — швед Якоб Сэмплер; он 
придумал их на пару со своим 
коллегой Эмилем Тиисман-
ном после того, как попал под 
машину, увлекшись разгово-

ром по мобильному телефо-
ну. Дорожные обозначения 
вначале были установлены в 
столице Швеции — Стокголь-
ме, а оттуда перекочевали в 
Хельсинки. «Подобных обо-

значений в Москве пока нет, 
— говорит общественный 
эксперт Андрей Орел, — 
однако они были бы весьма 
полезны в районе столичных 
деловых центров, где бизнес-
мены переходят дорогу, не 
отрываясь от разговоров по 
мобильному телефону. Что 
касается обозначения с по-
жилыми людьми, то, думаю, 
логичнее было бы задуматься 
о создании новых, совре-
менных и универсальных 
дорожных знаков, обозначаю-
щих пешеходные переходы, 
чем делать отдельный вид 
табличек для каждой из со-
циальных групп граждан».

БЛОГЕРА-БОМЖА 
НЕ МОГЛИ ОПОЗНАТЬ 

ЦЕЛЫЙ МЕСЯЦ

Блогер-бомж Женя Якут, о 
котором «МК» рассказывал 
летом этого года, умер от 
воспаления легких. Женя, 
ставший сенсацией блогос-
феры, вел интернет-канал — 
в коротких роликах показы-
вал, где живут бомжи, как 
«ходят по ништякам», то есть 
роятся в мусорных контейне-
рах, на чем зарабатывают… 
Харизматичный бездомный 
полюбился публике — на 
его канал были подписаны 
85 тысяч пользователей. В 
последних выпусках Женя 
рассказал, что вылечил зубы 
в Белоруссии и сходил в по-
лицию, чтобы восстановить 
паспорт. О смерти 43-летнего 
бездомного сообщил его 
продюсер и оператор Андрей 
Вуду. Оказалось, Женя умер 
еще 29 октября, но опознать 
его родственникам удалось 
только через месяц. «В по-
следнем разговоре он сказал, 
что главное для человека — 
знать, что ты кому-то нужен. И 
иметь рядом того, кто нужен 
тебе», — говорит Андрей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Открытие мемориала прославленного хоккеиста Виктора Тихонова состоя-
лось в среду, 25 ноября, на Ваганьковском кладбище. В церемонии приняли уча-

стие члены семьи великого тренера, президент Международной федерации хоккея Рене 
Фазель, президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк, президент Континенталь-
ной хоккейной лиги Дмитрий Чернышенко, двукратный олимпийский чемпион, девятикрат-
ный чемпион мира Владимир Петров, главный менеджер ХК ЦСКА Сергей Федоров, гене-
ральный директор ХК ЦСКА Игорь Есмантович, начальник Федерального автономного 
учреждения Министерства обороны Российской Федерации «Центральный спортивный 
клуб армии» Михаил Барышев, а также ветераны армейского клуба, представители хоккей-
ной и спортивной общественности. «Проект мемориального комплекса был разработан 
скульптором Александром Кукушкиным (творческий псевдоним Алькупо), который воплотил 
в камне творческую идею Татьяны Васильевны Тихоновой, вдовы Виктора Васильевича, — 
рассказал «МК» исполнительный директор ЦСКА Владимир Герасимов. — В основе идеи 
лежит высокая двойная стела в виде двух сложенных хоккейных клюшек. Третья, более низ-
кая стела венчается портретом Тихонова на фоне флага России, запаянного в стекле и как 
бы отражающегося в шайбе из гранита, лежащей на колотой ледовой поверхности из стекла 
на платформе комплекса».

ВОЗЛЕ СОЛНЦА 
ОБНАРУЖЕН НЛО  

В ВИДЕ КРЕСТА 
«Солнечный» телескоп 
NASA передал на днях 
видео огромного крестоо-
бразного НЛО, летающего 
возле Солнца. Многие 
пользователи Интернета, 
посмотрев ролик на YouTube, 
связали его с инопланетными 
кораблями, снимки которых в 
окрестностях нашей звезды 
уже давно будоражат обще-
ственность. В течение всего 
года в Сеть периодически 
попадали видео, на которых 
возле Солнца появляются 
крупные шарообразные 
объекты. Размер некоторых 
можно было бы сравнить c 
крупными звездами. Однако 

профессиональные астроно-
мы не видят в этих снимках и 
видео ничего необычного. Как 
пояснили «МК» в Институте 
астрономии РАН, в поле 
зрения искусственных спут-
ников, летающих по орбите 
вокруг Солнца, могут случайно 
попадать планеты Солнечной 
системы, которые время от 
времени «выплывают» из-за 
солнечного диска. Наибо-
лее вероятными объектами, 
которые уфологи приняли за 
инопланетные корабли, могут 
быть ближайшие к звезде 
планеты Меркурий и Венера. 
Что же касается крестоо-
бразного НЛО, замеченного 
недавно, по словам Игоря 
Никулина из отдела физики 
Солнца Государственного 
астрономического институ-
та им. Штернберга, который 

по нашей просьбе изучил 
соответствующее видео NASA, 
кораблем «крест» быть никак 
не может. «Если представить, 
что перед нами на видео — ко-
рабль, зависший возле Солн-
ца, то, в зависимости от его 
углового размера, он должен 
иметь длину в несколько тысяч 
километров. Это нереально. 
Потому версий тут может 
быть только две — либо это 
какая-то деталь от приемной 
камеры или самого аппарата, 
летающая рядом (к примеру, 
мелкий шуруп), либо дефект 
оптики». 

КАКОВА ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА КРИЗИСА БЕЖЕНЦЕВ 
В ЕВРОПЕ? (опрос проводился среди американцев и европейцев)
ЗАПАДНАЯ ЕВРОПА

ВОСТОЧНАЯ ЕВРОПА

США

Политические и военные действия правительств 
на родине беженцев — 27%
Террористическая угроза со стороны ИГ и других 
террористических организаций — 37%
Политические и военные действия США и ЕС в 
Северной Африке и на Ближнем Востоке — 11%
Плохая социально-политическая ситуация на 
родине беженцев — 16%
Другое — 2%
Не знаю — 7%

Политические и военные действия правительств 
на родине беженцев — 24%
Террористическая угроза со стороны ИГ и других 
террористических организаций — 30%
Политические и военные действия США и ЕС в 
Северной Африке и на Ближнем Востоке — 23%
Плохая социально-политическая ситуация на 
родине беженцев — 13%
Другое — 4%
Не знаю — 6%

Политические и военные действия правительств 
на родине беженцев — 29%
Террористическая угроза со стороны ИГ и других 
террористических организаций — 32 %
Политические и военные действия США и ЕС в 
Северной Африке и на Ближнем Востоке — 8%
Плохая социально-политическая ситуация на 
родине беженцев — 15%
Другое — 2%
Не знаю — 14%

«АВТОЗАВОДСКАЯ»

«КОЛОМЕНСКАЯ»

«КАШИРСКАЯ»
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Второй пилот российского бомбарди-
ровщика, который был сбит в Сирии 
турецкими силами, оказался жив. Об 
этом сообщил министр обороны РФ 
Сергей Шойгу, который добавил, что 
после освобождения штурман Су-24 
был доставлен на российскую базу 
Хмеймим. По данным посла России 
во Франции Александра Орлова, 
после катапультирования россиянин 
попал в руки сирийской правитель-
ственной армии.

«Операция завершилась успешно. 
Штурман доставлен на нашу базу. Жив, 
здоров», — сообщил глава оборонного 
ведомства на заседании коллегии Мино-
бороны. Судьба другого пилота Су-24 из-
вестна: он погиб, когда летел с парашютом. 
Президент России Владимир Путин заявил, 
что летчик будет награжден Звездой Героя 
России посмертно. Напомним, что также на 
месте поисково-спасательной операции в 
районе крушения самолета погиб россий-
ский пехотинец.

По словам представителя туркменских 
повстанцев, которые удерживают этот рай-
он, Джахеда Ахмада, российские пилоты 
пытались приземлиться в место, которое 
находится под контролем армии официаль-
ного Дамаска, однако попали под обстрел 
туркменской «10-й бригады Побережья». 
Представитель Госдепа США Марк Тонер 
объяснил убийство тем, что туркмены могли 
защищаться, особенно на фоне сообщений 
о том, что Россия наносит авиаудары по их 
позициям (на это жаловалась Турция). «Если 
туркмены на самом деле находились под 
российскими ударами, они имеют полное 
право защищать себя. Но, как я уже ска-
зал, мы не знаем точно, что произошло», 
— заявил дипломат.

Необходимо заметить, что российский 
самолет был сбит на территории, кото-
рая считается исторически туркменской. 
Окрестности деревни Захия, где упал 
Су-24, так и называются — Туркменская 
гора. В этой области действует широкий 
круг группировок, враждебных сирийским 
властям. Как отмечает Wall Street Journal, 
после начала сирийского конфликта сюда 
бежали многие сунниты, которые в конце 
концов стали частью повстанческой Сво-
бодной сирийской армии. Близость к Тур-
ции, а также к важной для официального 
Дамаска Латакии сделала этот район также 
излюбленным местом для многочислен-
ных джихадистских групп, в том числе для 
«Фронта ан-Нусра», которые, как неодно-
кратно говорилось, считают Россию своим 
врагом.

Как происходит приземление в таких 
случаях? «После катапультирования вклю-
чается аварийный радиомаяк, который на-
ходится в НАЗ — неприкосновенном авиа-
ционном запасе, — пояснил «МК» один из 

военных летчиков Липецкого авиацентра. — 
Аварийный радиомаяк — это радиостанция 
Р-855, которая после катапультирования 
переходит в режим радиомаяка. По идее, 
поисково-спасательные службы должны 
вылетать на сигнал этого радиомаяка. По 
инструкции летчик не должен оставаться на 
месте приземления, Он должен убежать как 
можно скорее с места приземления, забрав 
боекомплект, понадежней спрятаться, за-
нять оборону с оружием и ждать. При этом 
радиостанцию должен взять с собой. Но 
реально происходит все иначе. 

Так как радиомаяк работает в откры-
том диапазоне, его легко запеленговать, 
соответственно, пилота могут найти как 
ПСС, так и боевики, поэтому летчики, 
как правило, этот маяк отключают. Уже в 
надежном убежище летчики в основном 
пользуются собственными сотовыми теле-
фонами — скидывают эсэмэски своим, 
где договариваются о кодовых сигналах, 
по которым потом можно узнать, что тебя 
нашли именно свои, а не чужие. Потому 
что как было в Чечне, так и сейчас в Сирии 
много боевиков, которые прекрасно зна-
ют русский язык. Они могут, обнаружив 
местонахождение летчика, крикнуть ему: 
выходи, мы свои! На все подобные крики 
нам рекомендовали не реагировать, а от-
зываться только на те кодовые слова, о 
которых договорились заранее». 

Президент США Барак Обама заявил, 
что «Турция имеет право на защиту своей 
территории и воздушного пространства». 
На пресс-конференции со своим фран-
цузским коллегой Франсуа Олландом 
американский лидер также отметил, что 
инцидент подчеркнул текущие проблемы 
с российской военной операцией в Сирии. 
Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг дал примерно такую же оценку 
инциденту рядом с турецкой границей. 
«Как мы уже неоднократно давали понять, 
мы солидарны с Турцией и поддерживаем 
территориальную целостность нашего 
союзника по НАТО», — пояснил глава 
альянса. Канцлер Германии Ангела Мер-
кель считает, что случай с Су-24 «усугу-
бил ситуацию в Сирии». Политик заявила: 
«Разумеется, каждая страна имеет право 
защищать свою территорию, но, с другой 
стороны, мы знаем, какая напряженная 
ситуация сложилась в Сирии и в других 
местах».

Игорь СУББОТИН, Ольга БОЖЬЕВА.

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель
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Каждые 4 секунды на Земле уми-
рает от голода один человек. Пока вы 
читали эту фразу, умер еще один. 850 
миллионов детей влачат полуголодное 
существование, 18 000 из них гибнут 
от недоедания и обезвоживания каж-
дый день. Сегодня умрут еще 18 000. 
Ежегодно в мире удваивается число 
миллиардеров и на 5 миллионов при-
бавляется количество балансирующих 
на грани голодной смерти. При этом 
полторы тонны продуктов выбрасывает-
ся на свалку, а бриллиантовая икра стоит 
25 тысяч долларов и продается в золо-
той банке. Конечно, все люди смертны. 
Кто-то умирает от голода, а кто-то — от 
обжорства. Да, людям всегда чего-то 
не хватает. Кому-то — воды и хлеба, а 
кому-то — силы воли, чтобы сесть на 
диету. Мир — это корабль, где одни пу-
тешествуют первым классом, другие 
вторым, третьи набились в багажное от-
деление, а остальные плывут в качестве 
обслуживающего персонала. «Хотите 
быть богатыми? Больше работайте!» 
— кричат с палубы первого класса, и 
обслуга удваивает усердие. Иногда под 
аплодисменты второго класса вниз на 
веревке спускают корзину с объедками. 
«Мир так несправедлив», — вздыхают 
люди высшего сорта, глядя, как жадно 
набрасываются на их подачки. 

Половиной мирового богатства вла-
деет 1% населения. 46% из оставшегося 
на долю прочих — в руках 20%. И ничто так 
не поддерживает мировой статус-кво, как 
демонстративная благотворительность. 
Зачем нужно богатство, если им нельзя 
похвалиться? Колумбийские индейцы, 
соревнуясь между собой в достатке, били 
посуду и разрушали свои дома, средне-
вековые сеньоры закатывали пиры, а аф-
риканские царьки разбрасывали золото 
на площади, и многие из них только этим 
и прославились. Прошли века, а что из-
менилось? Стараясь перещеголять друг 
друга, богачи устраивают шумные празд-
ники, покупают дорогие дома, острова и 
произведения искусства или основывают 
благотворительные фонды. Анонимность 
хороша только при отмывании денег, а 
имиджевая благотворительность без ши-
рокой огласки теряет смысл, поэтому бла-
готворители жертвуют громко, и их пиар-
службы разносят весть о «благом деле». 
Пожертвования миллиардеров огромны, 
но никогда не превысят ту сумму, которая 
станет ощутимой для их кошелька, звезды 
отдают треть заоблачных гонораров, но 
их платья и украшения все равно стоят 
больше. А бедняки, открыв рот, восхи-
щаются яхтами за миллиард долларов, 
кольцами за миллион и номерами в отеле, 
где одна ночь стоит больше, чем бюджет 
беднейшей страны. И благодарят, когда 
им бросают кусок с барского стола. «Не 
считайте чужие деньги». А почему бы, 
собственно, не посчитать? «Это мери-
тократия, богатство зависит от личных 
способностей и трудолюбия». Правда? 
Почему же тогда обладатели самых не-
приличных капиталов — коммерсанты, 
фабриканты, политики, топ-менеджеры, 
звезды, мафиози и русские олигархи, 
обогатившиеся не так давно, чтобы мы 
успели забыть, каким образом? Они — 
лучшие из лучших? Достойнейшие из 
достойнейших? 

Благотворительность старается 
припудрить язвы человечества: все воз-
растающее неравенство и вопиющую 
нищету. Если поделить доходы поровну, 
то, по подсчетам французского экономи-
ста Пикетти, на каждого жителя планеты 
пришлось бы 760 евро в месяц. Но спра-
ведливость несправедлива, убеждают 
нас. А несправедливость — справедлива. 
Поэтому 24 000 человек умрут сегодня 
от голода. А 24 000 — завтра. Но кого-то 
накормят благотворительными обедами! 
Самые ненавистные налоги для «элиты» 
— прогрессивный налог на имущество 
и налог на роскошь, с которыми она до-
вольно успешно борется. А потом эти же 
деньги милостиво жертвует тем, кто не 
смог получить необходимую помощь от 
государства, чей бюджет меньше част-
ного капитала. Благотворительность — 
это сакральный жест, ритуал, в котором 
дающий приобретает ореол «святости», 
он сам решает, дать или не дать, он ве-
ликодушно бросает подачки, и за это 
ему целуют ноги. Разве такое сравнится 
с налоговой «обязаловкой»? «Скажите 
спасибо, что богачи с вами делятся». Это 
правда, могли бы и не делиться — если 
бы не боялись социального взрыва и 
насильственного передела ресурсов. 
Впрочем, кто-то искренне упивается 
ролью благодетеля и мецената. При этом 
я не умаляю благотворительность, когда 
она выступает бонусом к широким соци-
альным гарантиям. Но не стоит забывать, 
что ее роль особенно сильна там, где 
невелика роль государства, например 
в богатейших Штатах, где налоги со-
ставляют только 30% бюджета, а налог на 
сверхпотребление не просуществовал и 
двух лет, или в России, где правительство 
планомерно сворачивает социальные 
программы. А вот в Швеции, являющейся 
примером социального благополучия, 

налоги составляют 55% бюджета. В этой 
стране бесплатная высокотехнологичная 
медицина и бесплатное, даже для ино-
странцев, образование, плюс множество 
льгот и пособий. Благодетелям там осо-
бо не развернуться. Обидно, правда?

Первомайский праздник отмечается 
в 142 странах мира. Мало кто помнит, 
что борьба за восьмичасовой рабочий 
день была кровопролитной, мало кто за-
думывается, что восьмичасовой рабочий 
день до сих пор остается для кого-то 
недостижимой мечтой. Откройте шкаф 
и посмотрите на свои наряды. Их шьют в 
Китае, Пакистане, Бангладеш, в страш-
ных, наспех построенных фабриках, где 
женщины и дети работают по 15 часов в 
сутки за 70 евро в месяц. Здесь нет про-
фсоюзов и нормированного рабочего 
дня, который длится порой до 20 часов, 
здесь процветают физические наказания 
за опоздания и брак, а также детский 
труд, причем на некоторых производ-
ствах дети работают с четырех лет. Зато 
владелец Zara, шьющей одежду на таких 
фабриках, возглавил рейтинг Forbes. 
Кстати, швеи в братской Молдавии, ра-
ботавшие на такие люксовые бренды, 
как Armani, получали немногим больше 
— 100 евро в месяц. За 100 евро можно 
купить себе одну перчатку Armani или ру-
кав от платья прошлогодней коллекции. 
Но не сомневайтесь, Armani занимается 
благотворительностью, и новости об 
этом тиражируют все мировые СМИ. 

Два года назад бангладешская фа-
брика «Рана-Плаза» рухнула как кар-
точный домик, похоронив под своими 
обломками 1134 человека, десятки из 
которых были брошены в братскую моги-
лу неопознанными. Еще больше остались 
инвалидами. Под давлением обществен-
ности западные компании в конце концов 
заплатили компенсации пострадавшим, 
но фирма Benetton сделала это послед-
ней — когда в Интернете против нее был 
собран миллион подписей. Ирония в 
том, что именно этот бренд славится 
своей «широкой благотворительной дея-
тельностью». Но одно дело — деньги, 
потраченные на благотворительность 
(то есть на пиар), а другое — законные 
выплаты погибшим, на рабском труде 
которых компания долгие годы обо-
гащалась. Бизнес есть бизнес, ничего 
личного, а социальная ответственность 
предпринимательства — сказки для бед-
ных. История с фабрикой «Рана-Плаза» 
получила мировую огласку, но десятки 
других обрушений и пожаров, уносящих 
жизни «всего лишь» нескольких сотен 
человек, не удостаиваются и строчки 
мировых информационных агентств. При 
том что Азия, как и Африка, находится 
под опекой тысяч европейских и аме-
риканских благотворительных фондов. 
Что это, если не общественный заговор 
молчания? Кто знает, быть может, в буду-
щем нас ждет «мировая революция», в 
которой низы трудовых народов свергнут 
верхи паразитических, потребляющих 
львиную долю мировых ресурсов?

Благотворительность — как заплат-
ка на ветхой тряпке: прикрывая дыру, 
еще больше рвет старую ткань. За уча-
стие в рекламе брендов знаменитости 
получают миллионные контракты, а по-
том тратят часть суммы на благотвори-
тельность, снисходительно принимая 
восхищение поклонников. Никто из них 
не заикнется о фабриках-убийцах, уно-
сящих жизни и здоровье сотен тысяч 
людей. Кто же рубит сук, на котором си-
дит? Голливудский десант высаживается 
везде, где прошла американская армия. 
Знаменитые актрисы заламывают руки 
на руинах Ирака и помогают беженцам 
Сирии, но не позволят себе ни малейшей 
критики американского правительства 
и существующего миропорядка. «О до-
брейшие, о милосердные!» — раздаются 
вокруг восторженные крики тех, кто не 
утруждает себя вопросом, откуда берут-
ся руины и беженцы. Одна за другой идут 
гуманитарные колонны МЧС на Украину, 
героические активистки, в неизменном 
сопровождении телевизионщиков, вы-
возят из полыхающего Донбасса детей и 
собак. «Святые женщины, даже на войне 
заботятся о животных», — умиляются по-
читатели, делая перепосты в Фейсбуке. 
И никто не удивляется тому, что еще 
полтора года назад Донбассу не нужны 
были ни гуманитарные колонны, ни геро-
ические активистки. А все ж хорошо, что 
там война, — есть где щегольнуть благо-
родством. Российские олигархи строят 
церкви и золотят купола, но не спешат 
открывать больницы или школу; благо-
творители собирают деньги на отправку 
больных детей в западные клиники, но 
поддерживают власть, угробившую соб-
ственную систему здравоохранения. Эти 
люди творят великие дела: спасают уми-
рающих, поддерживают нуждающихся, 
произносят важные, правильные слова, 
позируя на фоне хосписов и клиник. Вот 
только помогая одному, обрекают на 
смерть тысячи. Но кого волнуют эти об-
реченные? Кто считает их? Кто слышит 
их плач? У них ведь нет пиар-службы, и 
некому о них рассказать.

24 000 человек умрут сегодня от голода. Но кого-то 
накормят благотворительными обедами!

“Московский коМсоМолец”   26 ноября 2015 года  

ОБЪЕДКИ  
С БАРСКОГО СТОЛА

c 1-й стр.
Эти плотные контакты по линии во-
енных ведомств России и Турции были 
установлены в октябре 2015 года в 
связи с событиями, которые проис-

ходили в Сирии. Их цель, по заявлению военных, — 
«объединение усилий в борьбе с терроризмом». Однако 
такое «объединение» с самого начала продвигалось 
очень трудно, так как интересы сторон были слишком 
разными. Так, в середине октября глава российского 
МИД сообщил, что Россия оказывает военно-
техническую помощь Сирии, Ираку и, через согласо-
вание с Багдадом, иракским курдам. Одновременно 
с этим на всех переговорах, касающихся военных 
аспектов, российская сторона постоянно ощущала на 
себе давление турецкой. В частности, после начала 
российской военной операции в Сирии президент 
Турции заявил, что у России в его стране есть деловые 
интересы в сфере атомной энергетики и природного 
газа, о которых она должна помнить, реализуя свою 
внешнюю политику. «Если русские не построят АЭС 
«Аккую», ее придут и построят другие. Они уже вложили 
$3 млрд в этот проект. В связи с этим в интересах 
России действовать внимательнее». 

Но теперь, после уничтожения российского Су-
24, все маски сброшены. Турция своими действиями 
перевела себя в разряд пособников террористов, с 
которыми Россия не может иметь никаких военных 
контактов. Более того, обязана предпринять ряд мер 
для защиты своих интересов в этой области. 

Из того, что уже известно наверняка, это в первую 
очередь меры дополнительной поддержки с воздуха 
российских ВКС, воюющих в Сирии. 

Сейчас многие военные недоумевают: почему 
вообще сбитый турками Су-24 был без какого бы то 
ни было прикрытия с воздуха? Обычно, когда фронто-
вой бомбардировщик работает по земле, в небе его 
прикрывают истребители. В Афганистане, к примеру, 
Су-17 всегда прикрывали МиГ-23. 

Однако в данном случае в практику ведения бое-
вых действий вмешалась политика. Турция, как из-
вестно, объявила, что воюет с терроризмом в составе 
американской коалиции, а с этой коалицией Россия 
подписала соглашение о предупреждении инцидентов 
в воздухе. Именно поэтому военные не считали нужным 
осуществлять прикрытие своего бомбардировщика 
истребителями, понимая, что им никто не угрожает, 
так как у террористов ИГ своей авиации нет. 

Но теперь, заявляют наши военные, играть при-
дется уже совсем по другим правилам. Отныне все 
действия ударной авиации будут осуществляться 
только под прикрытием самолетов-истребителей, для 
дополнительной поддержки с воздуха российских ВКС 
в прибрежную зону провинции Латакия выдвинулся 
крейсер «Москва», который будет выполнять здесь 
задачи ПВО.

Гвардейский ракетный крейсер «Москва» — 
флагман Черноморского флота. До последнего вре-
мени он выполнял задачи по обеспечению безопас-
ности с моря базы Хмеймим, где базируются ВКС 
РФ. Он имеет на вооружении противокорабельный 
комплекс П-1000 «Вулкан», 130-мм артиллерийскую 
установку АК-130, 30-мм зенитный артиллерийский 
комплекс АК-630М и противолодочное торпедное 
вооружение. 

Но кроме всего этого крейсер оснащен еще и 
системой ПВО «Форт», аналогичной С-300, с бое-
запасом в 64 ракеты. «Форт» способен поражать 
цели на дальности до 90 км со скоростью полета 
ракеты до 2000 м/c. И, как накануне заявил началь-
ник Главного оперативного управления Генштаба 
РФ Сергей Рудской, «предупреждаем, что все цели, 
представляющие для нас потенциальную опасность, 
будут уничтожаться». 

Получается, что одним своим присутствием у 
берегов Латакии крейсер «Москва» де-факто уста-
новил бесполетную зону в первую очередь для ту-
рецкой авиации, которая под предлогом борьбы с 
ИГ регулярно бомбит курдов на территории Сирии. 
После такого заявления российского Генштаба, счи-
тают эксперты, турецкие ВВС вряд ли осмелятся в 
ближайшее время на подобные действия.

Кроме того, ряд экспертов не исключают по-
явление оперативно-тактических комплексов 
«Искандер-М» на российской военной базе в Арме-
нии, вблизи границ Турции, а также предполагают 
расширение формата российского военного присут-
ствия в самой Сирии. К примеру, создание в Хмеймим, 
где сейчас находится лишь наша авиагруппа, полно-
ценной авиабазы с необходимой инфраструктурой, 
усиленной системой охраны и ПВО. 

Что касается российско-турецкого военно-
технического сотрудничества, которое, без сомнений, 
теперь будет прервано, то оно началось еще в 1992 
году. Турция стала первой страной НАТО, с которой 
Россия установила связи в этой области. Тогда было 
достигнуто принципиальное согласие о поставке 
туркам российского вооружения и военной техники 
на сумму до $300 млн. Это были бронетранспортеры 
БТР-60 и БТР-80, вертолеты Ми-17, 4 вспомогательных 
судна, пулеметы, снайперские винтовки, боеприпасы 
на общую сумму около $190 млн, в том числе на $100 
млн — в счет погашения государственного долга 
России перед Турцией.

В 1994 году Россия и Турция подписали межправ-
соглашение о сотрудничестве по военно-техническим 
вопросам и в области оборонной промышленно-
сти. Анкару очень интересовали и российские 
разведывательно-ударные вертолеты фирмы «Ка-
мов» — Ка-50-2 «Эрдоган». Турки даже рассматривали 
организацию их серийного производства в количе-
стве 145 единиц. Однако вмешалась американская 
компания «Белл Текстрон», которая организовала 
беспрецедентное давление на Анкару, подключив 
даже президента США Джорджа Буша, после чего 
турки были вынуждены пойти на попятную. 

Руководство турецких ВМС всегда хотело полу-
чить технологии и разрешение на производство в Тур-
ции российских быстроходных десантных кораблей 
и боевых ракетных катеров, а турецкая ПВО давно 
мечтала о российском комплексе ПВО С-300. 

О намерении купить партию таких комплексов 
Турция объявила еще в 2009 году, а уже в 2012-м 
премьер-министр Турции Реджеп Тайип Эрдоган по-
просил, чтобы Россия выставила на турецком тендере 
вместо С-300 «Фаворит» свои самые современные 
С-400 «Триумф». 

На это мог пойти лишь человек, имеющий осо-
бые отношения с Россией. Ведь было известно, что 
Москва не планирует поставлять С-400 за рубеж 
до того, как полностью удовлетворит потребность 
собственной армии, а первыми иностранными го-
сударствами, которые получат ЗРК С-400 «Триумф», 
станут Белоруссия, Казахстан и, возможно, Китай. 
Турция на тот момент видела и себя в ряду таких 
же особо приближенных союзников России, а по-
тому надеялась на приоритет в вопросах военно-
технического сотрудничества.

Утром 24 ноября 2015 года, сбив российский 
самолет Су-24, Турция положила конец всем этим пла-
нам, в один день перечеркнув все, что было достигну-
то обеими странами в области военно-технического 
сотрудничества за долгие годы.

Ольга БОЖЬЕВА.

ВОЕННАЯ «ОТВЕТКА» РОССИИ

ПИЛОТ ПОГИБ — КТО ВИНОВАТ?

Сколько нужно времени, чтобы до 
предела накалить политическую об-
становку в мире? Как показал вчераш-
ний день, турки считают, что совсем 
немного — 6 секунд. Ровно столько, по 
их мнению, российский бомбардиров-
щик Су-24М находился на территории 
Турции, после чего был сбит местными 
ВВС. Впрочем, по данным Минобороны 
РФ, наши летчики турецкое воздушное 
пространство вообще не нарушали.

Воздушное пространство между Турцией 
и Сирией никогда не отличалось спокойстви-
ем: когда в 2012 году турецкий истребитель-
бомбардировщик F-4 «Фантом» залетел на 
территорию Сирии, военные этой страны его 
без раздумий сбили. Реджеп Эрдоган, зани-
мавший в то время пост премьер-министра 
Турции, так прокомментировал этот инцидент: 
«Незначительное нарушение границы не может 
быть предлогом для такого нападения. Турец-
кий самолет совершал тренировочный полет, 
проверяя работу радаров в восточной части 
Средиземного моря».

В 2014 году отношение Эрдогана к нару-
шениям воздушного пространства сильно из-
менилось. 30 сентября 2015 года Россия начала 
антитеррористическую операцию против ИГИЛ 
(деятельность запрещена на территории РФ). 
Российские самолеты, наносящие авиаудары 
по террористам, базируются на аэродроме 
Хмеймим — он расположен в провинции Ла-
такия, граничащей со Средиземным морем. 
С юга к провинции примыкает Ливан, с севера 
— Турция. Роза ветров в провинции Хмеймим 
устроена таким образом, что там постоянно 
дуют сильные ветры с юга, и российская авиа-
ция может заходить на посадку на авиабазу 
исключительно с севера, со стороны сирийско-
турецкой границы. 

Сразу после того, как российский бом-
бардировщик Су-24М был сбит ракетой класса 
«воздух–воздух», выпущенной турецким ис-
требителем F-16, власти Турции моментально 
заявили о том, что это произошло из-за на-
рушения нашими летчиками их воздушного 
пространства. Вскоре они обнародовали 
маршрут сбитого Су-24М: на схеме видно, что 
бомбардировщик залетел на участок турецкой 
территории, которой вклинивается в Сирию 
своеобразной «кишкой» шириной чуть больше 
двух тысяч метров. Это расстояние россий-
ский самолет может преодолеть максимум за 6 

секунд — но даже этого, по мнению турок, ока-
залось достаточно, чтобы открыть по нему огонь 
на поражение. Впрочем, с турецкой версией 
инцидента в Минобороны РФ не согласились: 
по данным наших военных, турки сбили Су-24М 
в километре от своей границы — на территории 
Сирии, а вот стрелявший по нему F-16 залетел 
на чужую территорию. 

Вечером 24 ноября генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг заявил, что дан-
ные, предоставленные турецкой стороной о 
гибели российского бомбардировщика, со-
впадают с информацией других стран Северо-
атлантического альянса. Таким образом, НАТО 
фактически поддержало Турцию. Что касается 
ключевого союзника альянса — США, — то их 
комментарии об инциденте оказались весьма 
неоднозначными. Так, официальный предста-
витель Госдепа США Марк Тонер попытался 
оправдать Турцию: «Если туркменские силы 
были атакованы российскими авиаударами, 
они могли защищаться», — заявил Тонер на 
вопрос об оценке действий сирийских туркме-
нов, которые стреляли в катапультировавших-
ся пилотов российского Су-24 (как будто два 
пилота, спускавшихся на парашютах, могут 
представлять какую-либо угрозу для боевиков). 
В то же время экс-заместитель главы штаба 
ВВС США генерал Томас Макинерни в интервью 
американским телеканалам осудил действия 
турецких ВВС: «Я смотрел на трекер радара, 
предоставленный Анкарой, — сказал Маки-
нерни, — если они и зашли в пространство 
Турции, то на 20–40 секунд, не больше того. 
Самолет двигался под углом 180 градусов, это 
значит, что он направлялся на юг, к территории 
Сирии. Со стороны Турции это был неверный 
расчет. За те 4 года, что я служил на Аляске, у 
нас произошло большое число самых настоя-
щих проникновений в зону опознания ПВО. Мы 
бы никогда не совершили ничего подобного». 
О том, что, судя по тепловому следу, Су-24М 
был сбит на территории Сирии, высказались 
на условиях анонимности и ряд американских 
чиновников. Правда, Эрдоган сразу же начал 
опровергать очевидное, утверждая, что облом-
ки Су-24 якобы упали на турецкую территорию 
и даже кого-то там поранили. 

Выразить соболезнование в связи с гибе-
лью российских военных у турок хватило совести 
только в среду вечером. Это сделал турецкий 
министр иностранных дел. Не президент.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Н а  с т р а н и ч к е 
Александра По-
зынича в соцсети 
в графе «родной 
город», указано: 
«Новочеркасск–
Севастополь». 
Еще в среду утром 
практически ни-
кто из его друзей 
не знал о том, что 
среди погибших 
в Сирии числит-
ся их приятель 
Александр. 
— Мне ничего не 
известно, может, 
это ошибка? — 
удивилась одна 
из приятельниц 
Позынича. — Он 
такой везунчик по 
жизни был, часто в 
разные передряги 
попадал, но выхо-

дил сухим из воды. Не мог он погибнуть. Да и военной 
службе он посвятил не один год. И в спецназе служил, де-
сантником был, а потом в морскую пехоту его позвали. 

Ничего о гибели земляка не слышали и в администра-
ции родного города Позынича — Новочеркасске.

Супруга Александра Ирина пока тоже хранит молчание. 
Муж ей часто повторял: «Про свою работу я не могу много 
рассказывать, не спрашивай». 

Ирина и не спрашивала. 
— Это второй брак Александра. От первого у него 

есть ребенок. С Ириной они уже лет пять вместе, у них 
растет сын, — рассказывает знакомая семьи Позынича. 
— Сашка бедовый парень, на одном месте долго не мог 
усидеть. Да и профессию себе выбрал не для ленивых. 
Когда началась история с Крымом, его перебросили туда. 
Он отправился служить по контракту. Дома практически 
не появлялся. Жена скучала по нему. Александр плани-
ровал остаться жить в Севастополе, думал квартиру там 
получить и перевезти семью в Крым. Не сложилось. Этой 
осенью его перебросили в Сирию. Ира тогда с маленьким 
сыном перебралась жить к своей бабушке, в пригород 
Новочеркасска. У Саши в родном городе остались родная 
сестра и мать. 

Последний шуточный пост в соцсети Ирина Позынич 
посвятила мужу: «Вышла замуж за военного, будто за 
домового. Приедет ночью, погремит кастрюльками — и к 
утру исчезает. И вся жизнь — то в наряде, то в засаде, то 
в отгуле, то в загуле». 

— Она ведь переживала, что месяцами не видит мужа, 
сложно ей было смириться, что ребенок практически не 
общается с отцом, — говорят подруги Ирины. — Но Саша 
ее всегда утешал: «Как только все в мире успокоится, мы 
будем вместе». Не мог он взять и бросить службу. Даже 
ради семьи не мог. 

Мы связались с вдовой Александра Ириной. 
— Мне очень сейчас больно. Я не могу говорить, не 

могу ничего вспоминать. Не понимаю, почему и как это 
произошло. Будто не с моей семьей случилось... Спраши-
ваете, когда я смогу рассказать о Саше? Позже. Совсем 
позже. Когда боль утихнет. Если утихнет. 

■ ■ ■
Спасенный штурман, 39-летний Константин Мурахтин, 

живет в Липецке. В 1993 году он окончил здесь 43-ю школу, 
в 1998 году — Челябинский Краснознаменный военный 
авиационный институт штурманов. На курсе считался 
одним из лучших. 

«Костя — это скала, сказал — сделал, пообещал — 
выполнил. Еще он очень щедрый, из тех, кто последнюю 
рубаху отдаст», — говорят о нем однокурсники.

В родном Липецке вместе с погибшим командиром 
Су-24М, подполковником Олегом Пешковым, капитан 
Константин Мурахтин проходил подготовку в элитном 
4-м центре войсковых испытаний и подготовки персона-
ла Военно-космических сил. По итогам международных 
соревнований «Авиадартс-2014», в которых принимали 
участие пилоты из России, Китая и Белоруссии, экипаж 
Константина Мурахтина стал лучшим в категории «Фрон-
товые бомбардировщики». 

— Я с Константином служил в Липецком авиацентре, 
— рассказывает летчик-ас Игорь Сулим. — Он очень по-
рядочный человек, отличный друг. Я безмерно рад, что он 
остался жив. С учетом везения, ему удалось спастись, на 
мой взгляд, благодаря своим профессиональным каче-
ствам, смелости и мужественности. Костя ведь постоянно 
занимался спортом. Против него выходить играть в во-
лейбол было бесполезно, любого обыгрывал, об ударах 
Кости Мурахтина ходили легенды. Мы с Костей побывали 
в разных передрягах, в 2011 году в Липецком авиацентре 
нечистые на руку командиры занимались хищениями и 
вымогательством у подчиненных. И когда встал вопрос, 
стоит ли говорить об этом, Костя стал одним из тех, кто 
нашел в себе мужество и встал на сторону правды. Его 
тогда поддержала семья. И сейчас его жене и сыну при-
шлось нелегко. Было ведь непонятно, попал ли Костя в 
плен, убит или освобожден. 

На страничке Константина Мурахтина в социальной 
сети «Одноклассники» выставлена эмблема с «Недели 
авиации», где выбито: «Ребята, будем жить!» Теперь это 
звучит символично. 

— Очень жаль, что погиб его командир Олег Пешков, 
— говорит Игорь Сулим. — Он был отличным пилотом и 
инструктором, очень позитивным и доброжелательным 
человеком. В командировку в Сирию ведь попали одни 
из самых лучших летчиков. 

Константин Мурахтин намерен остаться в Сирии. 
«Должен отдать должок за командира», — заметил летчик 
вчера в телеинтервью.  

Жители Липецка сейчас несут цветы на площадь Авиа-
торов, к обелиску, который установлен в честь подвигов 
воинов-летчиков местного гарнизона в годы Гражданской, 
Великой Отечественной войн и в память о расположении 
в городе Липецке авиационной эскадрильи.

Ирина БОБРОВА,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

Эксперт: «По инструкции летчик не должен оставаться 
на месте приземления»
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Авиабаза Хмеймим 
(здесь базируются российские самолеты)

Маршрут и место падения самолета 
по турецкой версии

Маршрут и место падения самолета по версии ВВС России

Средиземное море
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Т У Р Ц И Я

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Если бы нас хотели предупредить, то 

могли бы показать себя, встав на параллель-
ный курс. А так ничего не было. Мы даже ви-
зуально ракету не наблюдали, чтобы успеть 
сделать противоракетный маневр».

Константин МУРАХТИН — о том, 
что турецкая сторона якобы преду-

преждала наших летчиков об атаке.

c 1-й стр. «КАК ТОЛЬКО ВСЕ  
В МИРЕ УСПОКОИТСЯ...»

Александр Позынич.

Константин Мурахтин (в центре) 
получает приз за участие  

в соревнованиях.

6 СЕКУНД ДО ВОЙНЫ
Где был сбит российский бомбардировщик?

O
D

N
O

KL
AS

SN
IK

I

СО
ц

СЕ
ТИ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Вертолет Ка-50-2 «Эрдоган», 
спроектированный Россией специально 
для продажи Турции. Кстати, «Эрдоган» 
— это не фамилия. Оказывается, 
с турецкого это переводится как 
«мужественный».



ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

АВТОВЗГЛЯД

Международная статистика вполне под-
тверждается российскими данными. В прошлом 
году «Левада-Центр» выяснил, что на английском 
могут более или менее изъясняться всего 11% 
россиян. Не особенно порадовали в этом году 
и итоги сдачи ЕГЭ по предмету. Средний балл 
по английскому — всего 64,04, в то время как 
испанский и французский школьники сдали на 
73–76 баллов. 

Тогда возникает справедливый вопрос, по ка-
ким учебникам обучать детей английскому языку, 
как добиться максимального результата. Много-
численные тематические онлайн-форумы пестрят 
вопросами. Например, педагоги интересуются, 
как теперь быть с серией «Enjoy English» под ре-
дакцией Мерем Биболетовой. Приблизительно 
полгода назад она была прервана — перестали 
выпускаться учебники для нескольких классов. 
Конечно, в этом особой трагедии нет, ведь есть 
немало других учебников, себя зарекомендовав-
ших, но кое-кто серьезно озаботился.

«Все, линейке конец? — спрашивает один 
из учителей в Интернете. — В перечень (феде-
ральный перечень рекомендованной литерату-
ры. — Прим. ред.) учебник «Enjoy English» не 
вошел, и теперь вот даже завершить обучение 
со старшими классами возможности не будет». 
Действительно, на сегодняшний день ясности 
относительно будущего этого учебника нет. 
Однако продукцию продолжают продвигать, 
советуя получать ее по программе библиотечного 
межфонда или искать у оптовых книготорговцев, 
которые успели запастись исчезающими учеб-
никами заранее. 

Между тем, по словам специалистов, 
складские запасы мало облегчают педагогам 
задачу и уж никак не избавляют от проблем са-
мих школьников. Только наличие учебника в 
рекомендованном перечне гарантирует, что 
книга соответствует образовательным стан-
дартам и все включенные в серию материалы 
прошли необходимые экспертизы. Российская 
академия образования совместно с РАН и дру-
гими структурами тщательно анализирует все 
предлагаемые учебники. А Минобрнауки, в свою 

очередь, учитывает результаты этих экспертиз 
при составлении перечня для школ. 

В последнее время процедуру заметно 
усилили, защищая интересы школьников. По-
явилось, в том числе, требование о наличии 
непрерывной линейки учебников, а также их 
электронной версии. 

Здесь важно отметить, что «пролетевшие», 
таким образом, мимо перечня книги из школ ни-
кто единовременно не изымает. Действующие 
правила не разрешают учебным заведениям 

закупать исключенные учебники, но пользо-
ваться ими можно еще целых пять лет. На это, 
кстати, и упирают при продвижении исклю-
ченного из перечня учебника под редакцией 
М.Биболетовой. 

Кроме того, с сентября этого года школы мо-
гут использовать электронную версию учебников 
наряду с бумажной. И если раньше на экспертизу 
направляли только бумажные учебники, то теперь 
жесткий контроль проходят также электронные 
форматы. Получается, учебники, прошедшие 
экспертизу в прошлые годы и не попавшие в 
новый перечень, не имеют одобренного Мин-
образованием электронного варианта? 

В качестве «простого» выхода можно пред-
ложить педагогам использовать сразу несколько 
учебно-методических комплексов. Так у учителя 
была бы возможность комбинировать элементы 
разных программ — и тех, которые попали в 
перечень, и оставшихся за бортом. На кого, как 
вы думаете, ляжет бремя приобретения допол-
нительных учебников? Конечно, на родителей. И 
еще, учитывая общее число предметов в школе, 
лишняя пара книг в школьном портфеле вряд ли 
вызовет радость у ученика.

Можно, конечно, уповать на возвращение 
Enjoy English в перечень в дальнейшем. Но шан-
сов получить на руки знакомую серию вновь у 
школьников немного. Дело в том, что у издате-
лей закончились права на учебники для 3, 4, 9 
и 10-х классов — не получилось договориться 
с авторами. Одновременно появились заявле-
ния, что другие издатели собираются выпустить 
всю линию Enjoy English, что окончательно всех 
запутало. 

Но главная проблема исключенных из переч-
ня учебников состоит вовсе не в том, что детям 
придется привыкать к новому оформлению или 
подаче материала. Если учебный комплекс не 
рекомендован профильным ведомством, гораздо 
меньше шансов хорошо подготовиться к ЕГЭ по 
этой книге. Ведь задания составляются в рас-
чете на действующий перечень. А выходя за его 
пределы, дети и учителя рискуют в очередной 
раз оказаться в ситуации, когда «готовились к 
одному, а спрашивают совсем другое». 

Наталия ДМИТРИЕВА.

СИТУАЦИЯ
По этому параметру она находится на 
39–м месте из 70, чуть опережая Мек-
сику. Второй язык знают только 14% 
россиян. Таковы опубликованные на 
днях результаты исследования компа-
нии Education First. Оценивая печаль-
ные итоги, учителя и эксперты обрати-
ли внимание на трудности с обучением 
английскому в школах, прежде всего 
— с учебниками, которые то и дело ме-
няются, ставя в тупик обеспокоенных 
учеников и их родителей. 

УЧЕБНИКИ ЗА ПРЕДЕЛАМИ
Россия — страна с «низким знанием» английского языка

В России стартовали продажи LADA 
Vesta. При этом пиарщики АВТОВАЗа за 
долгие годы продвижения машины к кон-
вейеру пытались убедить российского ав-
товладельца в том, что новинка не только не 
хуже зарубежных аналогов, но и еще очень 
дешева. Страна замерла в ожидании.

И вот наконец стало известно, почем будет 
продаваться новейшая тольяттинская модель. В 
«голом» виде она будет стоить 514 000 рублей, а 
более-менее укомплектованные версии — более 
600 000. Что делает авто откровенно неконку-
рентоспособным на фоне таких аналогов, как 
Nissan Almera, Renault Logan, KIA Rio, Hyundai 
Solaris и VW Polo седан.

Короче говоря, «русского чуда» в автопро-
ме не случилось, несмотря на все PR-усилия, 
предпринятые АВТОВАЗом в преддверии 
старта продаж. Тут и тест-драйв модели, ор-
ганизованный аж в Италии (ближе, видимо, не 
нашлось достойной действительности), и за-
благовременное нагнетание интриги вокруг ее 
цены, и раздача (по возвращении с Апеннин) 
экземпляров Vesta журналистам федеральных 
радиостанций… Судя по мощи медоточивых 
описаний машины из радиоэфира, рекламные 
бюджеты на PR-поддержку Vesta завод выделил 
немалые. Не хочется огорчать маркетологов 
автозавода, но их старания, похоже, потрачены 
впустую. В преддверии старта продаж мы за-
дали нашим читателям вопрос: при какой цене 
машины они были бы готовы ее купить? В го-
лосовании приняло участие 6500 посетителей 

сайта «АвтоВзгляд». Результаты оказались даже 
для нас обескураживающими.

Больше половины орошенных — 55% — вы-
брали ответ «ни при каких условиях не куплю»! 
Еще 35% ответили, что согласились бы на этот 
шаг лишь при цене меньше 500 000 рублей. Таких 
машин, как мы теперь знаем, в природе не су-
ществует. И еще 8% признались, что предпочтут 
эту отечественную модель конкурентам только 
при цене до 600 000 рублей. Еще пара процентов 
шутников уверяют, что купят Vesta за любые 
деньги — из патриотизма. Исходя из результатов 
этого импровизированного социологического 
исследования, получается, что подавляюще-
му большинству российских автомобилистов, 
не менее 90 (!), LADA Vesta просто не нужна! А 
оставшееся 8-процентное меньшинство в любом 
случае еще будет крутить носом, сравнивая цены 
и комплектации непонятного новичка с прове-
ренными и надежными конкурентами.

При таких раскладах остается лишь поже-
лать удачи вдохновителям и участникам проекта 
LADA Vesta. Ведь производителю этой модели 
наверняка придется еще несколько лет бороться 
с букетом «детских болезней», как это всегда 
было принято в советском автопроме. В резуль-
тате новинке, скорее всего, уготована участь 
стать достаточно нишевой моделью — выбором 
эксцентричных частников и госструктур, обя-
занных свыше поддерживать «отечественного 
производителя».

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

НЕVESTA ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Почему новинка российского автопрома  
не будет пользоваться спросом

Россияне стали все чаще заказывать 
товары в интернет-магазинах. Особенно 
выгодно делать покупки в дни массовых 
распродаж, например, в «день холостяка» 
11 ноября или в «черную пятницу», которая 
в этом году пройдет 27 ноября. 

Сегодня мы можем заказать множество 
вещей по Интернету и получить их вне зави-
симости от того, живем ли мы в столице или 
в маленьком поселке. И главный помощник в 
этом — Почта России.

Чтобы выяснить, справится ли почтовый 
оператор с огромным потоком посылок, «Кон-
троль доставки» «МК» отправился в международ-
ный логистический центр рядом с аэропортом 
«Внуково» (он был открыт два года назад).

...Большую часть огромного пространства 
цеха занимает сортировочная машина. Громад-
ная трехэтажная конструкция гудит, мигает и 
направляет в десятки желобов разнокалиберные 
пакеты и коробки. В конце желобов их встречают 
операторы с мобильными сканерами и контей-
нерами. Отправления с хрупкими вложениями 
с соответствующими отметками сортируют в 
другом месте и исключительно вручную, за со-
хранностью посылок следит тройная система 
безопасности.

— Когда клиенты начали понимать, что их 
заказы приходят очень быстро, заказывать стали 
больше. Из года в год мы наращиваем объемы, 
— рассказывает начальник цеха автоматизиро-
ванной сортировки Светлана Хорошевская. — В 
логистическом центре уже обрабатывается в 
среднем 350 тысяч отправлений в сутки, а в 

отдельные дни — до 600-700 тысяч. При этом 
мощности готовы к росту объема до 1 млн от-
правлений в сутки!

Чтобы еще быстрее сортировать посылки 
из-за рубежа, Почта России наладила электрон-
ный обмен данными со многими почтовыми ад-
министрациями, среди них Китай, Гонконг, Швей-
цария, Италия, Сингапур, Финляндия, Германия 
и Бельгия. Благодаря этому вся информация о 
товарах, идущих в посылках, передается Почте 
России в электронном виде и не требует допол-
нительной ручной обработки.

Если по какой-то причине, например из-за 
повреждения штрих-кода, данные не переда-
ются автоматически, оператор вносит адрес и 
фамилию получателя вручную. Операторы зорко 
следят, чтобы не было расхождения с весом, 
указанным при выходе из пункта отправления. 
Если обнаруживается недовес, специалист со-
ставляет акт, на основании которого проводится 
расследование.

— Вчера мы приняли, зарегистрировали 
и обработали 563 тысячи международных от-
правлений, — рассказывает начальник логи-
стического центра Михаил Кузнецов. — На всех 
операциях работали 250 человек. Если бы при-
шлось трудиться вручную, потребовалось бы 
1500–2000 человек.

Впереди запуск еще двух очередей центра с 
новейшими машинами, на которых можно будет 
обрабатывать отправления любой величины и 
хрупкости. Первая такая машина уже тестиру-
ется, вторая заработает во второй половине 
декабря.

В вашем населенном пункте есть сложно-
сти с доставкой почты? Или, напротив, почта-
льоны справляются на «отлично»? Расскажите 
об этом на форуме подписчиков. Пишите нам 
электронные (letters@mk.ru) и бумажные (адрес 
редакции: 123995, Москва, улица 1905 года, дом 
7, стр. 1) письма с пометкой «Контроль достав-
ки». Почтовый патруль отреагирует на каждый 
ваш сигнал.

Напоминаем, что 1 сентября во всех почто-
вых отделениях страны стартовала подписная 
кампания на первое полугодие 2016 года. Со-
хранились все скидки для населения и изда-
телей. Клиенты могут оформить подписку по 
собственному каталогу Почты России, равно как 
и по каталогам других подписных агентств.

Елена СОКОЛОВА.

ПОЧТА РОССИИ ГОТОВА К «ЧЕРНОЙ ПЯТНИЦЕ» 

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ

Российские власти готовы кардиналь-
но ограничить экономические отно-
шения с Турцией, которая входит в 
шестерку наших крупнейших торговых 
партнеров. Уязвимые места у турок 
есть. В первую очередь это туризм, во 
вторую — поставки сельхозпродукции, 
в-третьих, строительство — около 100 
турецких компаний работают в России, 
занимая до 10% строительного рынка. 
Но и Турции есть чем ответить, напри-
мер в энергетической сфере. На проек-
те сооружения газопровода «Турецкий 
поток» уже поставлен жирный крест, 
под вопросом строительство атомной 
станции в провинции Мерсин. Так нач-
нется ли война санкций между нашими 
странами?

Россия нашла 
альтернативу газовому  
хабу в Турции
После обвинений в «пособничестве тер-

рористам» российские власти заговорили об 
ответных экономических ограничениях в отно-
шении Турции. «Подорваны долгие добрососед-
ские отношения между Россией и Турцией, в том 
числе в экономике, — заявил премьер Дмитрий 
Медведев. — Этот ущерб будет трудно воспол-
нить, его прямым следствием может стать отказ 

от целого ряда важных совместных проектов и 
потеря турецкими компаниями своих позиций 
на российском рынке».

Надавить на Турцию можно. Однако какие-
либо санкции — это обоюдоострая заточка.

Наш принцип при введении каких-либо огра-
ничений можно сформулировать так: когда дела-
ешь соседу плохо, главное, себе «не отморозить 
уши». По данным Федеральной таможенной служ-
бы, по итогам 2014 года наш экспорт в Турцию 
составил $25,5 млрд, импорт — $6,7 млрд. За счет 
поставок углеводородов у России колоссальное 
положительное сальдо. За первые шесть месяцев 
текущего года внешнеторговый оборот между 
странами достиг $14,4 млрд.

Турция в последние годы стала вторым круп-
нейшим (после Германии) покупателем отече-
ственного газа среди стран дальнего зарубежья. 
В прошлом году Анкара купила 27,3 млрд кубо-
метров на более чем $10 млрд. Часть газа идет 
по «Голубому потоку» по дну Черного моря.

Эта страна занимает 6-е место среди всех 
внешнеторговых партнеров России. По экспорту 
— 5-е место, по импорту — 13-е место. Среди 
внешнеторговых партнеров Турции Россия идет 
на 2-м месте.

Мы поставляем в Турцию в основном газ, 
нефть, пшеницу, уголь, металлы, подсолнечное 
масло. Покупаем овощи и фрукты, машины, одеж-
ду и ткани, обувь, семена подсолнечника, мою-
щие средства, свежую рыбу и мебель. По плану 
Минэкономразвития, после введения санкций 
в отношении ЕС Россия и Турция должны были 

втрое увеличить товарооборот к 2020 году и до-
вести его с $30 млрд до $100 млрд. 

В конце прошлого года главы наших госу-
дарств Путин и Реджеп Эрдоган договорились 
о строительстве нового газопровода «Турецкий 
поток». Он был важен для России, поскольку по 
нему мы смогли бы поставлять газ в Европу в 
обход Украины. Именно на переговоры по «Ту-
рецкому потоку» собирался 25 ноября лететь 
в Стамбул глава МИД России Сергей Лавров. 
Однако визит он отменил. Теперь на этом про-
екте можно поставить крест.

Впрочем, у России есть и другие альтер-
нативные маршруты поставок голубого топли-
ва в европейские страны. Так, уже подписано 
предварительное соглашение о строительстве 
газопровода «Северный поток-2» — из России в 
Германию. В соответствии с ним газ будет про-
даваться в нейтральных водах Балтийского моря. 
Тогда условия Третьего энергопакета ЕС не будут 
нарушаться, и к России уже не смогут предъявить 
никаких претензий.

Оказалось под вопросом и продолжение 
сооружения АЭС «Аккую» в турецкой провинции 
Мерсин. Общая стоимость проекта, который 
начат пять лет назад, оценивается в $20 млрд. 
Россия вложила уже $3 млрд. Первый блок пла-
нировалось ввести в 2020 году.

Турция — один из основных зарубежных 
игроков на нашем строительном рынке. По дан-
ным Минэкономразвития, в России работает 
около 100 турецких строительных компаний. 
Турецкие холдинги строят крупные торговые 
центры, активно застраивают Москву-Сити и 
т.д. Запрет на работу в России станет для них 
огромным ударом.

Анкаре придется есть 
собственные помидоры
Многие сейчас задаются вопросом: а не при-

ведет ли обострение двусторонних отношений к 
введению Россией продовольственного эмбарго 
в отношении Турции? Первый «звоночек» прозву-
чал. Сегодня Россельхознадзор сообщил, что с 
1 декабря вводятся временные ограничения на 
поставки турецкой птицы из-за обнаружения в 
продукте листерий (бактерии, некоторые виды 
которых являются возбудителями заболеваний 
человека). Из-за нарушений ветеринарных тре-
бований 6 из 16 предприятий получили такой 
запрет. Как всегда в ведомстве подчеркивают, 
что в этом решении нет никакой политической 
подоплеки. Якобы просто совпадение.

Импорт турецкой курятины не столь уж важен 
для нашего потребителя. В этом сегменте дела 
обстоят весьма неплохо. Отечественные произ-
водители покрывают все наши потребности.

С овощами и фруктами сложнее. Здесь нам 
особо похвастаться нечем. Тепличными овощами 
страна обеспечена лишь на 34%. Приходится 
импортировать почти 1,5 млн тонн на миллиард 
долларов. Скажем, турецкие помидоры занимают 
почти 56% нашего импорта. Если продэмбарго 
будет введено, уход с нашего рынка такого круп-
ного игрока, как Турция, конечно же, скажется на 
потребителе и приведет к росту цен.

Впрочем, любую проблему можно решить, 
если поставить такую цель. Тем более что тра-
диционно к Новому году доля Турции снижается 
в пользу Египта и Ирана и других стран.

Леонид БЕРРЕС, Елена ПЫЛАЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

Между тем, пока завод занят новым проектом, над его менеджментом 
сгущаются тучи. Руководство компании стало объектом серьезной 
критики главного акционера АВТОВАЗа — государственной корпорации 
«Ростех». Тольяттинцев упрекнули в необоснованных и, главное, соци-
ально опасных массовых увольнениях персонала.
Напомним, что со сменой начальствующего состава с предприятия не 

по своей воле вынуждены были уйти более 20% сотрудников только в 2014 году. А 
в начале этого года последовала новая серия увольнений. При этом, что особенно 
не нравится «Ростеху», людям, выкинутым на улицу, хотя и давали компенсации, но 
дальнейшей их судьбой не интересовались. А значит, число безработных росло и 
растет, что в преддверии грядущих выборов в Госдуму может привести к обострению 
протестных проявлений, о чем прямо заявил глава госкорпорации Сергей Чемизов. 
По его мнению, с завода «выгнали людей на улицу по методу обрезания», что недо-
пустимо для России, — их надо «обустроить, обучить новым специальностям», под-
черкнул Чемезов. И его раздражение вполне понятно. Ведь мало того, что рабочих 
увольняют, так эта «оптимизация» никак не сказывается на делах предприятия, ко-
торое продолжает нести убытки и на фоне катастрофического падения спроса лишь 
регулярно повышает цены.
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По уточненным данным, сейчас в 
Турции может находиться свыше 
11 тыс. российских туристов. Еще 
примерно 5 тыс. путевок продано 

на Новый год и зимние каникулы. Подавляющее 
большинство отдыхающих — это люди, которые за-
менили Турцией несостоявшийся Египет. Таковых 
в нынешнем турпотоке порядка 90%.

Однако после рекомендаций МИД и Росту-
ризма все крупнейшие российские туроператоры 
приостановили продажу путевок в Турцию. Теперь, 
согласно требованиям законодательства, турфир-
мы должны вернуть клиентам полную стоимость 
туров. Или предложить адекватную альтернативу, 
которой, очевидно, станут Израиль, Иордания, 
ОАЭ, Вьетнам и Таиланд. Перерасчет предлага-
ется по следующей схеме: если новый тур стоит 
дешевле, турфирма возвращает часть денег, если 
дороже — доплачивает турист. Как много туристов 
согласится на подобную рокировку, пока неиз-
вестно. В турфирмах боятся, что люди уже устали 

от перемен и скорее предпочтут остаться дома. К 
тому же перечисленные страны находятся в другой 
ценовой категории.

Тем не менее этот пример показывает, что 
зиму без Турции россияне пережить в состоянии. 
Но только зиму. Уже с майских праздников на на-
правлении обычно начинаются активные поезд-
ки. «Конечно, принять поток «турецких» туристов 
могут и европейские курорты. Греция, Испания, 
Кипр, Хорватия, Болгария, Италия и другие «пляж-
ные» страны от этого только выиграют. Но для 
россиян такие путевки однозначно выйдут более 
накладными. Плюс добавляется необходимость 
оформлять визу, для которой с недавнего времени 
государства Шенгена ввели обязательную сдачу 
отпечатков пальцев», — замечает исполнитель-
ный директор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе.

Именно поэтому отсутствие «летней» Турции 
эксперты сравнивают с катастрофой для рос-
сийского турбизнеса почище Египта. По мнению 

Ломидзе, если до конца февраля, когда стартуют 
предварительные продажи, Турция останется в ре-
жиме ожидания, банкротства турфирм неизбежны. 
Генеральный директор одного из туроператоров 
Анна Подгорная рассуждает так: «Если санкции 
в отношении Турции будут носить временный ха-
рактер, они навряд ли обрушат рынок, сохранение 
же запрета на летний сезон грозит большими про-
блемами для турфирм — не важно, маленькое ли 
это турагентство или крупный оператор». На днях 
турфирмы как раз подсчитали свои потери из-за 
запрета полетов в Египет, они составили порядка 
1,7 млрд рублей. Эта только та сумма, которая 
пошла на вывоз россиян из страны. Прибавив к 
этому недополученную прибыль, получается уже 
$200 млн. В случае с Турцией, по данным АТОР, 
речь также идет о сотнях миллионов долларов. 
Сразу же после «закрытия» Египта российские 
власти пообещали оказать турбизнесу финансо-
вую поддержку. Теперь, с учетом «свалившейся» 
Турции, потребность в этом возросла многократно. 
Ведь в случае негативного сценария неизбежно 
пострадают и обычные потребители.

Нина ЕГОРШЕВА.

«МК» связался с представителями тури-
стического бизнеса и с теми, кто сейчас 

отдыхает в Турции.

— Честно говоря, за 10 лет до этого проис-
шествия ни один человек, пребывающий в здравом 
уме, в холодное время года в Турцию не летал, — 
рассказывает туроператор из Мурманской обла-
сти. — Сейчас создается искусственный ажиотаж 
вокруг Турции и поездок туда. Зима — не сезон для 
Турции. Когда «закрыли» Египет и стали предлагать 
туристам поменять поездку на Турцию, мы смея-
лись: вот турки удивятся такому наплыву туристов 
из России! До этого момента турки закрывали все 
приличные отели уже в конце сентября на зимнюю 
спячку. Это все равно что зимой в Ялту ехать… Во 
всяком случае, у меня не было ни одного клиента, 
который пожелал бы отправиться вместо Египта в 
Турцию. Горнолыжные курорты Турции тоже осо-
бым спросом не пользовались никогда. 

— В нашей турфирме заявок в Турцию на 
зимний отдых не поступало, — говорит Наталья, 
турагент из Перми. — К тому же все крупные ту-
роператоры во вторник отменили рейсы в Турцию 
и приостановили продажи. Мало кто знает, но из 
многих регионов России летом отменили рейсы в 
Тунис — это случилось еще в июне после теракта. 
Полеты в Тунис из Перми так и не возобновили. 
Нам предсказывают тяжелую ситуацию летом. По 
прогнозам, Турцию если «закроют», то надолго. Там 

все гораздо серьезнее, чем даже с Египтом…
— Единственное место в Турции, куда еще 

мог быть спрос на Новый год, — Стамбул. Но в 
этом году и туда заявок не поступало, так как 
цены там стали заоблачные. Мы не продали ни 
одной путевки. Думаю, что турбизнес — на грани 
краха, — рассказывают сотрудники турфирмы из 
Набережных Челнов. — Шесть туристов, которые 
покупали у нас тур в Турцию, возвращаются в сре-
ду, других броней в этом направлении нет.
Мы связались с отдыхающими в Турции. 

Обстановка, по словам туристов, там 
пока спокойная. 

— Я отдыхаю в Кемере, никакой паники здесь 
нет, — рассказывает туристка Марина. — Никто 
ничего не говорит по поводу сбитого самолета. 
Отношение к русским не изменилось. Анимацию 
во всяком случае так же ведут на русском языке. 
Заметила, что в среду в отеле стало меньше ту-
ристов. Думаю, потому, что сезон официально 
закрыт, разъезжаются последние отдыхающие. 
Русским, которые находятся здесь, по большей 
части все равно, что происходит в мире. Тут кор-
мят, поят, развлекают — что еще надо? Разговоры 
о сбитом самолете не ведутся. Цены в Турции 
вроде не изменились. Так как обычно в это время 
в Турции мало народу, а сейчас, после «закрытия» 
Египта, приехало прилично, продавцам на рынках 
выпал второй шанс продать то, что не продали 
летом. Пытаются хоть что-то заработать. Особых 
переживаний со стороны турок, что поток туристов 
из России может резко сократиться, я тоже не за-
метила. По поводу наших погибших пилотов турки 
тоже ничего не говорят. Эта тема здесь вообще 
никем не обсуждается. 

Ирина БОБРОВА.

Нет72%
Нет денег на поездки 
за границу
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20%
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Вы поедете отдыхать в Турцию 
после того, как она сбила 
российский самолет?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 
19 000 человек.

ИДЕТ ВОЙНА ТОРГОВАЯ
Заменят ли турецкие помидоры иранскими на наших прилавках
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Через логистический 
центр во Внукове 

проходит полмиллиона 
посылок в день — и это 

не предел
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Председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин покусился на основы. 
Нет, конечно, не российской государ-
ственности. Их-то он, судя по всему, 
намерен особым образом усилить. 
Речь идет об основах того политиче-
ского мировоззрения, которым Россия 
худо-бедно руководствуется последние 
четверть века и которые выражены во 
Всеобщей декларации прав человека. 
Напомним, там прописано, что граж-
дане должны обладать всеми правами 
и свободами. Так вот на юридическом 
форуме в Москве Зорькин назвал одной 
из главных свобод человека безопас-
ность, ради которой государство может 
«ограничить другие свободы» и должно 
«трансформировать правовую систему 
в направлении военной суровости». По-
лучается как у Оруэлла: «Все животные 
равны, но некоторые равнее, чем дру-
гие», только вместо животных — права 
человека. 

«МК» попросил экспертов прояснить смысл 
высказывания Зорькина и ответить на вопросы: 
поможет ли ужесточение законов в борьбе с 
терроризмом? Существует ли риск под этим 
предлогом забыть о правах человека? 

Павел ЧИКОВ, председатель межре-
гиональной ассоциации правозащитных 
организаций «АГОРА», эксперт Комитета 
гражданских инициатив:

«Конституционный суд, который призван 
стоять на страже конституционных прав и сво-
бод, уже очень давно эту роль не выполняет. Он 
в очередной раз выступил гарантом охранитель-
ной политики государства. 

Либо безопасность, либо свободы — это 
искусственно созданная дихотомия. Такого раз-
деления не существует, что показала реакция 

Франции и Европы на парижские теракты. Обще-
ство там как раз озабочено тем, чтобы власти не 
воспользовались этой ситуацией для ограни-
чения гражданских прав и свобод, перед ними 
стоит гораздо более сложная задача». 

Андрей ЧЕРКАСОВ, член правления 
правозащитного общества «Мемориал»:

«Противопоставлять безопасности права 
человека неправильно. Наоборот, как показывает 
российский опыт борьбы с терроризмом, соблю-
дение прав человека есть неотъемлемое условие 
для обеспечения прочной и долговременной 
безопасности. Видимо, господин Зорькин не 
очень знаком с российским опытом контртерро-
ра, с разными его способами. С жесткой силой, 
применявшейся широко на Северном Кавказе, 
и с мягкой силой, применявшейся в последние 
годы в некоторых российских регионах, прежде 
всего в Ингушетии. Там имело место быть отнюдь 
не всеобщее ужесточение и бездумное ограни-
чение гражданских свобод, а несколько лет по-
следовательной работы с обществом. Создание 
комиссии по адаптации боевиков, легализация 
салафитских общин и сокращение таким об-
разом базы для террористического подполья 
привели к тому, что Ингушетия стала спокойным 
регионом Северного Кавказа. То, что говорит 
Зорькин, называется «в любой непонятной си-
туации ограничивай права и свободы человека». 
Это не имеет никакого отношения к функции 
председателя Конституционного суда». 

Алексей МАКАРКИН, вице-президент 
Центра политических технологий: 

«Если будут какие-то новые изменения в за-
конодательстве в сторону безопасности, которые 
могут ограничить свободы, то законодателям 
придется обращаться в Конституционный суд. 
И Зорькин дает понять, что не стоит бояться 
этих обращений, что Конституционный суд от-
несется к ним спокойно и не будет ревностным 
защитником прав и свобод человека». 

Валерия МАРКОВА.
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ПАМЯТЬ

ФИНАНСЫГРОМКОЕ ДЕЛО

ГОРОД

25 октября Владимир Путин тор-
жественно открыл в Екатеринбурге 
Президентский центр памяти своего 
предшественника, а по сути крестно-
го отца, Бориса Ельцина. Центр Ель-
цина рассказывает об историческом 
и политическом наследии первого 
президента России во всей сложно-
сти и противоречивости. Стоимость 
проекта — 7 млрд рублей.

Как екатеринбургская улица Ельцина, где 
расположен одноименный центр, вырастает из 
проспекта Ленина и соседствует с площадью 
Коммунаров и парком XXII Партсъезда, так 
и сам Ельцин в свое время вырос из КПСС 
— недаром первым экспонатом его музея, 
занимающего существенную часть центра, 
стала «Чайка» «ГАЗ-14» периода, когда он был 
первым секретарем Свердловского обкома. 

Музейная экспозиция центра, которую 
показали съехавшимся на его открытии VIP-
персонам во главе с Владимиром Путиным, 
была создана группой американцев, выиграв-
шей этот проект по конкурсу. 

Казалось, что они же приложили руку к 
созданию анимационного фильма «о клю-
чевых шагах продвижения России к демо-
кратии», открывающего осмотр подлинных 
и интерактивных артефактов, связанных с 
жизнью и политической судьбой российского 
президента №1. 

Во всяком случае, Николай II, на место 
убийства которого, к слову сказать, выходит 
часть окон Центра Ельцина, был неожидан-
но представлен там сознательным, хотя и 
неудачливым реформатором, пытавшимся 
«привить в России европейскую модель», 
— при том что и свое царство, и семью, и 
собственную жизнь, как свидетельствует 
история, он загубил как раз из-за нежела-
ния проводить реформы, а те изменения, что 
при нем все же произошли, свершились не 
благодаря, а вопреки ему. 

Впрочем, центральное место музея, как 
и следовало ожидать, отдано эпохе ельцин-
ских реформ 90-х годов. Экспозицию этого 
периода отличает легкий налет сакральности: 
деятельность первого российского прези-
дента представлена как семь дней творе-
ния, которые преобразовали нашу страну до 
неузнаваемости. 

Однако благостной экспозицию не назо-
вешь: тут представлены и чеченские войны, 
и стрельба в Белом доме в октябре 1993-
го, и операция по шунтированию сердца 
Ельцина.

Выбор преемника после второго прези-
дентского срока «проиллюстрирован» особо: 
в отдельной комнате воспроизвели интерьер 
с новогодней елкой, на фоне которой прозву-
чало знаменитое ельцинское телеобращение 
к нации о сложении с себя президентских 

полномочий. 
— Открытие этого центра — как гло-

ток воздуха того времени: тяжелого, но 
романтичного, — сказал «МК» бывший по-
мощник президента Ельцина и член Прези-
дентского совета, а ныне президент Фонда 

Российские банки саботируют курс на 
импортозамещение и не слушаются 
президента, рассказали Владимиру 
Путину участники президиума Гос-
совета, состоявшегося 25 ноября в 
Нижнем Тагиле. Бюджетные средства, 
выделенные на докапитализацию, не 
дошли до реального сектора экономи-
ки, а условия выдачи кредитов пром-
предприятиям дополнительно уже-
сточились. При этом бизнес не верит 
государству, пообещавшему поддер-
жать «импортозаместителей» налого-
выми льготами, и требует гарантий, 
что принятые решения останутся в 
силе хотя бы 5–10 лет.

Перед заседанием президиума Госсовета 
Владимиру Путину показали двигатель ПД-14, 
разработанный отечественными авиастрои-
телями. Новинка рассматривается как одно  
из наиболее ярких достижений политики им-
портозамещения, хотя к его проектированию 
приступили задолго до западных санкций. В 
прошлом году был собран демонстрацион-
ный образец, а перед визитом Путина ПД-14 
опробовали в воздухе — самолет Ил-76 ЛЛ 
сделал четыре испытательных полета, по-
зволивших специалистам объявить, что все 
технические характеристики (расход топлива, 

тяга, прочность и т.д.) соответствуют запла-
нированным. Президент напомнил, что из-
начально двигатель создавался для нового 
гражданского самолета МС-21, но фактически 
его модификации могут использоваться и на 
других летальных аппаратах (в частности, на 
вертолетах Ми-26, ранее оснащавшихся укра-
инскими приборами), а также в энергетике на 
газоперекачивающих станциях. «Это большое 
событие в отечественной промышленности. 
За почти тридцатилетнюю историю такого не 
было», — отметил ВВП.

Путин напомнил, что Минпромторг утвер-
дил 20 отраслевых планов по импортозамеще-
нию, которые охватывают свыше 2 тыс. про-
дуктов и технологий. (Глава ведомства Денис 
Мантуров уточнил, что на сегодняшний день 
реализуются 570 из них.) Чтобы поддержать 
импортозамещение рублем, правительство 
учредило Фонд развития промышленности, 
который на льготных условиях кредитует про-
екты по модернизации предприятий и откры-
тию новых высокотехнологичных производств. 
При условии соинвестирования собственных 
средств промышленники могут рассчитывать 
на займы объемом от 50 до 700 млн руб. по 
ставке 5% годовых. «Уже одобрено 56 проектов 
на сумму 19,2 млрд руб., при этом частные 
структуры инвестируют в них еще около 140 
миллиардов», — сообщил президент. Подго-
товлены и другие механизмы поддержки им-
портозамещения, которые начнут действовать 
с 2016 года. В частности, создатели новых про-
изводств смогут получить существенные нало-
говые льготы в рамках специнвестконтрактов и 
«гринфилдов». Скоро будет выпущен документ 
об особых условиях лизинга промышленного 
оборудования, добавил глава Минпромторга 
Денис Мантуров. 

Значительную роль в импортозамещении 

должны были сыграть банки. Однако, по словам 
главы рабочей группы Госсовета, губернатора 
Калужской области Анатолия Артамонова, это-
го не произошло. Средства докапитализации, 
полученные от государства, вместо поддержки 
реального сектора экономики были пущены в 
банковский оборот. А условия получения кре-
дитов не улучшились, а только ужесточились. 
«Многие банки заняли выжидательную позицию 
и по формальным признакам отказывают в 
кредитовании даже перспективных проектов. 
Например, в Калужской области объем креди-
тования малого и среднего бизнеса в этом году 
сократился на 30%, а половина руководителей 
крупных промышленных предприятий считает 
недоступные кредиты главным препятствием 
для расширения производства и создания 
новой продукции. И такая же ситуация — где-
то хуже, где-то лучше — в других районах», 
— посетовал Артамонов. Он попросил Путина 
увеличить финансовую подпитку Фонда раз-
вития промышленности, фактически заме-
нившего для предпринимателей банковский 
сектор, ввести пониженную ставку НДС (не 
более 10%) на товары, произведенные для 
замещения «критически важной» продукции, 
а главное — гарантировать бизнесу неизмен-
ность всех принятых решений по смягчению 
налогового режима. «Хотя бы на период оку-
паемости инвестиционного проекта!» — вос-
кликнул губернатор. 

Однако, по мнению главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, государство выделило уже 
достаточно средств на импортозамещение. 
«Лимиты по поддержке не могут расширяться 
бесконечно, чтобы не разрушать устойчивость 
денежно-кредитной политики», — подчеркнула 
она, отметив, что из 290 млрд руб. пока выбрано 
153 млрд руб. 

Елена ЕГОРОВА.

На президиуме Госсовета 
президенту рассказали, 
что финансовый сектор 
не спешит поддерживать 
реальный

Завершился первый этап благоустрой-
ства самого сложного в Москве транс-
портного узла — территории рядом с 
Белорусским вокзалом. Как говорят 
транспортники, теперь и водители, и 
пешеходы вздохнут свободнее и за-
живут культурнее: на площадь хотят 
вернуть памятник Максиму Горькому.

За 10 лет, в течение которых из площади 
хотели не то чтобы сделать конфетку, но хотя 
бы навести порядок, сменилась не одна концеп-
ция и прозвучало не одно обещание. Торговый 
центр, огромная подземная парковка — все это 
отошло на задний план. В итоге в департаменте 
транспорта остановились на проекте минимали-
стичном, но, по их словам, действенном.

В 2015 год пространство рядом с Белорус-
ским вокзалом вошло в таком виде: стройка на 
улице Бутырский Вал, хаотичные парковки перед 
самим вокзалом, вечные пробки и нервные во-
дители. «Транспортный спрос улицы был превы-
шен почти на 50%, — вспоминает руководитель 
Центра организации дорожного движения Вадим 
Юрьев. — Необходимо было зарыть многолетний 
котлован, положить асфальт, нанести разметку. 
Теперь дорога расширена».

На помощь к «потолстевшему» Бутырскому 
Валу пришли умные светофоры, которые пере-
ключают фазы в зависимости от интенсивности 
движения. По словам руководителя эксперт-
ного центра Константина Антоновича, такая 
организация работы трехглазых регуляторов 
наиболее эффективная: обычный светофор 
может гореть зеленым для машин, когда их 
уже и нет на дороге. При этом на площади 
регулирование этого типа организовано толь-
ко по второстепенным направлениям: на 1-й 
Брестской улице, при выезде с Грузинского 
Вала и на самой площади. 1-я Тверская-Ямская 
осталась обделена.

Особое внимание при реконструкции уде-
лили и наболевшей теме парковок. На площади 
уже организовано 314 машино-мест, еще 400 
планируется открыть в следующем году.

— Знаете, а я не почувствовал пока никаких 
изменений, — говорит координатор обществен-
ного движения «Автомобилисты Москвы» Лео-
нид Антонов. — При этом отмененный проект, 
предусматривающий строительство подземного 
паркинга, был значительно эффективнее. Пой-
мите, под землей тогда разместилась бы тысяча 
мест — а это четверть от всех размеченных пар-
ковочных мест на улично-дорожной сети внутри 
Бульварного кольца. Возникает ощущение, что 
тенденция к сворачиванию внеуличного парко-
вочного пространства — это первые ласточки 
к введению платы за въезд в пределы Третьего 
транспортного кольца.

В апреле 2016 года начнется второй этап 
реконструкции. К июлю на площади Тверской 
Заставы появятся еще 400 машино-мест, 10 мест 

для посадки-высадки и карман для остановки 
такси на 8 автомобилей. Нельзя будет повернуть 
от самого Белорусского вокзала и влиться в по-
ток машин, идущих с Грузинского Вала.

— Он не пользуется популярностью, — объ-
ясняют транспортники, — приходится расстав-
лять приоритеты. Если хотите с Белорусского 
вокзала попасть на Бутырский Вал, ищите пути 
объезда, например, по 2-й Брестской улице.

Еще одно изменение, вызывающее много 
споров, — возвращение на площадь памятника 
Максиму Горькому. По первым замыслам, сквер 
с памятником может стать заменой одному из 
участков с парковочными местами: как раз на 
небольшом участке в начале площади. Писатель 
займет территорию, на которой теоретически 
поместится сотня машино-мест. Обделенные 
автомобилисты и поклонники культурного обо-
гащения города уже вовсю готовят аргументы 
в свою защиту.

Любовь КУЛЯБКО.

МАКСИМ ГОРЬКИЙ ПОМЕШАЕТ 
АВТОМОБИЛИСТАМ ПАРКОВАТЬСЯ

Как уже сообщал «МК» во вчерашнем 
номере, благодаря операции, которую 
провели сотрудники МУРа, удалось 
обнаружить уникальные документы — 
автографы императора Александра III, 
похищенные много лет назад из архи-
ва. О том, что представляют собой эти 
артефакты, рассказала «МК» заме-
ститель директора Государственного 
архива РФ Елена АНИСКИНА.

— На самом деле найдены не одна, а три 
так называемые памятные книжки, принад-
лежавшие Александру Александровичу. Одна 
из них, за 1864 год, представляет собой днев-
ник с собственноручными записями будущего 
российского самодержца. Две другие — за 
1888 и 1892 годы — являются фактически 
календарями-ежедневниками с текстом, от-
печатанным типографским способом, однако 
на страницах сделано много пометок рукой 
Александра III. 

— Когда и при каких обстоятель-
ствах пропали из архива эти памятные 
книжки?

— Это случилось, скорее всего, еще в 
1980-е. А обнаружилась пропажа 10 лет назад. 
Тогда же ГАРФ направил в органы внутренних 
дел заявление с просьбой принять меры к поис-
ку раритетов. На основании нашего обращения 
муровцы знали все приметы украденных до-
кументов, что пригодилось им при проведении 
успешно завершившейся сейчас операции.

— Из вашего рассказа следует, что 
более десяти лет о пропаже в архиве ни-
кто не знал...

— Факт отсутствия единиц хранения мо-
жет быть выявлен сотрудниками архива лишь 
в двух случаях: если получен заказ на выдачу 
документов для работы с ними от кого-то из 
посетителей либо при проведении плановой 
циклической проверки фондов. Именно так в 
данном случае и произошло: открыли коробку, 

где должны храниться памятные книжки Алек-
сандра III, а она пуста. В предыдущие же годы, 
видимо, не поступало заявок на выдачу этих 
единиц хранения.

— Теперь «беглые» дневники наконец 
вернутся на свое законное место?

— Я уже говорила, что пока никто из нас, 
сотрудников архива, их еще не держал в руках. 
Однако, скорее всего, уже через несколько 
дней после завершения всех следственных 
действий три памятные книжки будут переданы 
из полиции в ГАРФ.

Также «МК» стали известны эксклюзив-
ные подробности обнаружения архива. Итак, 
в конце октября в аукционный дом в Коробей-
никовом переулке пришел молодой человек. 
Он заявил, что хотел бы продать вещь, которая 
долгие годы находилась в его семье. Предмет, 
представленный искусствоведам, и оказался 
памятной книжкой. Книжечка была заполнена 
почерком своего владельца, очень хорошо 
сохранилась. Изучив предмет внимательней, 
работники искусства обнаружили ряд печатей 
из Госархива. Там сообщили, что книжка на-
ходится в розыске с начала 90-х годов. 

Владелец раритета — 29-летний марке-
толог Дмитрий — заявил, что издание было 
куплено буквально за бесценок лет двадцать 
назад его родителями у соседа-алкоголика. 
Все это время книжка хранилась в его семье, 
а сейчас ее решили продать. Мужчина заявил, 
что также у них есть еще две памятные книжки 
(правда, рукописно не заполненные). Также по-
сетитель признался, что даже не представлял, 
какой ценностью обладает, и пообещал посо-
ветоваться с родителями насчет дальнейших 
действий. В начале ноября он снова пришел в 
аукционный дом и был задержан для беседы 
сотрудниками МУРа. Остается благодарить 
провидение, что парень отнес сокровище в 
аукционный дом, а не на помойку.

 Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ,
Юлия АФАНАСЬЕВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ, 
РАВЕНСТВО, 
БРАТСТВО

КАК ИСКАЛИ ДНЕВНИКИ ИМПЕРАТОРА

ПОЛЕМИКА

КРИМИНАЛ

Председатель 
Конституционного суда нашел 
то, что важнее свободы

«Мы открыли коробку с вещами Александра III, а она пуста»Очередное заседание суда по делу На-
дежды Савченко, которую обвиняют в 
пособничестве в убийстве российских 
тележурналистов в Луганской области в 
июне прошлого года, вышло интригую-
щим. Хотя с утра ничто экшна не предве-
щало. Наоборот, слушания шли муторно, 
с большим количеством перерывов. Но 
во второй половине дня за дело активно 
взялись защитники украинской летчицы. 
И сразу стало веселее...

ВЕРУ ПОСАДЯТ 
К НАДЕЖДЕ?
Защитники летчицы 
вычислили «лжесвидетеля»  
в деле Савченко

Утром суд заслушивал очередного экспер-
та. Криминалиста Александра Бобкова, который 
изучал диспозиции сторон во время боестолкно-
вения у поселка Металлист и в районе Стукаловой 
Балки в день гибели российских телевизион-
щиков по космическим снимкам. Также перед 
экспертом стояла задача: на основе изучения 
местности выяснить точки, откуда мог работать 
корректировщик в тот день. Надо сказать, что 17 
июня в данной местности было облачно, а пото-
му космические снимки не зафиксировали сам 
момент боестолкновений. Свои выводы эксперт 
делал на основе снимков от 16 и от 19 июня. То 
есть он изучил местность до событий и после. 
По словам Бобкова, на снимках от 16 июня ему не 
удалось обнаружить в данной местности воронок 
от снарядов, зато на снимках от 19 июня насчитали 
аж 260 воронок. Это говорит о том, что обстрел 
данной местности имел место быть. Кроме того, по 
мнению эксперта, удобнее всего корректировать 
огонь по посту ГАИ, где погибли журналисты, было 
с вышки ретранслятора, высота которой достигает 
40 метров, а техплощадка находится на высоте 
35 метров. Следствие как раз и пыталось дока-
зать, что именно с этой вышки корректировала 
огонь Савченко. В отличие от прочих этот эксперт 
подсудимой понравился, она назвала его самым 
толковым из всех. Наверное, потому, что он четко 
отвечал на вопросы защитников и самой Савченко, 
ни разу не увильнув.

Зато один из прежних свидетелей показался 
адвокатам летчицы настолько подозрительным, 
что они провели собственное расследование, 
пытаясь вывести его на чистую воду. Речь о сотруд-
нике ФСБ Алексее Почечуеве, который выступал 
в суде по видеотрансляции еще в начале октября. 
Свидетель был в темных очках и парике, что уже 
тогда вызвало у защитников Савченко много во-
просов. По их мнению, свидетель — подложный. 
В деле представлены подписи этого человека под 
объяснениями свидетелей-дэпээсников Бобро и 
Руденко, которые задержали Савченко, и под его 
собственными показаниями. Адвокаты Савченко 
заявили, что вторая подпись поддельная. Посему 
защитники летчицы написали заявление в ФСБ, в 
котором попросили органы разобраться с чело-
веком, выдающим себя за их сотрудника. Копию 
этого документа и заявление, в котором защита 
информирует суд, что свидетель, возможно, под-
дельный, адвокат Илья Новиков передал судье. 
При этом защитники пока не сочли необходимым 
оформлять данное заявление в виде ходатайства. 
Потому судья, повертев бумажки, решил отдать 
их обратно адвокатам...

Во время очередного перерыва тот же за-
щитник Новиков огорошил информпространство 
своим сообщением в Твиттере. Адвокат выложил 
в Сеть постановление о возбуждении дела на 
Веру Савченко. «Произнесла в адрес судьи фразу 
«Не судья, а чмо», — добавил он. Как выяснилось, 
сестра подсудимой Вера Савченко, которая так 
пока и не выступила в суде в качестве свидетеля, 
присутствовала в России еще на одном громком 
процессе. В суде Грозного, где слушается дело 
украинских националистов из УНА-УНСО Нико-
лая Карпюка и Станислава Клыха, обвиняемых в 
участии в боевых действиях в Чечне в 1994–1995 
годах на стороне сепаратистов, Вера значилась 
общественной защитницей. Во время заседания 
28 октября она вела себя невоздержанно, за что и 
была выдворена из зала. Напоследок, как говорит-
ся в постановлении о возбуждении дела, «выражая 
явное непочтение к суду и судебной власти РФ, 
умышленно публично» бросила ту самую фразу, 
которую опубликовал Илья Новиков. Теперь Вера 
Савченко проходит подозреваемой по части 2 
статьи 297 УК РФ («Неуважение к суду»). Ее ждут на 
допрос в Чечне. В связи с чем в Донецком суде по 
делу сестры она появится, вероятно, не скоро. 

Елена ГАМАЮН.

Реконструкция площади 
Тверской Заставы сдвинулась 
с мертвой точки
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Валерий Зорькин, председатель 
Конституционного суда.

прикладных политических исследований 
«ИНДЕМ» («Информатика для демократии») 
Георгий Сатаров. — Тогда было удивительное 
ощущение свободы, ожиданий! Посмотрел 
сейчас фотографии тех лет и вижу: на всех 
лицах искренние выражения. Сейчас больше 
пассивности и конформизма. 

В ожидании президента с премьером 
поговорили и о делах насущных:

— Серьезного экономического или по-
литического кризиса в связи с ситуацией со 
сбитым российским Су-24 не будет, — заве-
рил журналистов глава ВТБ Андрей Костин. 
— Нашей вины тут нет. Позиции российского 
руководства твердые, но четко выверенные. 
Так что, думаю, возникшая сейчас напряжен-
ность с Турцией не несет серьезных потерь 
для российской экономики. Возможны лишь 
некоторые осложнения в газовой области. 

Тем временем появились и Путин с Мед-
ведевым. Свое посещение центра они начали 
с возложения цветов у памятной ельцинской 
стелы при входе и лишь затем в сопрово-
ждении Наины Ельциной пошли осматривать 
музей. А потом все трое вышли к гостям.

— Сегодня мы открываем Центр Бориса 
Николаевича Ельцина, — начал Путин. — Это 
не только дань памяти первому Президенту 
России, но и эпохе перемен, крайне сложных 
и противоречивых.

Но это честный рассказ о том, как строи-
лась современная Россия, какие задачи она 
решала. Мы учимся бережно относиться к 
нашей стране, к пути, который она прошла, 
где были и крутые повороты, и ошибки, и бле-
стящие победы. И именно такое отношение к 
нашей истории демонстрирует этот центр. 

Да и в судьбе самого Бориса Николаеви-
ча отразились все трудности и противоречия 
того времени. Он обладал такими качества-
ми, как решительность, воля, мужество, и 
именно благодаря им мы не свернули с из-
бранного пути. Между тем сам Борис Нико-
лаевич осознавал весь драматизм радикаль-
ных перемен, пропускал их через свою душу 
и совесть, а затем обратился к гражданам 
России с поистине исповедальным обраще-
нием о своем предстоящем уходе.

Вспомнив затем призыв Ельцина: «Бере-
гите Россию!», обращенный «к нам и к буду-
щим поколениям», Путин заверил: «Мы уже 
многое сделали для этого и обязательно ре-
шим все стоящие перед страной задачи». 

Медведев же подчеркнул, что «новая 
Россия нуждалась в таком президенте, как 
Ельцин, а он очень любил свою страну». А 
Наина Ельцина порадовалась не только тому, 
что центр увековечил память ее мужа, но 
главным образом — закладыванию «новой 
для нашей страны традиции уважитель-
ного отношения к ушедшим политическим 
деятелям».

Марина ЛЕМУТКИНА,
Москва–Екатеринбург.

ЦЕНТР ЕЛЬЦИНА
СПРОЕКТИРОВАЛИ 
АМЕРИКАНЦЫ
На открытии грандиозного комплекса в Екатеринбурге Путин 
вспомнил о «драматизме перемен» в 90-е

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сто лет назад наша конница Дибича 
шла на Стамбул, войска под командо-
ванием Юденича с востока тоже шли 
на Стамбул. Колчак во главе Черно-
морского флота должен был высадить 
десант — и все! Но произошел боль-
шевистский переворот. Если бы не 
это, Турция была бы разбита. Стамбул 
назывался бы Константинополем, а то 
и Царьградом. Но большевики поме-
шали нашей доблестной армии взять 
Стамбул и навести там порядок.АН

ДР
ИС

 М
АТ

СОХРАНИТ ЛИ ТУРЦИЯ ЛИЦО?
Теперь Эрдоган пытается вернуть в Турцию 

старые порядки, отмененные Ататюрком. Воз-
можно даже, он хочет стать султаном. Так или 
иначе, ясно, что Эрдоган стремится восстановить 
авторитет Османской империи. Он поддержива-
ет исламизацию Ближнего Востока. Он понял, 
что его на Запад не примут. Но тогда ему надо 
теперь получить какие-то дополнительные очки 
на Ближнем Востоке, сделать Турцию главной 
региональной державой и восстановить влияние 
на бывшие колонии Османской империи.

Не будем забывать, что турецкая армия — 
самая боеспособная на Ближнем Востоке. И се-
годня для реализации планов Эрдогана возникли 
идеальные условия: война, хаос, «заваруха», в 
которую вовлечен почти весь мир.

Поэтому Эрдоган, похоже, стремится вое-
вать на два, три, четыре фронта. Экономически 
это понятно. Турция получает уже 25 лет, с января 
1991 года, с блокады Ирака, контрабандную 
нефть и наживается очень хорошо. Эти деньги 
используют для подпитки боевиков ИГИЛ (экс-
тремистская террористическая группировка, 
запрещенная на территории России). Почему? 
Турции выгодно свержение Асада. Тогда Катар 
сможет протянуть газопроводы, а Саудовская 
Аравия нефтепроводы, через Турцию в Европу. 
Это, конечно, обогатит Турцию. То есть, Эрдогану 
выгодно поддерживать ИГИЛ из экономических 
соображений. 

Также не будем забывать про курдов. Их 
20 миллионов, это треть страны. ИГИЛ может 
помочь туркам справиться с курдами.

Но с одной стороны, Турция — член НАТО. 
Поэтому ей выгодно сотрудничать подпольно, 

подспудно с ИГИЛ, а с другой стороны — фор-
мально участвовать в коалиции с США, якобы 
направленной против ИГИЛ.

С Россией Турции тоже выгодно со-
трудничать. Но сейчас возле турецко-
сирийской границы сбит наш Су-24. Кто его 
сбил? Турки. Возможно, спасая какой-то 
ИГИЛовский объект, очень важный для них. 

Но ЛДПР подчеркивает: последнее слово — 
за нашими военными, за нашими аналитиками. 
И, конечно, за главой государства.

Пока что Президент России выразился до-
статочно четко: это сделали пособники террори-
стов. Значит, если Турция не принесет извине-
ния, не объявит этот инцидент случайностью, не 
свалит все на террористов — то Россия будет ее 
официально считать пособником террористов. 
Такой вот жесткий намек. Либо вы «приседае-
те», либо получается, что Турция ударила нам 
в спину нагло, по-хамски, пока наши летчики 
героически бьют базы ИГИЛ (экстремистская 
террористическая группировка, запрещенная 
на территории России).

Тогда Турцию следует наказать самым 
суровым образом! Между Россией и Турцией 
существуют огромные коммерческие связи: их 
можно переориентировать на другие регионы. 
У России есть возможность помогать курдам, 
которые ждут от нас поддержки, — оружием, 
морально, инструкторами. И курды там такой 
порядок наведут!

Но решение, повторяю, принимает глава 
государства. Россия дала Турции возможность 
«сохранить лицо». Они воспользуются этой 
возможностью? 
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Ельцин иногда ездил на троллейбусе, чтобы «почувствовать на своих боках 
то, что чувствуют обыкновенные рабочие». Сегодня президент Владимир 
Путин, премьер Дмитрий Медведев, руководитель Администрации 
президента Сергей Иванов и Наина Ельцина сфотографировались в том 
самом троллейбусе. 
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ПРОБЛЕМА6
Продовольственная блокада Крыма 

и последующий блэкаут были 
инспирированы «Правым сектором» и 

маргиналами из компании Джемилева, 
которые почему-то именуют себя 

крымскими патриотами и тем не менее 
живут по принципу: чем хуже людям 
в Крыму, тем лучше для них. Потому 

что ни с патриотизмом, ни с заботой о 
своих соплеменниках их деятельность 

никак не связана. Ничего личного. 
Только бизнес. Одни торгуют лицом, а 

эти торгуют национальностью. Попасть 
в топ новостей — единственный смысл 

их «работы».
После поездки в Крым могу смело утверж-

дать, что проблемы, которые озвучивают лидеры 
(правильнее сказать, во многом бывшие лидеры) 
Джемилев, Чубаров, Ислямов из Киева, носят 
придуманный и провокационный характер. Вся 
эта пропагандистская белиберда, замешенная 
на откровенной лжи и полуправде, укладыва-
ется в одно сложносочиненное предложение: 
«В оккупированном Крыму против коренного 
крымскотатарского народа ведутся массовые 
репрессии и осуществляется геноцид, а сам 
народ живет в гетто». 

По их же собственному признанию, крымско-
татарская тема за исключением пустопорожней 
риторики в целом оставляет украинскую власть 
равнодушной. Власть можно понять. Невозмож-
но до бесконечности разыгрывать эту карту, 
когда приходит понимание, что имеешь дело 
с политическими шулерами. Хотя… Еще не так 
давно «рыбак рыбака видел издалека». Времена 
поменялись. Для украинских лидеров Крым в 
целом и крымские татары сегодня как «чемодан 
без ручки». И бросить вроде бы жалко, и тащить 
нет ни сил, ни возможностей.

Да, у крымских татар есть проблемы, но они 
мало чем отличаются от проблем русских, укра-
инцев, армян, греков, проживающих в Крыму и за 
его пределами. Это социально-экономические 
проблемы, которые не имеют почти никакой по-
литической окраски. 

Во времена Украины крымские татары были 
достаточно политизированы. С помощью того же 
Джемилева лепился образ крымскотатарского 
народа как самого несчастного народа в мире. 
Но при этом не было сделано киевскими властя-
ми за двадцать три года практически ни одной 
попытки, чтобы сделать народ счастливым. Как 
метко заметил глава Бахчисарайского района 
Рефат Дердаров: «Украине было легче кормить 
пятерых-десятерых, чем всех нас». 

При этом игнорировались интересы других 
народов и национальностей, проживающих в 
Крыму, — немцев, греков, болгар, армян. Как 
угодно можно относиться к Владимиру Путину, но 
одним из первых его указов после присоединения 
был указ «О мерах по реабилитации армянского, 
болгарского, греческого, крымскотатарского и 
немецкого народов и государственной поддерж-
ке их возрождения и развития». В указе народы 
перечислены в алфавитном порядке. Этим четко 
давалось понять, что крымскотатарский народ — 
только один из репрессированных народов. Не 
более того. При этом реально стали решаться 
вопросы крымских татар. Один из главных во-
просов — узаконивание самозахватов. 

По словам Рефата Дердарова, проблема с 
самозахватами сдвинулась с мертвой точки:

— Есть сложности, но, безусловно, каждый 
получит землю. Где компактно построено, там 
быстро решают с узакониванием права соб-
ственности. В конфликтных ситуациях ищется 
компромисс. Процесс пошел. Люди почувство-
вали это.

Ко всему следует добавить, что во исполне-
ние указа президента о реабилитации репрес-
сированных народов в 2014–2015 году выделено 
2 млрд рублей, большая часть из которых пред-
назначена крымским татарам. На эти деньги 
строятся дома и школы в районе компактного 
проживания крымских татар, ремонтируются 
дороги. Мусульманские праздники наряду с хри-
стианскими стали выходными днями. 

— В целом эти факты… заставят отказаться 
от идеи создания образа крымских татар как 
народа-страдальца, — заявил вице-премьер 
правительства Крыма Руслан Бальбек.

Тема коренного народа в Крыму в принципе 
не звучит — возможно, в связи с тем, что еще в 
мае 2014 года по этому вопросу высказался Вла-
димир Путин. Он недвусмысленно дал понять, что 
данная проблема не стоит в повестке дня.

— Об этом, конечно, можно подумать. Но, ре-
шая эту проблему, нельзя порождать другую.

И добавил, что в Крыму одним из коренных 
народов, в том числе и репрессированным, яв-
ляются греки, которые тоже имеют на это пра-
во. С позицией Путина полностью солидарны 
представители диаспор и просто люди других 
национальностей.

— Послушайте, в Крыму существуют ар-
мянские монастыри VI, X, XIV веков. Крымчаки, 
караимы действительно коренные. Немногие 

татары говорят, что они коренные. Для большин-
ства это безразлично: лишь бы не было войны, 
был бы достаток в семье. На бытовом уровне нет 
межнациональных проблем. Татары на армянском 
здороваются с армянами, армяне на татарском 
здороваются с татарами. Все перемешалось, а 
говорят на русском, — делится своими сообра-
жениями председатель армянской национально-
культурной автономии Симферополя и Симфе-
ропольского района Армен Мардоян.

Примерно о том же говорит крымская жур-
налистка, украинка по национальности:

— Коренной народ — фишка Джемилева. Я 
тоже имею право назвать себя коренным жите-
лем. Я знаю о своих предках в 16 поколениях.

Другой позиции придерживается глава Бах-
чисарайского района Рефат Дердаров:

— Как могут быть коренным народом те, у 
кого есть историческая родина. Греция, Германия, 
Армения, Болгария. Как крымский татарин, я 
буду отстаивать позицию, что крымскотатарский 
народ — коренной.

Можно соглашаться или не соглашаться с 
подобной точкой зрения, но важен один нюанс. 
Никто не собирается репрессировать действую-
щего крымского чиновника, чья точка зрения не 
совпадает с точкой зрения президента. А уж что 
позволяет себе бывший глава Бахчисарайского 
района Ильми Умеров… Он не скрывает своей 
проукраинской позиции, открыто поддерживает 
Джемилева и публично заявляет, что, когда в 
доме гас свет, кричал «слава Украине». И что? Да 
ничего. Все хорошо у российского гражданина и 
пенсионера Умерова. Получает пенсию за счет 

российских налогоплательщиков и мечтает только  
о том, чтобы Крым вернулся в Украину. 

— Убийства, похищения людей, обыски, аре-
сты невинных по надуманным уголовным делам, 
постоянные провокации против нашего народа, 
поджоги и разграбления мечетей, вандализм 
на кладбищах и святынях, рейдерский захват 
имущества — все это то, чем может «гордиться» 
крымская власть, — заявляет, естественно, из 
Киева, председатель ЦИК Курултая крымскота-
тарского народа.

После таких заявлений возникает один, но 
недоуменный вопрос: он отрабатывает деньги 
или что-то не то покурил? Если отрабатывает, 
то делает бездарно. Даже «ольгинские» тролли 
выдают более качественную продукцию. Если же 
не то курит, надо сменить табак. Правда, табак 
надо менять всем — от Джемилева до рядовых 
пропагандистов.

Массовые репрессии и геноцид существуют 
исключительно в их воспаленных умах. Нет ни 
убийств, ни похищений, ни арестов. 

— Крымские татары исторически полити-
зированный и отмобилизованный народ. Если 
бы действительно имели место массовые ре-
прессии, то обязательно были бы в той или иной 
форме акции протеста, — объясняет председа-
тель Госкомитета по делам межнациональных 
отношений и депортированных граждан Заур 
Смирнов. 

При этом не отрицается факт того, что обы-
ски проходили, но на массовость они никак не тя-
нут. Носили точечный характер. Допускаю, что это 
беззаконие. Подобные мероприятия проводятся 

и в Москве против оппозиции. Но никто не го-
ворит о массовых репрессиях и уж тем более о 
геноциде. Власть, как умеет, борется со своими 
политическими противниками. Здесь нет никакой 
национальной окраски. Только политика.

Как бы там ни было, авторитет и влияние 
Джемилева и его сторонников в Крыму падает. 
Люди не дураки. Они прекрасно видят, что реаль-
но для них делает Россия и что в свою очередь 
предлагает крымским татарам Джемилев — «чем 
хуже в Крыму, тем лучше для Киева». Блокада 
стала апогеем безумных инициатив. 

«Мы уверены, что надо отключить электри-
чество. В этом уверены и наши соотечественники 
в Крыму. Они говорят: если что-то делать, то 
основательно. Надо выкуривать оккупантов. За-
крытием поставок продукции не обойтись — все 
надо перекрывать».

И как должен относиться к такой инициативе 
адекватный человек?

В Бахчисарай на такси вез меня крымский 
татарин. Женат на русской, дом оформлен в соб-
ственность по российскому законодательству. 
Зарабатывает очень неплохо — 50–60 тысяч 
рублей. Я ему процитировал инициативу Му-
стафы Джемилева.

Его реакция была ожидаемой.
— Моя семья с девятимесячной дочкой 

должна жить без электричества? Дом печкой 
топить? Да пошел этот Джемилев…

По цензурным соображениям не могу со-
общить, куда отправили Джемилева. Но думаю, 
догадаться нетрудно. 

В Бахчисарае тот же текст процитировал 
главе района Рефату Дердарову.

— Я на это сразу сказал: покажите мне 
такую семью, которая откажется от элек-

тричества, от газа, от воды. Покажите. Я 
найду возможность специально для них 

отрубить газ, воду, электричество. Но по 
природе такого не может быть.

Сказать, что среди крымских 
татар нет недовольных, было бы 

неправдой. Недовольные есть 
всегда. В том числе были та-

кие и в годы Великой Отече-
ственной войны. И сегодня 

крымские татары далеки 
от единства. Называют-

ся цифры: 70% пророс-
сийски и 30% проукра-
ински настроенных 

татар. Возможно, их больше 
или меньше, так как публично антироссийская 
позиция не проявляется.

В Бахчисарае, где компактно проживают 
крымские татары, светло и уютно. «Гетто», в кото-
ром живут люди самых разных национальностей. 
Мирно уживаются древний армянский мона-
стырь, православный храм и ханский дворец. 

Те из крымских татар, кто поддерживает при-
соединение Крыма, охотно шли на общение, но 
были и те, кто отказывался идти на контакт. Смеш-
ная история приключилась в ханском дворце, 
куда меня привезли на экскурсию. Руководство 
музея строго-настрого запретило мне общаться 
с сотрудниками на политические темы. Нельзя 
так нельзя, поэтому с очень милой крымскота-
тарской девушкой-экскурсоводом мы говорили 
на исторические темы и про погоду. 

Когда-то силой, консолидирующей народ, 
являлся меджлис. Он был создан в 1991 году 
Мустафой Джемилевым. Меджлис пользовался 
большим влиянием среди крымских татар. Не 
случайно он позиционировался как прототип 
государственной структуры. Но ни в Украи-
не, ни позже в России он не был официально 
зарегистрирован.

По своей сути меджлис националистическая 
организация. Все годы в Украине меджлисом 
— читай Джемилевым — вдалбливалась мысль 
об особом и привилегированном положении 
«коренного» народа в Крыму. Помимо тех требо-
ваний, которые за 23 года не смогла выполнить 
Украина, но начала выполнять Россия, имелись 
два невыполнимых требования: признать ис-
ключительное право за крымскими татарами на 
самоопределение и введение 20-летнего ценза 
оседлости для представителей «некоренных» 
национальностей. 

Сегодня все лидеры меджлиса находятся в 
Украине. По утверждению противников Джемиле-
ва в Крыму, влияние меджлиса, особенно после 
начала блокады, резко упало. Свято место пусто 
не бывает. Появились новые, официально за-
регистрированные, пророссийски настроенные 
общественные крымскотатарские организации: 
«Крым», «Инкишаф», «Крым бирлиги». 

Эти организации рассматриваются как важ-
ный фактор в консолидации крымских татар. 
Когда эта консолидация случится, кто знает? 
Но пока можно констатировать важную вещь. 
Крымские татары точно такой же народ, как и 
другие в Крыму. Прав должно быть не больше, но 
и не меньше. По-другому в многонациональном 
Крыму быть не может.

Георгий ЯНС.

АУКЦИОН ИНТЕРВЬЮ
В России уже больше года действуют 

правила, облегчающие доступ 
субъектов малого и среднего 

бизнеса к закупкам госмонополий. 
Заместитель руководителя 
управления ФАС по Москве 

Индира Шандиева в интервью «МК» 
рассказала о работе ведомства в 

новых условиях.
— Начиная с 2014 года расширился спи-

сок компаний, которые должны закупать 
товары или услуги по требованиям зако-
на о закупках, который предусматривает 
для различных госкомпаний закупки по 
определенным правилам. В законе про-
писаны сроки и обязанность госкомпаний 
размещать всю необходимую информацию 
в Интернете на конкретном сайте. Полу-
чается, что количество закупающих уве-
личилось, как это сказывается на работе 
антимонопольной службы? 

— Конечно, и количество жалоб возрос-
ло. С января по октябрь этого года всего мы 
получили 1615 жалоб. Для примера: за весь 
прошлый год было 2068.

— Какого рода эти нарушения? Могли 
бы привести пример? 

— Например, в первой половине 2015 года 
учреждение Роспотребнадзора объявило аук-
цион на изготовление и поставку бланков со 
специальной защитой от подделок и гологра-
фических марок. Цена вопроса немаленькая 
— начальная стоимость заказа составила 852 
млн рублей. В московское УФАС пожаловалось 
ФГУП «Гознак» и пояснило, что заказчик просит 
самостоятельно изготовить эту продукцию, без 
привлечения субподрядчиков. Как выяснилось, 
сделано это было не случайно. Чтобы изготав-
ливать защищенные бланки, необходимо иметь 
лицензию (в реестре 30 организаций имеют 
такие лицензии. — «МК»), а изготавливать го-
лографические марки можно и без лицензии. 
Гознак рассказал, что только две организации 
из 30 могут делать специальные защитные 
знаки и одна из них — ООО «Первый печатный 
двор», которое стабильно выигрывает аукционы 
на протяжении последних восьми лет.

— В чем тогда загвоздка, если аукцион 
проводится и есть победитель?

— Дело в том, что во всех случаях участво-
вала всего одна компания, торги признавались 
несостоявшимися, и договор заключался с 
единственным участником, цена не снижалась. 
Получается, что из-за запрета субподряда 

большое количество компаний, которые в прин-
ципе могли бы сделать необходимые работы, 
по факту не поучаствовали. Из-за такого необо-
снованного ограничения количества участников 
мы признали Роспотребнадзор нарушившим 
законодательство. УФАС выдало предписание 
о внесении изменений в аукционную докумен-
тацию, которое было исполнено. В результате 
стоимость заказа снизилась в 1,5 раза.

— По замыслу разработчиков, 223-ФЗ 
должен был облегчить доступ субъектов 
малого и среднего бизнеса к закупкам гос-
монополий. Насколько я знаю, с этим часто 
возникают проблемы?

— Это действительно так, и препонов 
хватает. В настоящее время мы пытаемся до-
биться, чтобы РЖД изменило условия обе-
спечения заявок по своим закупкам. Сейчас 
РЖД требует от всех, кто хочет участвовать 
в их закупках, предоставлять банковскую га-
рантию от определенных банков. Мы считаем, 
что нужно разрешить участникам вносить за-
лог в форме денежных средств, чтобы малый 
и средний бизнес не зависел от конкретных 
банков и их комиссий. Я думаю, мы сможем 
изменить сложившуюся ситуацию, которая 
ограничивает возможности для бизнеса. Суды 
нас поддерживают в этом. 

— А были претензии к структурам пра-
вительства, ГУПам и т.д.?

— Надо сказать, что правительство Мо-
сквы идет на сотрудничество с УФАС, напри-
мер, власти обязали все свои госкомпании 
в течение нескольких дней не подписывать 
договоры по итогам торгов, на которые есть 
жалобы в ФАС, пока мы со всем не разберемся. 
Это свидетельствует о том, что правительство 
заинтересовано в эффективном проведении 
закупок. 

Но жалобы, конечно, бывают. К примеру, 
у нас был арбитражный процесс с крупным 
представителем ВПК АО «Корпорация «Комета». 
Эта структура провела запрос предложений на 
ремонт помещений в одном из своих зданий. 

Однако по итогам корпорация отказалась 
заключать договор с победителем. Предлог 
оказался надуманный: заказчик заявил, что 
он не обязан заключать договор, поскольку 
объявленный им запрос предложений якобы не 
является торгами. Мы предписали заключить 
договор с победителем, т.к. их процедура по 
закону считается торгами, независимо от того, 
как они ее назовут. Руководство корпорации 
«Комета» не согласилось и обжаловало наше 
предписание в Московском арбитражном суде. 
Суд нас поддержал. 

— Не так давно проходили конкурсы 
по размещению в городе киосков, тор-
гующих прессой. Компания «Пресс-Сити» 
была признана победителем на первом 
конкурсе, ей досталось сразу 4 лота. А 
затем, на следующем заседании конкурс-
ной комиссии, вскрылся факт подделки 
документов, представленных на конкурс 
этой фирмой. Индира Оразалиевна, в сло-
жившейся ситуации нужно ли было пере-
смотреть результаты конкурса?

— По условиям конкурсной документации 
комиссия, установив факт предоставления по-
бедителем недостоверной информации, долж-
на была отстранить его от первого конкурса. 
При этом документацией не регламентированы 
дальнейшие действия комиссии, но запрета на 
пересчет результатов нет.

— Как вы считаете, необходимо ли вне-
сти изменения в 223-ФЗ?

— По крайней мере в Москве уже склады-
вается хорошая практика. Правительство Мо-
сквы самостоятельно издало постановление, 
по которому госкомпании не только проводят 
закупки по единым строгим правилам, но и 
вводят мораторий на заключение контракта, 
о котором я уже упоминала выше. Если в сто-
лице это удалось сделать для огромного ко-
личества компаний, то почему бы не внедрить 
такую практику и в других регионах, во всей 
стране?! 

Леонид БЕРРЕС.

НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
В КВАДРАТНОМ 

КОРНЕ
«Чем хуже 

в Крыму, 
тем лучше 

для лидеров 
меджлиса  

в Киеве»

Крым четвертые сутки без 
электричества. Но мучиться жителям 

полуострова осталось недолго: 
уже 26 ноября регион получит 

дополнительные 40% электроэнергии 
по восстановленной ЛЭП.

Уполномоченный президента Украины по 
делам крымскотатарского народа Мустафа Дже-
милев заявил 24 ноября, что через два–четыре 
дня в Крым поступит электроэнергия с одной 
из ЛЭП между Каховкой и Титаном в объеме 220 
мегаватт. По его словам, это сделано для того, 
чтобы избежать страданий мирных жителей по-
луострова. Остальные линии электропередач 
будут отремонтированы после того, как Москва 
отпустит «9 украинских политзаключенных, 7 из 
которых крымские татары», а также начнется 
международное расследование случаев «по-
хищения» соплеменников Джемилева.

Отступление на исходные позиции крым-
ских татар также подтвердил врио директора 
«Укрэнерго» Всеволод Ковальчук. Во вторник 
вечером ремонтные бригады уже приступили к 
восстановлению и замене ЛЭП и должны были 
закончить 25 ноября, но плохие погодные усло-
вия осложнили их деятельность. В результате 

подача электроэнергии возобновится в четверг, 
обеспечив светом примерно 40% населения 
полуострова (вместе с собственными запасами 
Крым будет обеспечен на 70%). Ремонт линии 
электропередач обойдется в 3 млн гривен.

Что же заставило «блокировщиков» пойти 
на попятную? Поверить просто в проявление 
доброй воли не представляется возможным. 
Ведь еще двое суток назад именно меджлис 
требовал от властей Украины идти до конца и 
даже убедил в необходимости немедленного 
отключения Крыма премьер-министра Яце-
нюка. А теперь вдруг вспомнили «о школах и 
больницах». Есть сразу несколько факторов, 
которые могли заставить меджлис и Киев 
передумать.

Во-первых, это ответные меры России. 
По «странной случайности» во вторник Россия 
остановила поставки энергетических и коксую-
щихся углей на территорию Украины. Причем 
официального решения Правительства РФ 
о приостановке поставок нет, но российская 
таможня, по некоторым данным, заготовленный 
к отправке уголь из страны не выпускает. А это 
значит, что скоро уже у украинских ТЭЦ возник-
нут проблемы. А в среду Россия приостановила 
и поставки газа на Украину. Формально — из-за 
отсутствия предоплаты. «Сегодня по состоянию 
на 10 часов утра «Нафтогаз Украины» выбрал 
ранее предоплаченные объемы российского 
газа. Новой предоплаты не поступало. Заявки 
на поставку газа от «Нафтогаза Украины» нет. 
Таким образом, поставки прекращаются до 
поступления от украинской компании новых 
платежей», — заявил глава «Газпрома» Алексей 
Миллер. Без угля и газа энергетическая система 
Незалежной протянет недолго.

Во-вторых, из-за прекращения поставок 
электричества в Крым сама экономика Украины, 
а главное, некоторые важные лица в политике 
терпят немалые убытки. Министр энергетики 
Украины Владимир Демчишин признался, что за 
последние 10 месяцев договор об энергопостав-
ках принес Украине более 300 млн гривен. При-
чем немалую долю этих средств получал партнер 
президента Порошенко, олигарх Константин 
Григоришин, который является фактическим 
«хозяином» «Укрэнерго». Григоришин всегда 
охотно спонсировал политические мероприятия 
Порошенко. Такое неуважение к его бизнесу 
может привести к разрыву его отношений с пре-
зидентом и к ответным мерам с его стороны. 

Ну и в-третьих, обострившиеся из-за энер-
гетической блокады отношения со странами 
Евросоюза. В понедельник пресс-секретарь 
МИД Германии Мартин Шефер подчеркнул, 
что политический конфликт между Россией и 
Украиной по поводу полуострова не должен 
влиять на качество жизни людей. «Атаки на 
общественную инфраструктуру на Украине, 
также для обеспечения Крыма электричеством, 
являются преступными актами. Мы ожидаем, 
что они будут таким образом восприниматься 

ответственными украинскими должностными 
лицами и будут расследованы», — сказал чи-
новник. Учитывая тягу Киева к экономической 
ассоциации с Евросоюзом, это достаточно 
серьезное заявление, которое может повлиять 
на будущее страны.

Скорее всего, часть этих доводов была 
изложена руководству меджлиса киевскими 
политиками. Видно, простыми уговорами не 
обошлось, поскольку руководитель херсонской 
милиции Илья Кива 24 ноября вдруг выступил 
с разгромным разоблачением в адрес органи-
затора блокады Ленура Ислямова. Кива заявил 
об обнаружении документов, подтверждающих, 
что лидер активистов непосредственно уча-
ствовал в «аннексии Крыма», занимая долж-
ность вице-премьера в правительстве россий-
ского главы полуострова Сергея Аксенова. В 
связи с этим милицейский начальник задался 
вопросом: а не является ли Ислямов засланным 
провокатором? Учитывая, что в ФСБ России уже 
завели дело на Ислямова за призывы к нару-
шению территориальной целостности страны, 
окажись он в такой же ситуации на Украине, 
деться ему будет совсем некуда.

В сухом остатке мы получаем, что за «до-
брой волей» крымских татар и их пособников 
из числа разномастных неонацистов стоит 
прагматичный расчет украинских властей, не 
желающих убивать золотоносную курицу и пор-
тить при этом отношения со своими ближайши-
ми союзниками на Западе. При этом, если бы 
активисты не прислушались к «голосу разума», 
исходящему из Киева, вполне вероятно, что в 
скором времени они превратились бы из па-
триотов в «российских диверсантов».

Артур АВАКОВ.

Антимонопольщики Москвы снимают барьеры

« КОЛИЧЕСТВО ЖАЛОБ  
ОТ БИЗНЕСА ВОЗРОСЛО»

ТРИ ПРИЧИНЫ СНЯТИЯ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ БЛОКАДЫ С КРЫМА

За российский полуостров вступились 
Германия, херсонская милиция и министр 

энергетики Украины

Пока лидер меджлиса 
Джемилев призывал крымских 
татар к противостоянию, они 
мирно принимали участие  
в российских выборах. 
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RGВ Херсонской области 
началось восстановление ЛЭП.

Торги, на которые актриса Марина 
Влади выставила личные вещи — соб-
ственные и Владимира Высоцкого, — 

привлекли внимание общественности 
и вызвали бурные дис-

куссии задолго до их на-
чала. Но тем не менее 25 

ноября прошел аукцион 
торгового дома «Друо», 

на котором было продано 
197 лотов. 

Принцесса французского 
кино решила круто поменять 
свою жизнь. Многие, кто хорошо 
знает Марину Влади, говорят, 
что 77-летняя актриса вконец 
обнищала и ей просто не на что 
жить, а тем более содержать 
поместье Мезон-Лаффит (в 20 
км от Парижа), куда когда-то 
приезжал Высоцкий. Сама же 
Влади скромно объясняет свое 
решение тем, что ей одиноко в 
большом доме. Он напоминает 
о тех, кого она потеряла, — род-
ственниках, друзьях, близких. Трое же сыновей не 
хотят переезжать к матери: Владимир живет на 

Таити, Петр и Игорь — в Пиренеях… Так или иначе, 
Влади решила избавиться от всего имущества 
разом и переехать в небольшую квартиру с садом 
в пригороде Парижа Иври-сюр-Сен. 

На торги она выставила 
все, что долгие годы трепетно 
хранила, — от бюстика Ленина 
до коллекции книг и икон, от 
берестяных шкатулок до юве-
лирных шедевров, от свадебных 
подарков, дневников, стихов и 
фотографий Высоцкого до его 
посмертной маски и своей «Зо-
лотой пальмовой ветви». 

Несмотря на то что на пре-
даукционной выставке многие 
французы признавались, что 
не слышали о Высоцком и им 
больше интересна фигура и 
личные вещи французской ак-
трисы, именно русский актер и 
поэт стал центральным героем 
торгов. Все, что связано с ним, 
вызывает огромный интерес. 
Это стало понятно сразу после 
продажи старинных книг из би-

блиотеки Влади, когда в зал внесли рисунки 
Михаила Шемякина. 

Художник, вынужденный в 1970-е годы поки-
нуть СССР, переехал в Париж, где очень сдружил-
ся с Высоцким. Десятки работ мастер посвятил 
другу. На большинстве проданных произведений 
есть дарственные или поздравительные надписи, 
адресованные поэту. Например, работа «Чере-
паха. Цветопроба», датированная 1976 годом. 
На ней в левом нижнем углу приписка: «Володе 
Высоцкому с уважением от Миши Шемякина». А 
на рисунке «Чрево Парижа», ушедшем с молот-
ка за 3000 евро, надпись: «Дорогой Владимир 
Высоцкий… Счастливого Рождества». Среди 
самых дорогих работ Шемякина оказался рисунок 
«Карнавал Санкт-Петербурга», тоже сделанный 
в подарок Высоцкому. Он ушел за 4500 евро. 
И акварель «Собаки и жена» с подписью «Для 
Володи Высоцкого с любовью и восхищением», 
проданная за 7500 евро.

Большой интерес вызвали фотографии Вы-
соцкого. Среди самых дорогих оказалась серия, 
сделанная на пробах к фильму «Екатерина II и 
Пугачев», в котором Высоцкий так и не сыграл. 
Серия фото ушла за 9500 евро. Именно эта по-
становка связала Марину и Владимира. Сначала 
несостоявшийся фильм был спектаклем, который 
шел в Театре на Таганке под названием «Пугачев». 
После репетиции французскую актрису познако-
мили с актерами, занятыми в спектакле. Позже 
она решила сыграть в паре с возлюбленным, но 
проект не состоялся. 

Один из ключевых лотов аукциона — по-
смертная маска Владимира Высоцкого — был 
продан за 55 тысяч евро. После смерти актера 
было сделано три слепка. Один для Юрия Лю-
бимова, второй — для Марины Влади, третий 
скульптор Юрий Васильев, сделавший маски, 
оставил себе. Сейчас она хранится в Музее Вы-
соцкого на Таганке. А та, что до сегодняшнего дня 
принадлежала Марине, серебряная в отличие от 
остальных, теперь нашла нового владельца.

Самым дорогим лотом (на момент подписа-
ния номера) стала рукопись одного из последних 
стихотворений Высоцкого (на фото). Оно было 
продано в Париже за 200 тысяч евро, хотя из-
начально лот оценивался в 10–15 тысяч евро. 
Наверное, это самый личный лот аукциона: не 
случайно сын поэта Никита Высоцкий назвал 
строки, сделанные на листке бумаги с помет-
ками туристического агентства, «прощальным 
стихотворением». Запись сделана 11 июня 1980 
года — незадолго до смерти Высоцкого. Стихот-
ворение посвящено Марине Влади. Поэт пишет 
возлюбленной: «Я жив тобой…»

Мария МОСКВИЧЕВА.

СТИХОТВОРЕНИЕ ВЫСОЦКОГО 
ОЦЕНИЛИ В 200 ТЫСЯЧ ЕВРО

Вещи поэта ушли с молотка в Париже

Посмертная маска.



«Вы меня не любите —  
я вам желаю счастья» 

— Перед тем как встретиться с тобой, 
я разговаривал с одной девушкой. Ты у 
нее был чем-то вроде кумира…
— Был?
— Вот именно, что был. Она практиче-
ски ходила по твоим следам, а теперь 
заявляет: «Ну нет, это все в прошлом. 
Он теперь такой одинаковый, везде 
повторяется…»
— Каждый человек имеет право сделать плевок 
в спину. Ну, ради бога, я не против. Плевок в 
спину — значит, я впереди. Главное, чтобы не 
было равнодушия по отношению ко мне.
— Я думал, ты ответишь: она меня не знает 
всего, пусть она придет ко мне в театр.
— Ну, перестань. Я человек, который ежедневно, 
выходя из подъезда, оказывается под обстрелом 
невежества и хамства. Это нормально. Я только 
лишь могу защищаться. Надо держать спинку 
ровно и не обращать внимания. Потому что если 
я буду подстраиваться под влияние каждого че-
ловека, где я-то останусь. Вы меня не любите — я 
вам желаю счастья. Ты хочешь, чтобы я ей позвонил 
и сказал: я такой хороший. Зачем? Каждый день в 
этом мире появляется много талантливых людей. 
Если вы полюбили другого артиста — ради бога. 
Меня так много людей любит, что я могу себе по-
зволить с кем-то попрощаться. Каждый человек 
имеет право на свое мнение. Но и я имею право на 
свою жизнь. Я не думаю, что моя жизнь одинакова. 
По крайней мере в этой стране многих людей я 
научил улыбаться.
— По-твоему, это вообще сверхзадача артиста 
— научить улыбаться?
— Это моя миссия в этом мире. Даже если я играю 
трагические роли, я хочу, чтобы у человека, зри-
теля моего, оставался свет. Своей работой я не 
разрушаю, я созидаю. Помогаю очень многим 
людям жить. Люди, которые мне пишут каждый 
день, от мала до велика, говорят мне: спасибо, я 
буду жить. Ну и зачем мне после этого обращать 
внимание на какую-то девочку, которой я перестал 
нравиться. Я даже ее не помню.
— Но ты же понимаешь, что такое отношение 
к тебе во многом благодаря телевидению, 
сериалам?
— Что плохого в телесериалах? Не понимаю, в чем 
меня люди хотят обвинить. 
— Никто тебя не обвиняет, я просто конста-
тирую факт. 
— Я в «Глухаре» уже семь лет не снимаюсь. У меня 
другие фильмы, которые, между прочим, побили 
рекорды и «Глухаря». «Склифосовский» попал в 
сердце зрителей и профессионалов, врачей. Они 
мне пишут, что своей работой я доказал, что про 
врачей можно снимать. Потому как то, что было 
снято до нас, никуда не годится.
— Вот видишь, ты тоже оскорбил целый пласт 
советского кинематографа. Помнишь «Дни хи-
рурга Мишкина», там Ефремов врача играл?
— Я своей работой никого не оскорбляю. Я вообще 
никого никогда не осуждаю. Но, простите, если вы 
делаете работу про врачей, а артист начинает в 
районе гланд вырезать аппендицит, — я считаю, что 
это неуважение к профессии. Поэтому мое условие 
было на площадке — должен быть действующий 
хирург. Пока я не научился правильно держать 
предметы, я в кадр не входил. Я уважаю свою 

профессию и 
уважаю профессию, 

которой я эту свою работу по-
святил. А врачи — это самая гениальная 

профессия, самая сложная, в руках этих людей 
божий промысел. Эта роль — моя благодарность 
этой профессии. Неправда, когда актриса входит 
в палату к больным, а у нее вечерний мейк-ап и вот 
такой шиньон волос. Вот я против этой пластмас-
совости, которая сейчас на экране процветает. 
Все сюжеты одинаковые: обиженная, брошенная, 
пришла пешком в Москву, потом она попала под 
изнасилование, под «КамАЗ»… История Золушки. 
Это все ненастоящее — вот против чего я. 
— В истории Золушки ничего плохого нет, 
важно, как это сделать.
— Да, все зависит от того, в чьих руках это на-
ходится. Я — благодарный зритель, но когда я 
вижу неправду, моя кожа начинает возмущаться. 
Девиз по жизни теперь у меня: не очаровываться, 
чтобы не разочароваться. Я все время подпадаю 
под это. Читаю сценарий, загораюсь, я этим жить 
начинаю. А потом оказываюсь в руках бездари. И 
все, это катастрофа. 
— И ты можешь сказать бездари, что он 
бездарь?
— Да. Я очень интеллигентный в жизни, я очень 
добрый, очень хороший, но в профессии — тут 
извините. Я сражаюсь за свою работу, понимаешь? 
Как-то на съемках режиссер начал орать, хлопнул 
дверью: «Вот, делайте сами чего хотите». Я сказал: 
«Ну-ка, стоп! Прежде чем уйти, надо что-то соз-
дать, так что вернись, мой дорогой, давай-ка мы 
сделаем с тобой работу хорошо». Не надо лучше 
всех, просто сделайте хорошо. Кругом советчики, 
все знают, как играть, как снимать…
— Но Андрею Сергеевичу Смирнову ты, на-
верное, не будешь так говорить? 
— Мне было счастье оказаться в таких руках (в 
фильме «Жила-была одна баба». — А.М.). В моей 
жизни, слава богу, были люди, которые научили 
меня профессии в кинематографе, я им очень 
благодарен. Но когда я оказываюсь в руках такого 
мастера, я счастлив, вот тогда я должен идти за 
режиссером. А когда режиссер сидит, ковыряет в 
носу и нога на ногу — то это не мое. Зачем? Тогда 
уберите свою фамилию из титров. 

«Тупо лежу и чувствую  
себя животным» 

— Ты говоришь, а я вспомнил о Гурченко. Она 
ведь важный для тебя человек?
— Мы с Люсей просто совпали, мы зажигались 
друг от друга. Есть несколько человек в жизни, 

которые очень на меня повлияли. Райкин — че-
ловек, который колоссальным образом на меня 
повлиял, и я до гробовой доски буду благодарить 
этого человека. За очень многое. Константин Ар-
кадьевич говорил такую фразу: каждому таланту 
нужен пинок. Вот за эти пинки, которые он мне 
давал и этим самым меня вырастил. Так я стал 
артистом, понимаешь. Я благодарен людям, 
которые приняли меня в театральный вуз. 

Этих педагогов уже почти нет никого… 
— Людмила Марковна на съемках фильма «Лю-
бимая женщина механика Гаврилова» взяла 
бразды правления у самого Петра Тодоров-
ского. И делала там все что хотела. Сама.
— Петр Тодоровский — великий режиссер. Другой 
вопрос, что уникальность Гурченко в том, что она 
неравнодушна к профессии. Она, как говорит про 
нее Михалков, и дом сожжет, и оправдает себя в 
суде. Просто химия, которая происходит на пло-
щадке, — это особая химия. Там же нет половых 
признаков. «Извините, пожалуйста, я вам на ногу 
наступил» — такого там не может быть. Только 
работа. Артист должен работать каждодневно. 
Вот я приезжаю в Норильск… Вы скажете: ну, Но-
рильск… Норильск! Люди там, может, покруче 
будут, чем это Садовое кольцо. Каждый день они 
выходят в пургу, в стужу, выживают. И когда такая 
публика приходит, для меня это дорогого стоит, 
потому что они потратили деньги, которые за-
рабатываются таким адским трудом. Раневская, 
великая женщина, сказала однажды Крымовой в 
интервью: «Надо было, наверное, быть податливой, 
мириться, соглашаться». Так Раневская сказала, 
но так не жила. Она, наоборот, сопротивлялась. То 
же самое Людмила Марковна. То же самое Райкин. 
То же самое я. Можно быть хорошеньким: а хотите 
вот так сделаю? а хотите мимо стула сяду? А экран 
потом показывает фуфло. У меня была история. 
Мы снимали в Адлере, в горах. Снимали чеченский 
плен. Погреб сделали прямо в доме одной семьи. 
И сидит человек, хозяин дома. Смотрит, изучает, 
потом говорит ассистенту, показывая на меня 
пальцем: вот ему я верю. Этот человек отсидел. 
Вот я таким людям верю. 
— А плакать зал ты тоже можешь заставить?
— Я хочу, чтобы зритель остановился на секундочку 
в этом кошмаре и аде. Мы в суете совершенно 
позабыли о главном предназначении человека — 
жить и любить. Мы все время живем в кредит. Вот 
завтра обязательно начнем новую жизнь, завтра 
обязательно будем счастливыми. Самолеты пада-
ют, люди не встречаются, люди расстаются… Моя 
задача, чтобы человек вернулся к самому себе. 
Театр сейчас мега, супер: 3D, 4D, все летает… 
Формы много, человека нет. Это как страницы 
журнала, а мы пролистываем, пролистываем. Если 
ты не в таблоидах, ты никому не нужен. Я недавно 
прочитал интервью Ольги Грозной. Она была женой 
Евгения Меньшова. А я его видел буквально год 
назад в Чите. И вдруг я читаю: «Он умер». Только 
что был и умер. 
— Ты стремишься к независимости в этой 
самой зависимой профессии. Не хочешь все 
делать по щелчку, падать мимо стула. Но если 
режиссер прикажет…
— Смотря какой режиссер. Если режиссер сможет 

заразить тебя своим замыслом, ты будешь и мимо 
стула, и по щелчку, и из правого глаза слеза… И 
тогда чудо происходит. Не ты плохой, а наобо-
рот: ой, какой же ты невероятный! Так Михалков 
работает. 
— Ты разве работал у него?
— Я работаю у него сейчас, преподаю в академии. 
Он все никак не возьмет меня сниматься, о чем я 
сожалею. Потому что он мой режиссер. 

«Мальчик, до свидания, 
вот это произведение 
искусства, а ты никто» 

— Публика-дура — так ведь говорят у вас на 
театре? А ты почему-то всех любишь.
— В театре не может быть дуры. Знаешь, в моей 
жизни все так совпало. Я получаю колоссальное 
удовольствие, счастье работая. Меня спрашивают: 
«Как вы отдыхаете?» Я не знаю, что на это сказать. 
У меня диван — это катастрофа. Если выпадает вы-
ходной, я тупо лежу и чувствую себя животным. Но 
диван-то никуда не денется, он так и будет стоять. 
Я умру, а он останется. А вот возможность выйти 
к зрителю, показать свою работу, сделать новый 
спектакль, снять удачную сцену в кино — это же 
круто. Актерская профессия быстротечна.
— Но Раневскую и Гурченко мы с тобой вспо-
минали, у них она на всю жизнь.
— Нет, я не об этом. Вот Ромео я уже не сыграю. 
Ну как мне это сделать в 40 лет? Я уже испачкан 
жизнью… В хорошем смысле испачкан. Я уже не 
девственный в своих мыслях, в душе. Меня жизнь 
уже поколбасила. И я не смогу самого главного 
делать в этой истории.
В актерской профессии нет справедливости. 
Михаил Пуговкин, великий артист, сказал перед 
смертью: «Мне так страшно подумать, что свою 
последнюю роль я уже сыграл». Не думаю, чтобы 
он был доволен своей жизнью. И, наверное, Гур-
ченко была недовольна своей творческой жизнью. 
Успокоенность в этой профессии невозможна. 
— Но Гурченко за долгие годы забвения не 
сломалась, наоборот, она накапливала в себе 
опыт, силу… А потом в 73-м «Старые стены» 
— и дальше уже без остановки.
— Люся очень сильный человек. Я не могу никогда 
говорить про нее в прошедшем времени. Для меня 
она абсолютно живая. Сейчас я делаю спектакль-
концерт о Люсе. Этот спектакль — гимн профессии. 
Люся просто очень яркий представитель этого 
клана. Она не сломалась, потому что такая мощ-
ная энергия. Но я прекрасно понимаю, что в моей 
жизни тоже может произойти все что угодно.
Я был в прошлом году в Сочи на открытии фести-
валя циркачей. Вдруг говорят: номинация «Лучший 
дрессировщик», и на сцену выезжает человек в 
инвалидной коляске. Без ног. Этого человека зовут 
Виталий Смолянец. Он получил травму эту не в 
профессии, он спасал людей в какой-то жуткой 
катастрофе, и фура огромная переехала ему ногу. 
И он сказал, сидя в кресле, без ног: «Я обязательно 
вернусь на арену, я обязательно вернусь…» Вот это 
есть профессия. И со мной, не дай бог, может что-то 

произойти. Я могу ослепнуть, потерять голос… Но 
я всегда найду способ выразительности.
— Но когда ты смотришь на себя, этакого пры-
гающего, скачущего, ведущего корпоративы, 
даже читающего стихи, ты не думаешь: для 
кого я это читаю? Кому это нужно?
— Я не веду корпоративы. В Новый год я отдыхаю. 
Потому что на протяжении многих лет я был Новым 
годом в каждом доме: три года НТВ делал Новый 
год со мной. Я не работаю в Новый год, так как 
считаю, что праздник должен быть у всех. 
— Да, а для твоих коллег это самое хлебное 
время.
— Эта жизнь не чья-нибудь, моя. Я никого не осуж-
даю. И не завидую успеху, потому что ты не знаешь 
цену этого успеха — на что человек пошел, на 
какую сделку. Я свою жизнь строю. У меня никогда 
не было такого: ах, Хабенский лучше, Безруков 
лучше. Нет, я занимаюсь собой.
— А есть еще 4М. Никто мне не докажет, что 
сегодня есть артисты этого поколения лучше 
Машкова, Миронова, Маковецкого и Меньши-
кова. Ты не пробовал их переиграть?
— Я никогда перед собой такую задачу не ставил. 
Зачем? Упаси Боже когда-нибудь на чьих-то местах 
оказаться. Не хочу играть роль Машкова, Миро-
нова… Я обожаю этих людей. Миронова я вообще 
считаю артистом номер один. Но… Есть Чарли Ча-
плин, а потом уже все остальные, и расслабьтесь. 
Никогда в жизни я бы не хотел гнаться за местами, 
рейтингами, это все для продюсеров. Для меня 
это не цель. Хотя я, конечно же, достаточно амби-
циозный, достаточно чистоплотный в профессии. 
Просто я ничего не делаю специально.
— И ты любишь пробы?
— А как же. Разве это унизительно? Один артист 
как-то пристал ко мне в Петербурге: «Ты украл у 
меня краски». Артистические имея в виду. Но я 
никогда ни у кого ничего не крал. Ну как же без 
проб? А то потом придешь на съемочную площадку, 
к тебе подведут партнершу и… ничего. Нет химии. 
Фригидность.
— Но ведь у Гурченко по жизни с Любшиным 
в «Пяти вечерах» не было этой химии, а как 
они сыграли!
— Гениально! Это просто лучшая их работа. Но 
опять все зависит от режиссера. Пусть режиссер 
меня обманет, но талантливо. Вот «Последнее 
танго в Париже», они же ненавидели этого режис-
сера. Марлон Брандо так ему и сказал: «Сука, я 
ненавижу тебя».
— А Герман как «обижал» Гурченко в «Двадцати 
днях без войны». Специально!
— Да, он ей сказал: «Я вообще не очень хотел 
вас снимать, мне вас навязали». И работал с ней 
через второго режиссера. Со мной то же самое 
происходило. Вот тебе пример. У Райкина берут 
интервью. Он же ко мне всегда хорошо относился. 
Но у него спросили: «Почему вы не давали Аверину 
ролей?» — «А я не верил в способности этого че-
ловека», — ответил он. Но когда через пятнадцать 
лет я об этом узнал, чуть не закричал: вот что меня 
сделало! У нас же потом был спектакль «Лев зи-
мой», а я там играл сумасшедшего Джона. Райкин 
пришел, посмотрел: так, мальчик чего-то может. 
Потом пришел Бутусов. И «Макбет», театр битком, 
успех. А потом меня позвал в кино Абдрашитов. 
До этого же я играл только хулиганов, наркоманов, 
разгильдяев. И вдруг человек все это с меня сни-
мает, смывает. И все. 2002 год, «Магнитные бури». 
Я считаю, с этого началась моя биография. Когда 
не стыдно. А до этого в кино я был никто, ничего 

не умел, обезьяна с гранатой. Помню, в 98-м вы-
шел какой-то мой фильм и в этом же году вышел 
«Сибирский цирюльник». Я пошел, посмотрел… 
Сидел и понимал: мальчик, до свидания, вот это 
произведение искусства, а ты никто.

«Задуши меня, Макс!» 
— Мне кажется, в театре Райкина артисты не 
должны были тебе простить твой успех. Тебя 
там считали выскочкой?
— Мне это все равно. Потому что где я и где те, 
кто обо мне плохо говорит. Я не обращаю на это 
внимания. Соберите тысячный зал, сможете? Ре-
бята, под вас делают сценарии, ставят фильмы? 
Так зачем я буду обращать внимание на челове-
ка, который будет шептать на каждом углу: «Я не 
люблю Аверина». 
— А мы со Станиславским говорим: «Не верю!». 
Да и не один, наверное, человек там у вас не 
любил Аверина. Но ты говоришь — от тебя все 
это отлетает.
— Отлетает. Я слишком успешен. Я знаю, что это 
может раздражать. Поэтому, когда вышел из театра 
с трудовой книжечкой, в которой только одна была 
запись за 18 лет, вышел: вот и все. Телефон не 
прозвонил, никто ничего мне не сказал. Я просто 
вышел. И теперь у меня лучшие годы начинаются. 
Для артиста это золотой век — от 40 и дальше. Что 
такое театр? Это производство. Там 150 человек, 
и каждый имеет право на успех. И что? До сле-
дующей роли ждать пять лет? Но я не могу себе 
позволить такую роскошь. 
— Но ты же так любишь Райкина.
— Он Райкин, он один. А потом уже все остальные. 
Если Гамлет, то это будет Райкин, если Отелло, то 
это будет Райкин (я сейчас образно говорю), а я 
потом уже. А я не хочу потом. Потому что я хочу быть 
и Гамлетом, и Отелло, и успеть в этой жизни очень 
много сыграть. Говорят: я женат на профессии. Я 
действительно женат на профессии. Если выбирать 
между тихим семейным счастьем и гастролями по 
стране; или пожертвовать отпуском, но сняться в 
фильме у режиссера, с которым я хочу работать, — 
да, это я. А тихое семейное счастье, к сожалению… 
Не могу я тихо жить, понимаешь.
— Мало кто из больших артистов счастлив 
и в профессии, и в семейной жизни. Чем-то 
надо жертвовать.
— Люди, которые рядом, должны понимать это. 
А если будет вот так: о, конечно, ты там в цветах 
купаешься, а на каком месте я у тебя? Если я чело-
века люблю, он должен знать, что для меня ценно и 
важно. В этом и есть любовь, когда ты понимаешь, 
без чего я не смогу жить. И за эту любовь, за такое 
уважение ко мне я буду тебя любить. А когда актрисе 
муж говорит: уходи из профессии, — это не любовь. 
Это эгоизм. Вообще, семья — это уважение. И 
колоссальная работа. А любовь — ах, ох, всего 
лишь вспышка. Майю Плисецкую как-то спросили: 
что самое страшное в жизни, и она ответила: род-
ственники. Я думал: как это так?! Но потом понял, 
что ад — это другие. Сартр прав.
— Макс, тебя, наверное, уже тысячи раз спра-
шивали: ну почему ты никак не женишься? Ты, 
наверное, задушить уже всех готов за такой 
вопрос. Задуши меня, Макс.
— Дело в том, что мужчина-артист это вообще 
история сложная. Большая часть моей аудитории 
— женщины. И я должен быть холостым. Потому что 
как только я женюсь, многие разочаруются.
— Ну ты прямо конъюнктурщик какой-то! Про-
дюсер, а не артист.
— В какой-то степени да. Но я же должен как-то 
ответить на твой вопрос.
— А с Анной Ардовой? Это рекламный ход?
— Да мы пошутили!
— А я-то купился, порадовался за тебя. 
— Так в Википедии уже написали, что мы муж и 
жена.
— Вы так подходите друг другу. У нее чувство 
юмора отличное, у тебя. Эх, жаль.
— Это шутка. Самая главная афера ХХ века — 
«Черный квадрат» Малевича. Он посмеялся над 
нами. А это розыгрыш.
— Да вся жизнь розыгрыш.
— Но чувство юмора никто не отменял. И самоиро-
нию. Если я буду к себе серьезно относиться, 
что я тогда сыграю. Раневскую тоже спросили: 
«Фаина Георгиевна, когда вы играете, забываетесь 
в роли?» — «Если бы я забывалась, я бы упала в 
оркестровую яму». Так что лучше я с Ардовой по-
работаю, чем буду с ней жить. С артисткой жить 
не хочу, иначе с ума сойдешь. Мне-то с собой не 
скучно… а тут… Но на все воля Божья. Хрен его 
знает, где на тебя кирпич упадет.

Александр МЕЛЬМАН.
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куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25
❑ юристы 

т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН 

т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс! Бутово 
т. 8-925-376-87-72

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Максим АВЕРИН: «Я уже испачкан жизнью. 
 Я уже не девственный в своих мыслях, в душе.  

Меня жизнь уже поколбасила»

Сорок лет не отмечают. Так что 
давайте просто, без эпитетов — 
Максим Аверин. Этого до-
статочно? Гром-
кое имя, большой 
артист? Спасибо 
сериалам! Вот 
ушел из популяр-
ного театра на воль-
ные хлеба, теперь 
сам себе режиссер. 
Театр имени Авери-
на — звучит гордо. Но 
справится ли? Нужно 
меняться, не повто-
ряться, не пропасть в 
корпоративах. Нужно 
предъявить что-то, кро-
ме кошачьей улыбки. 
Получится ли у Аверина? 
Очень бы хотелось.

ГЛУХАРЬ ИЗ СКЛИФОСОВСКОГО
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В «Гоголь-центре» прошла 19-я премия 
«Серебряная калоша». Лауреатов выбирала 
девушка по имени Siri, которая известна сво-
ими подсказками в мобильном телефоне. 

Первым победителем оказался 30-летний 
секс-символ российского кино Данила Козлов-
ский за свой сольный концерт в Большом театре 
под названием «Большая мечта обыкновенного 
человека». Этот концерт, как известно, продю-
сировал Филипп Киркоров. 

— Данила попал не в очень хорошую компа-
нию. Филипп-то может научить дурному: женщин 
бить. Помним все про вас. К сожалению, эго не от-
пустило Данилу на церемонию, но зато приехало 
само, — пошутила со сцены Татьяна Лазарева. 

Сидевший в первом ряду продюсер шоу 
Филипп Киркоров, который в начале церемонии 
твердил как заводной, что он не хочет менять 
свое мнение, озвученное на премии «МУЗ ТВ» 
(а именно: «Больше меня не включать ни в какие 

номинации. Дорогу молодым!»), просто взорвал-
ся от возмущения, услышав имя победителя: 

— Идите в попу! — выкрикнул он, поднима-
ясь на сцену.

— Сел в «калошу», — продолжил Филипп на 
сцене, — вовсе не Данила Козловский, как могло 
показаться гостям церемонии, а мужчина, при-
сутствующий в зале. Тот, который рискнул шутить 
со знаменитым артистом и выкрикнул Киркорову: 
«Раздевайся!» (Андрей Фомин. — Примечание 
редакции «МК»). — Денег не хватит, чтобы я 
снял штаны, но ты дважды удивишься, если я 
разденусь, и ты увидишь мое эго! Мне есть что 
показать, — не растерялся Филипп и получил 
резиновую калошу за своего друга.

Следующей победительницей стала Анаста-
сия Волочкова, которая выпорхнула на сцену в 
пачке. Балерина взяла приз в номинации «Палкой 
для селфи, или Королева Инстаграма» — за шпа-
гаты, которые не обсуждал только ленивый. 

— Я услышала вторую часть номинации про 
королеву, потому как первая — не совсем точная. 
Меня всегда есть кому фотографировать, — поз-
же парировала Волочкова, — но на самом деле 
интересная премия, и нужно всегда относиться 
ко всему с юмором. Ровно как и к самой себе. Не 
нравится — не смотрите. А еще лучше — живите 
своей жизнью, — подытожила балерина. 

Напомним, что это не первая победа Во-
лочковой на «Серебряной калоше». В 2011-м она 
получила приз в номинации «Бесогон года, или 
Наложить в ЖЖ» за фотосессию на Мальдивах. А 
в 2012 году к ней ушел приз «Инстаграм года, или 
Выложившие из ума» за фотографии Волочковой 
на фоне наводнения на Дальнем Востоке. 

В номинации «Зона творчества, или Хорошо 
сидим» участвовали Евгения Васильева, Сергей 
Полонский и бывший глава Республики Коми 
Вячеслав Гайзер, который, находясь в СИЗО, ак-
тивно изучал йогу и мантры. Приз отправился по 

неизвестному адресу к Евгении Васильевой.
— Кажется, в начале церемонии она была 

тут, — выкрикнул Андрей Фомин.
— Да-да, она уже ушла. Она вообще ни-

где не задерживается, — подхватила Татьяна 
Лазарева.

Оказалось, что выбор пал на Васильеву, 
потому что она, как выразилась Siri, «должна 
куда-либо сесть. Хотя бы в калошу». 

Наградили и министра иностранных дел 
Сергея Лаврова за якобы брошенную в пря-
мом эфире слишком по-русски эмоциональную 
фразу, которую все знают, но не цитируют, если 
радом дамы. Он получил приз в номинации «Веж-
ливые люди, или Из песни «ля» не выкинешь». 
Рэпер Тимати в этом году исполнил песню «Мой 
лучший друг президент Путин», за что и сел в 
«калошу» в номинации «Я за Русь прогнусь, или 
Ода года».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ФИЛИПП 
КИРКОРОВ: 
«ДЕНЕГ 
НЕ ХВАТИТ, 
ЧТОБЫ 
Я СНЯЛ 
ШТАНЫ»
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Что может быть лучше прогулки на свежем 
воздухе? Ну разве что посидеть в проку-
ренной комнате и попить водочки.

— Дорогая, я привел ребенка из 
садика!
— Чудесно! Как назовем? Наш-то в школе 
учится...

— С вас 250 рублей. Пакет нужен?
— Будете так шутить, я к вам больше стричь-
ся не приду.

Новостная лента пестрит постами типа: «Вкус-
нейшая пицца за 5 минут из того, что есть в 
холодильнике!» 
Заглянул в холодильник. 
Настораживает меня пицца из бутылки водки, 
васаби и свечей от геморроя.

— Натаха... Половина твоих подруг ходят с 
животами. Может, пора и нам?..
— Доставай свинину размораживаться. А я 
пока за эклерами сгоняю...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 26.11.2015)
1 USD — 65,4789; 1 EURO — 69,8987

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аверин Максим (1975), актер театра и кино, 
телеведущий
Знаменский Георгий (1903—1946), легкоатлет-
стайер, победитель и призер чемпионатов 
СССР
Макарский Антон (1975), актер театра и кино, 
певец
Папанин Иван (1894–1986), полярник, контр-
адмирал, дважды Герой Советского Союза
Прозуменщикова Галина (1948–2015), плов-
чиха, олимпийская чемпионка
Радимов Владислав (1975), футболист
Тина Тернер (1938), американская певица
Шатилова Анна (1938), диктор Центрального 
телевидения, народная артистка РСФСР
Щелоков Николай (1910–1984), министр вну-
тренних дел СССР (1968–1982)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье облачно с 
прояснениями, местами небольшой снег, на до-
рогах местами гололедица. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/с. Температура ночью в 
Москве -7…-5°, днем в Москве -3…-1°. 
Восход Солнца — 08:22, заход Солнца 
— 16:10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день информации.
День благодарения в США.
1832 г. — основана Военная академия Гене-
рального штаба Вооруженных сил России.
1948 г. — в США поступили в продажу первые 
фотоаппараты Polaroid.
1965 г. — запущен первый французский спут-
ник «Asterix».
1985 г. — умер кинорежиссер Сергей 
Герасимов.
1988 г. — группа Pink Floyd посетила Байко-
нур и наблюдала за запуском корабля «Союз 
TM-7».
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫй 25 НОЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пилотаж. 4. Простор. 10. Вылазка. 11. Анекдот. 13. Крот. 14. Рейс. 
15. Ингалятор. 16. Наркоз. 18. Стрела. 20. Плинтус. 22. Староста. 23. Единство. 24. Кулебяка. 27. 
Книголюб. 30. Саванна. 32. Лорнет. 34. Капрал. 35. Амплитуда. 36. Клип. 38. Псих. 39. Клаксон. 
40. Лазарет. 41. Рессора. 42. Разлука.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паркинг. 2. Опыт. 3. Анализ. 5. Ракурс. 6. Сбор. 7. Рассказ. 8. Царапина. 
9. Запястье. 10. Возраст. 12. Тетерев. 17. Огорчение. 19. Толстовка. 20. Пасьянс. 21. Свинина. 
25. Ударник. 26. Акваланг. 27. Канитель. 28. Юморист. 29. Эликсир. 31. Глухота. 33. Танкер. 34. 
Канава. 37. Плюс. 38. Перл.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мелкий пакостник 
с душой аспида. 4. Прокалывание языка или 
пупка. 10. «Песочница», по которой идет ка-
раван верблюдов. 11. Магистраль, где можно 
дать газу. 13. Сумма под чертой. 14. Севшая на 
варенье героиня короткого стихотворения. 15. 
Удачный финал расследования убийства. 16. 
«Глава семейства» пикши и наваги. 18. «При-
колист» на груди пионера. 20. Крепостное или 
полевое укрепление в форме пятиугольника. 
22. Искусство, которым бойко торговал Трус в 
фильме. 23. Вооруженное нападение одного 
или нескольких государств на другие страны 
с целью захвата их территорий и насильствен-
ного подчинения своей власти. 24. Старый ав-
томобиль в плохом состоянии. 27. Решение, 
от которого зависит судьба преступника. 30. 
«Старший брат» маршрутки. 32. Торговец со 
«швейным» названием. 34. Лучшее средство 
от безденежья. 35. Бурная радость, сопрово-
ждаемая криками «ура!» и бросанием чепчиков 
в воздух. 36. Большая дорожная сумка-мешок. 
38. Песчаный берег у моря. 39. «Фильтр» для 
чаинок. 40. Оптический обман. 41. Новогодний 
«гонг» на Спасской башне Кремля. 42. Золотая 
«веревочка» на шее.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Причина негативного 
отзыва подруги, которая не может пережить 
чужого счастья. 2. Товарищ, подставляющий 
плечо в трудные минуты жизни. 3. Лес и речка, 
«позирующие» художнику. 5. Парикмахерский 
«шедевр» на голове панка. 6. «Вердикт», выне-
сенный пуританкой девушке в короткой юбке и 
топике. 7. Цыганка, способная заглянуть в про-
шлое и будущее. 8. Свойство воска. 9. Плешь 
над виском. 10. Глубокие сумерки. 12. «Цеп» для 
обмолота противника. 17. Переноска с ведрами 
на плечах деревенской бабы. 19. Штраф за не-
выполнение обязательств. 20. Команда судей, 
оценивающих выступление фигуристов. 21. 
Красавчик, от любви к которому высохла нимфа 
Эхо. 25. Великовозрастный сынок, который не 
хочет ни работать, ни учиться, ни жениться. 
26. «Гороскопных дел» мастер. 27. Каждый из 
городов-«родственников». 28. Жердь, соеди-
няющая коня с телегой. 29. Талмуд в портфеле 
ученика. 31. «Нарукавник» в коробке с тоно-
метром. 33. Заказчик, который всегда прав. 
34. Анкета, заинтересовавшая работодателя. 
37. «Ободранное до нитки» дерево. 38. Алко-
голь, который бывает светлым, темным и… 
безалкогольным.
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ВЕНИАМИН СМЕХОВ В ГОСТЯХ У «МК»!
 26 ноября, четверг
С 13.00 до 14.00 состоится онлайн-конференция советского 
и российского актера театра и кино, режиссера, сценариста 
и литератора Вениамина СМЕХОВА.
 Какие страны посетил мэтр театра и кино за последние 20 лет 
и почему он называет себя «странником»? Что может вдохновить 
свободного художника и литератора в наше непростое время?
Наш гость ответит на самые волнующие и актуальные вопросы и 
расскажет о своих творческих планах. 
Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Вениамину 
Борисовичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу.

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского»,  
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
27 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. «Восточный», ул. Главная, д. 21
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)

м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября — 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА КОНЦЕРТЕ ВЛАДИМИРА СПИВАКОВА
26 ноября каждый столичный меломан сможет не 
только посетить концерт фестиваля «Владимир Спи-
ваков приглашает…», в котором маэстро представит 
лауреатов конкурса Чайковского: пианиста Джорджа 
Ли, скрипачку Клару-Джуми Кан и виолончелиста 
Александра Рамма, но и сможет осуществить льготную 
подписку на газету «Московский комсомолец» в фойе 
Светлановского зала ММДМ. Начало работы подписно-
го пункта в 18 часов.

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 ноября с 10.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
на площади у ДК «Вперед» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл» 
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
в фойе Центра культуры и досуга
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ПОДПИСКА

2016

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Отвечай на вопросы, получай призы!

«Московский комсомолец» про-
должает конкурс для всех, кто уже 
подписался и кто только собирается 
подписаться на 2016 год на нашу газе-
ту. Ответьте на один или несколько во-
просов стартовавшей акции и получите 
фирменный сувенир «МК». Лучших из 
лучших ждет уникальная возможность 
посетить редакцию и познакомиться с 
именитыми журналистами!
Вопросы от корреспондента «МК» Александра 
Добровольского:
1. Наша газета существует без малого сто 
лет, за это время четырежды сменив свое 
имя. Перечислите все названия нашей га-
зеты или напишите, чем вызвано появление 

предпоследнего из них. 
2. В Москве есть несколько вузов, с которыми 
«МК» связывают «эксклюзивные» профессио-
нальные и исторические отношения. Назовите 
эти учебные заведения.

Или просто присылайте свои сло-
ганы, посвященные газете «Московский 
комсомолец»!

Ответы на вопросы передавайте через 
редакционные подписные пункты (ежедневно 
публикуются в подписном блоке), отправляйте 
по почте на адрес редакции (123995, Москва, 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на 
конверте «Конкурс «Хорошее настроение от 
«МК» или высылайте на электронную почту: 
podpiska@mk.ru.

4:0 в пользу 
Радимова
Кто будет следующим 
главным тренером 
«Зенита»?
Хотите — считайте лишь совпадением, 
но во вторник питерский «Зенит» разо-
брался с испанской «Валенсией» (2:0) 
и обеспечил себе не только 1-е место 
в группе, но и хороший, скорее всего, 
жребий в плей-офф футбольной Лиги 
чемпионов, а в четверг, 26 ноября, 40 
лет исполняется Владу Радимову.

Ой, простите, Радимову Владиславу Нико-
лаевичу. Все же с некоторых пор это не просто 
«один из лучших воспитанников ленинградского 
(петербургского) футбола», как давно пишут о 
нем, не только «муж певицы Татьяны Булановой», 
каким обозначают его светские хроникеры, но и 
главный тренер ФК «Зенит-2».

Накануне, 25-го, я позвонил ему, оговорился, 
что заранее не поздравляют (да и вообще 40-ле-
тие, как почему-то у нас повелось, отмечать не 
надо), но раз уж пишу юбилейный текст в газету, 
то хотел бы задать пару вопросов.

Всегда вежливый (культурная столица!) Влад 
извинился: «Через пару часов игра в ФНЛ — а 
перед матчем никогда не общаюсь, давай зав-
тра…» Что ж, приметы в футболе — святое, перед 
игрой многие тренеры такой обет дают.

Принимали, кстати, радимовские ребята 
в среду ижевский «Газовик», дружину Роберта 
Евдокимова, который недавно сказал, что именно 
Владислав Николаевич, как ему кажется, будет 
следующим рулевым основного «Зенита».

А почему бы нет — заслужил. По крайней 
мере, «Зенит-2» не зря называют одной из самых 
играющих команд ФНЛ…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Ответы будут приниматься до 19 декабря 2015 года!
Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80.
Дорогие подписчики, ждем ваших ответов!  

Следующие вопросы вы сможете увидеть в номере от 28 ноября. Не пропустите! НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Уроженец Бостона Джордж Ли учится в Гар-
варде и Бостонской консерватории Новой Англии 
(педагоги — Пён Хвагён и Рассел Шерман). Один 
из его первых наставников — китайский пианист 
Ин Чен Зонг, серебряный призер II конкурса имени 
Чайковского (1962). К своим 19 годам Джордж за-
воевал призовые места на нескольких конкурсах и 
даже выступил по приглашению Барака Обамы в 
Белом доме на вечере в честь Ангелы Меркель. «Это 
фантастический музыкант с неповторимой хариз-
мой, вызывающий целый ряд положительных эмо-
ций», — сказал о нем член жюри Мартин Энгстрём, 
основатель и художественный руководитель знаме-
нитого музыкального фестиваля в Вербье (Швей-
цария). Денис Мацуев (член жюри третьего тура) 
назвал Джорджа «феноменальным виртуозом». 

На конкурсе Ли получил II премию и стал лидером 
зрительского интернет-голосования.

Клара-Джуми Кан, ученица знаменитого пе-
дагога Захара Брона, также обратила на себя при-
стальное внимание с самого начала конкурсных 
прослушиваний, а на II туре уже стала очевидной 
фавориткой среди скрипачей. Судьи удостоили 
Клару-Джуми лишь IV премии и приза за лучшее 
исполнение концерта Моцарта с камерным орке-
стром, однако многие профессионалы признали 
ее безусловное лидерство, в том числе член жюри 
Вадим Репин. «Исполнители пытаются копиро-
вать, подражать или ограничиваются стремле-
нием сыграть как можно ровнее, чище, — сказал 
Репин. — Им явно недостает собственных идей и 
чувств. Исключение — Клара-Джуми Кан. В ее игре 
встречались совершенно сумасшедшие трактовки, 
но это ее стиль, даже жизненная позиция, и она 
меня убедила».

Виолончелист Александр Рамм не раз высту-
пал с оркестрами Владимира Спивакова, ученик 
Наталии Шаховской и Франса Хельмерсона стал 
зрелым опытным музыкантом и заслужил любовь 
слушателей. Прежде он завоевал премии конкурсов 
в ЮАР (UNISA), Пекине, Хельсинки, стал победи-
телем I Всероссийского музыкального конкурса в 
Москве. Жюри конкурса Чайковского присудило 
музыканту II премию. Член судейской коллегии 
прославленный виолончелист Миша Майский на-
звал Александра «потрясающим исполнителем с 
большим будущим».

А также каждый столичный меломан в фойе 
Светлановского зала ММДМ сможет оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» и 
другие популярные издания.

Анна ДАНИЛОВА.

СОБЫТИЕ

VIII МОСКОВСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
«ВЛАДИМИР СПИВАКОВ ПРИГЛАШАЕТ…»
Светлановский зал ММДМ
26 ноября 2015

Солисты — лауреаты XV Международного 
конкурса имени П.И. Чайковского.
Джордж ЛИ, фортепиано (США)
Клара-Джуми КАН, скрипка (Германия)
Александр РАММ, виолончель
Национальный филармонический 
оркестр России
Дирижер — Владимир Спиваков
В программе: 
Сен-Санс. Концерт №1 для виолончели 
с оркестром
Брух. Концерт №1 для скрипки с оркестром
Чайковский. Концерт №1 для фортепиано 
с оркестром

Владимир Спиваков и Национальный 
филармонический оркестр России 
всегда внимательно следят за главным 
музыкальным состязанием страны 
— Международным конкурсом имени 
П.И. Чайковского. Маэстро не раз по-
ставлял на конкурс «ценные кадры», 
поддерживал будущих конкурсан-
тов, предоставляя им возможность 
«обыграться» на сцене, содействовал 
дальнейшему продвижению лауреатов. 
Фестиваль Владимира Спивакова про-
должит эту добрую традицию: на сцену 
Светлановского зала выйдут три ярких 
незаурядных исполнителя, получивших 
премии на юбилейном, XV конкурсе. 
Это пианист Джордж Ли, скрипачка 
Клара-Джуми Кан и виолончелист 
Александр Рамм.

Спорт вне политики, говорите? В эти 
сказки уже давно никто не верит. Европа 

в последние месяцы стала похожа на 
место боевых действий, и на спорте это 

не могло не сказаться. Ради безопасности 
зрителей после терактов в Париже 
отменялись футбольные матчи или 

проводились без болельщиков. Теперь 
турецкой стороной был сбит российский 

самолет, и тут же политическая ситуация 
нашла отражение в спорте. Отмены, 

запреты и рекомендации хлынули 
лавиной. По принципу домино, одно за 

другим. Как российскому «спорту номер 
один» жить без Турции и как вообще 
теперь играется в футбол в Европе, 

разбирался «МК».
n n n

Женская сборная России по футболу уехала 
в турецкий Фетхие, когда еще ничто не пред-
вещало беды. Именно там на 25 ноября был 
запланирован отборочный матч к Евро-2017 
с турчанками. Что-либо поменять (например, 
перенести игру на нейтральное поле) уже было 
невозможно. Впрочем, как сообщили «МК» в 
РФС, в среду перед матчем с девушками и тре-
нерским штабом связывались. Никаких проблем 
у команды не было, подготовка шла в штатном 
режиме. А Твиттер сборной России бодро ра-
портовал, что «наши девчонки к отборочной игре 
готовы, прибыли на стадион, пробуют поле». И 
подкрепляли все это фотографиями улыбаю-
щихся футболисток.

Когда же матч начался, нам удалось свя-
заться с представителями сборной России, 
находящимися прямо там, на стадионе. И, 
как сообщили «МК», обстановка на матче на 
удивление дружелюбная, присутствует около 
двух тысяч человек, которые даже аплодиро-
вали российскому гимну. Девчонок никто не 
освистывает.

УЕФА сообщил, а наши источники в сборной 
России подтвердили, что меры безопасности на 
матче Турция—Россия были усилены.

Впрочем, что такое безопасность по-турецки, 
мы видели часто. В последний раз, например, 
на матче Лиги Европы между «Бешикташем» и 

«Локомотивом», когда полиция не могла спра-
виться с болельщиками и с удовольствием при-
меняла дубинки в адрес российских фанатов.

Российским футбольным клубам больше на 
групповом этапе ездить в Турцию не придется 
(о плей-офф речь пойдет ниже): «Локомотив» 
уже там побывал, а у других команд в группах 
турецких клубов нет. Все подобные испытания 
выпали на женские плечи.

В расписании женской молодежной сборной 
(U-19) стоит игра с Турцией во время трениро-
вочного сбора в декабре. И пока изменений в 
расписание никто не вносил.

n n n
К тому моменту, когда российские команды 

получат возможность сыграть в весенней ста-
дии еврокубков («Зенит» уже занял досрочное 
первое место в группе, ЦСКА шансы не потерял, 
у «Локомотива» и «Краснодара» они тоже высо-
кие), конфликт между Турцией и нашей страной 
может уже утихнуть и ситуация не будет такой 
взрывоопасной. Однако, как показали события 
последних недель, предсказать что-либо в этом 
плане очень сложно. Кто мог предположить, что 
над европейским футболом так явно нависнет 
террористическая опасность? Поэтому УЕФА 
предстоит решить, стоит ли допускать к встрече 
российские и турецкие клубы. Или же сборные 
во время Евро-2016. Жеребьевки всех трех тур-
ниров состоятся уже в декабре (Евро-2016 — 12 
декабря, Лиги чемпионов и Лиги Европы — 14 
декабря), так что думать придется быстрее.

Шансы встретиться с турками во всех 
турнирах у нас есть: сборная Турции на Евро 
посеяна в четвертой корзине (Россия — во вто-
рой), а в весеннюю стадию еврокубков имеют 

шансы пробиться «Бешикташ», «Фенербахче» 
и «Галатасарай».

Впрочем, УЕФА пока не планирует разво-
дить между собой Россию и Турцию, как это они 
сделали с Россией и Украиной во всех европей-
ских турнирах.

n n n
В среду на исполкоме РФС всем россий-

ским клубам было рекомендовано отказаться от 
проведения зимних сборов в Турции «в связи со 
сложной политической обстановкой». Министр 
спорта Виталий Мутко, например, предложил 
Крым в качестве альтернативы. Однако такой 
вариант у руководства многих клубов вызвал 
скептическую улыбку: дело в том, что не очень 
все хорошо в Крыму обстоит с качеством и коли-
чеством футбольных полей. И потом, проблемы 
с электричеством, конечно, решаются, но всякое 
может случиться.

Турция в этом отношении была отличным ва-
риантом, особенно для не самых богатых клубов. 
Сборно-футбольный бизнес в Турции процветал: 
отличные отели, качественные поля и огромный 
выбор спарринг-партнеров. Последнее как раз 
вытекает из того, что любят Турцию футбольные 
клубы, и не только российские.

Теперь же многим придется решать, при-
слушиваться ли к рекомендациям РФС. «Локо-
мотив» уже заявил, что планы менять не намерен, 
поскольку турецкие сборы уже оплачены. «Урал» 
по-прежнему планирует все три сбора провести 
на турецкой земле. У ЦСКА и «Зенита» изначально 
были другие планы. Армейцы много лет под-
ряд готовятся к сезону в Испании: Кампоаморе, 
Марбелье, Ла-Манге... Питерцы же в последние 
годы облюбовали Катар. Не планировали ехать в 
отныне недружественную страну и «Крылья Со-
ветов», их путь сразу лежал в сторону ОАЭ.

Об отмене сборов в Турции уже успели зая-
вить «Ростов», «Кубань», которой для этого даже 
пришлось разрывать подписанный контракт, 
«Амкар», «Краснодар», «Уфа», «Спартак».

Среди планировавших один или все зимние 
сборы в Турции, но пока не определившихся: 
«Рубин», «Терек», «Динамо», «Анжи».

Между тем Кубок ФНЛ, который тоже пла-
нировали провести в Турции, оттуда перенесен. 
Куда — решится в ближайшее время. Как заявил 
на исполкоме Виталий Мутко, РФС «должен сле-
довать позиции государства».

n n n
Пока турецкие отельеры теряют прибыль от 

пребывания наших клубов на своих берегах, ту-
рецкие арбитры продолжают зарабатывать день-
ги на судействе наших клубов в еврокубках.

Бригада 35-летнего Халиса Озкахьи будет 
обслуживать матч «Рубин» — «Сьон» в пятом туре 
Лиги Европы в четверг, 26 ноября. Казанская 
команда никак не прокомментировала это на-
значение. Решение, разумеется, принималось 
заранее, однако менять что-либо за два дня до 
матча в УЕФА не стали.

Ульяна УРБАН.

ТУРЕЦКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ 
АПЛОДИРОВАЛИ РОССИЙСКОМУ ГИМНУ
Чем закончился матч в Фетхие и как теперь российский 
футбол будет жить без Турции

ВОЛЕЙБОЛ: ТУРЦИЯ НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ
Ситуация обеспокоила и российский волей-

бол. В декабре мужским клубным командам нужно 
трижды слетать в Турцию на матчи Лиги чемпионов, 
но самое главное — 4 января 2016 года на площадке 
в Анкаре начнется турнир континентального отбора 
женских сборных на Олимпийские игры, который, 
если мы хотим в Рио-2016, неизбежен. В среду 
днем во Всероссийской федерации волейбола 
(ВФВ) «МК» сообщили, что никаких уведомлений от 
континентальной федерации в офис не поступало. 
Очевидно, что ради России переносить квалифика-
ционные встречи в другую страну никто не станет. 
На словах спорт вне политики, а дипломатический 
конфликт — личное дело двух стран. Другой вопрос 
— обеспечение безопасности для 7 волейбольных 
делегаций плюс хозяек. Вероятно, Европейская 
конфедерация волейбола (ЕКВ), где недавно сме-
нилось руководство, будет обсуждать с Анкарой 
вопросы обеспечения безопасности.

«Утром мы провели совещание и официально 
обратились в ЕКВ, — сообщил «МК» генеральный 
секретарь ВФВ Александр Яременко. — А теперь 
ждем ответа. Наша федерация предложила пути 
решения — например, перенос игр Лиги чемпионов 
на нейтральные площадки или хотя бы на обмен 

принимающих сторон. Что касается европейского 
отбора на ОИ, надеюсь на лучшее. Время есть».

Всем трем мужским представителям в Лиге 
чемпионов жребий определил турецкие команды. 
«Белогорью» надо добираться до Измира; мо-
сковскому «Динамо» играть на выезде с «Зират 
Банкасы» в Анкаре; казанскому «Зениту» — с еще 
одним турецким столичным клубом «Халкбанк». 
Первые две из перечисленных игр пройдут 1 и 2 
декабря, и предложенный ВФВ обмен встреч «в 
гостях — дома», для которых необходимо обоюдное 
согласие соперников, позволит выиграть время. 
Но всего лишь две недели. А чемпионы России 
гостевую встречу играют 16 декабря. У волейбо-
листок наших на олимпийском отборе встреча с 
Турцией произойдет с большой вероятностью. 
Например, если хозяйки выиграют свою группу, 
а наши в пульке «Б» окажутся вторыми, это будет 
полуфинал. А прямая путевка в Рио разыгрывается 
одна, при этом два других призера цепляются 
за последний шанс — приглашение на мировой/
азиатский олимпийский отбор.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте 
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Российские футболистки успели 
сыграть с турчанками.


